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Conagua: problema, no solución

E
n su actual configuración institu-
cional, la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua) no puede ofrecer 
ninguna respuesta a la escasez 
hídrica por una razón tan simple 

como inquietante: surgido de la Ley de Aguas 
Nacionales (LAN) impulsada y promulgada 
por Carlos Salinas de Gortari, este organismo 
está diseñado para promover el acapara-
miento, el desperdicio, la sobrexplotación y la 
privatización del agua a fin de generar opor-
tunidades de negocio mediante la mercantili-
zación de este recurso.

La prueba más contundente de lo dicho es 
que en 28 años –es decir, desde la creación de 
la Conagua hasta que el actual gobierno fede-
ral emprendió la difícil tarea de sanearla– las 
concesiones de acuíferos pasaron de 2 mil a 
más de 514 mil, un incremento de 25 mil por 
ciento. Esta estremecedora cifra se refleja en 
la existencia de poblaciones enteras donde 
no se surte el líquido o se entrega de manera 
esporádica y en pésimas condiciones porque 
es controlado en su totalidad por refresqueras, 
mineras, agroindustrias, plantas manufactu-
reras, cadenas hoteleras y los más irracionales 
de los usuarios imaginables: campos de golf 

donde el disfrute de los millonarios es la caren-
cia de los desfavorecidos.

La inoperancia de la Conagua ante la crisis 
hídrica presente es empeorada por la presen-
cia de funcionarios tecnócratas comprome-
tidos únicamente con el capital y el tráfico de 
influencias. Ejemplo de lo que ocurre cuando 
el Estado queda a merced de la tecnocracia es 
que la LAN convierte el agua en propiedad de 
particulares, y la desidia o la complicidad con 
los concesionarios hacen que el organismo 
pierda casi todos los juicios que se entablan 
cuando se detectan flagrantes abusos o se 
intenta recuperar para el bien público un re-
curso que no puede ser sino del conjunto de la 
nación.

Esta circunstancia se vuelve incluso más 
exasperante al considerar que desde 2012 la 
Constitución protege el derecho humano al 
agua, pero las cuatro legislaturas transcurridas 
desde entonces han sido incapaces o indolen-
tes para adecuar la legislación secundaria a 
fin de que se corresponda con la Carta Magna. 
El impulso del denominado plan C, con el que 
el presidente Andrés Manuel López Obrador 
busca legar al país una profunda reforma del 
Estado que corrija algunas de las mayores ini-

quidades creadas o potenciadas durante el pe-
riodo neoliberal, brinda una ocasión inmejora-
ble para subsanar esta deuda con la sociedad.

Dar trámite al proyecto de Ley General de 
Aguas presentado en la Cámara de Senadores 
en 2021, o bien, redactar un nuevo texto que 
sustituya a la LAN, es tanto una obligación 
moral y legal como un asunto de supervi-
vencia, pues queda claro que la legislación 
vigente hundirá al país en una crisis hídrica 
que inevitablemente se traducirá en brotes 
de descontento. La sequía y los fenómenos 
meteorológicos fuera del control humano no 
pueden usarse como pretexto para la inacción. 
Por el contrario, remarcan la urgencia de 
actuar en lo que está al alcance de ciudadanos 
y autoridades: es imperativo frenar de inme-
diato todo uso de agua potable en la industria, 
cuyos procesos pueden y deben realizarse 
con líquido tratado; revisar y retirar todas las 
concesiones otorgadas a políticos, sus fami-
liares y prestanombres; regular con fuerza a 
la minería contaminante y, en general, atajar 
toda forma de abuso y desperdicio. Sin estas 
medidas en el corto plazo y un programa de 
manejo integral del agua, la única perspectiva 
es la del colapso.

EL CORREO ILUSTRADO

Plantea transformar el 
Poder Judicial en una 
secretaría especializada

Mi opinión sobre el Poder Judicial 
causaría un cambio extremo en 
el sistema que tiene nuestro país: 
eliminarlo como tal y convertirlo 
en un departamento o secretaría 
especializados. Es extremo, pero 
no imposible porque en muchos 
países donde se aplica la formula 
tripartita, el judicial es sólo una 
parte de los otros. Los juristas 
son simples expertos, como los 
hay en otros sectores: la salud o lo 
hidráulico, por ejemplo. Frente a 
la importancia de la justicia, que 
ahora se aplica desde posturas per-
sonales, la interpretación tiene mu-
chos bemoles y ahí es donde han 
depositado su poder. Y sugeriría, lo 
que si es posible actualmente, una 
comisión de expertos juristas que 
apoyara a las tres instancias que se 
proponen para definir la elección.
Tere Gil

Sostiene que nadie cree 
en Benjamin Netanyahu

Habíamos visto ya que las cortes 
que forman parte del sistema de la 
Organización de Naciones Unidas 
(la Internacional de Justicia y la 
Penal Internacional) han decretado 
medidas que tienden a frenar la 
política de holocausto que aplica el 
gobierno sionista de Israel en con-
tra de Palestina.

También vimos cómo la Asam-
blea General de Naciones Unidas, 
por inmensa mayoría de votos, 
demandó el alto el fuego en la 
franja de Gaza por considerar que 
se está agrediendo a civiles des-
armados y sin importar que haya 
niños y mujeres entre las víctimas. 
Fuimos testigos de la soberbia y 
la prepotencia del representante 

del gobierno israelita al destruir 
públicamente la Carta que rige 
al organismo que agrupa a prác-
ticamente todos los estados del 
planeta.

Igualmente, nos enteramos de 
la renuncia de uno de los milita-
res colaboradores de Benjamin 
Netanyahu por desacuerdo con 
sus acciones, ya que los ataques 
destruyen poblaciones enteras y 
matan a civiles desarmados. 

Son estremecedoras las imáge-
nes captadas de madres, padres, 
hermanos y demás familiares 
llevando a depositar los restos de 
seres humanos inocentes.

Ahora sabemos que hay solda-
dos en desacuerdo con las masa-
cres y que se niegan a obedecer 
órdenes que atenten contra la 
dignidad de su persona, porque 
los convertiría en criminales de 
guerra. Netanyahu respondió con 
soberbia: “tenemos un Estado con 
ejército y no un ejército con Esta-
do” (La Jornada, 17/6/24).

Frenemos la barbarie sionis-
ta. No al holocausto del pueblo 
palestino.
José Enrique González Ruiz

Felices 82 años, 
Sir Paul McCartney

En el cumpleaños 82 de uno de 
los compositores más grandes 
que ha tenido la música. Nació 
como James Paul McCartney el 18 
de junio de 1942 en Liverpool. En 
Reino Unido fue nombrado caba-
llero y llegó a ser miembro de la 
Excelentísima Orden del Imperio 
Británico para convertirse en Sir 
Paul McCartney. Fue integrante 
del grupo más celebrado en la 
historia musical del siglo XX: The 
Beatles.

Más de 2 mil 200 artistas han 
grabado su mítica canción Yester-
day. El Guinness World Records 
describe a McCartney como “el 
compositor y artista más exitoso 

de todos los tiempos” con más de 
100 millones de álbumes y senci-
llos vendidos.

El 10 de abril de 1970 nos rom-
pió el corazón a todos los beatle-
manos cuando anunció su partida 
del cuarteto inmortal. Debido a 
ello siempre ha estado en medio 
de críticas e imprecaciones, las 
más dolientes de su gran amigo 
y compañero de genialidades 
John Winston Lennon, quien 
juzgó acremente algunas de sus 
canciones.

Pese a todo, siempre será sim-
plemente Paul, el músico y com-
positor genial que lleva en sus 
espaldas toda la fama, la leyenda 
y el misticismo que envuelve al 
cuarteto inglés. Está celebran-
do 82 años de una vida llena de 
realizaciones, logros, canciones 
singulares, actos musicales legen-
darios. Una vida digna, absoluta, 
de haberse vivido. Una leyenda 
musical.

¡Beatles forever!
Arturo García Alcocer

Nepotismo en Centro de 
Bachillerato Tecnológico

En el Centro de Bachillerato Tecno-
lógico número 2 Doctor Maximilia-

no Ruiz, en Nezahualcóyotl, estado 
de México, la directora, Alejandra 
Delgado Romero; la subdirectora 
académica, Tomasa Evelia Cruz 
Ávila; el secretario escolar, David 
Tinajero Rivera, han asumido acti-
tudes de hostigamiento levantando 
actas laborales contra docentes 
que les son incómodos. En el plan-
tel evidenció conflicto de intereses 
porque el secretario escolar es due-
ño de los locales conocidos como 
“cooperativas” y maestros tienen 
parentesco con autoridades, por lo 
que incurren en nepotismo. Hago 
un llamado urgente a la gobernado-
ra de la entidad, Delfina Gómez, y a 
las autoridades competentes a que 
tomen cartas en el asunto, ya que 
hay directivos que siguen operando 
con las mismas estructuras neoli-
berales que tanto daño causaron al 
sistema educativo.
Juan Ignacio Herrera Esquivel,
docente del plantel

Invitación

Puesta en escena Cronos

El Albergue del Arte invita a la 
función especial de la compañía 
PuntOcero Cronos: Hechizo de 
Saturno. Bailarinas y reparto: Lia 
Viridiana Domínguez, Maricar-
men Molipez, Margarita H. Nava-
rro. Función especial hoy a las 20 
horas en el Foro El Albergue del 
Arte, ubicado en Alberto Zamora 
32, Col. Villa Coyoacán. Reserva-
ciones: 55-5554-6228. Entrada 
libre.
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EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

Aunque “todo se politizó en las 
campañas”, no se dejó de trabajar 
en la recuperación de la zona afec-
tada por el huracán Otis en la costa 
grande de Guerrero y en el apoyo a 
los afectados, aseguró el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 

Informó que el gobierno federal 
ha destinado alrededor de 33 mil 
millones de pesos para la recons-
trucción y otros apoyos a Acapul-
co y Coyuca de Benítez, cifra que, 
aseguró, era lo que acumulaba para 
todo un sexenio el extinto Fondo de 
Desastres Naturales que operó en 
pasadas administraciones.

Durante la mañanera de ayer, 
funcionarios federales presentaron 
un informe sobre el plan de recons-
trucción en la zona devastada.

En ese contexto, el tabasqueño 
destacó que aunque la oposición 
auguraba que el llamado movi-
miento de transformación perdie-
ra el apoyo popular en esta región 

de la Costa de Guerrero debido al 
impacto del meteoro –hace casi 
ocho meses–, la realidad fue otra y 
su candidata presidencial, Claudia 
Sheinbaum, obtuvo en los pasados 
comicios 257 mil votos en Acapul-
co, 80 por ciento del total, contra 38 
mil 886 de la aspirante de la oposi-
ción, Xóchitl Gálvez. 

“Hay gobiernos que dan y hay 
gobiernos que quitan. Llámese 
como se llame, nuestro gobierno 
da, apoya, sobre todo a los más 
necesitados.”

Asimismo, el jefe del Ejecutivo 
anunció que su administración ya 
se prepara con el fin de enfrentar 
la próxima temporada de lluvias y 
huracanes.

De su lado, la secretaria del Bien-
estar, Ariadna Montiel, informó que 
se ha dado apoyo de entre 35 mil y 
60 mil pesos a 301 mil 76 viviendas 
para la reconstrucción y de 45 mil 
pesos a 30 mil 196 locales comercia-
les, lo que suma una inversión de 15 
mil 275 millones de pesos. 

Señaló que el 15 de julio arran-
cará el programa para pintar las 

viviendas de Acapulco y Coyuca de 
Benítez, el cual concluirá el 15 de 
septiembre, y tendrá una inversión 
de 857 millones de pesos.

Se ha dado atención, agregó, a 
casi 8 mil pescadores y más de 26 
mil campesinos, con una cifra de 
casi 260 millones de pesos, y se 
han rehabilitado 928 escuelas de 
educación básica y 76 de media 
superior con una inversión, res-
pectivamente, de 314 millones y 
240 millones.

En tanto, el titular de la Comi-
sión Federal de Electricidad, Ma-
nuel Bartlett, refirió que bastó una 
semana para que esta empresa del 
Estado restableciera la infraestruc-
tura eléctrica en la zona devastada.

Comentó que los daños a la in-
fraestructura eléctrica ascendieron 
a 4 mil 201 millones de pesos; ade-
más se han invertido 146 millones 
para recuperar el alumbrado públi-
co. En 25 días se sustituyeron 27 
mil 78 luminarias en Acapulco y en 
11 jornadas las 4 mil 625 de Coyuca 
de Benítez. 

Añadió que se benefició a 331 mil 

usuarios con una tarifa cero, cuyo 
monto equivalió a mil 475 millones 
de pesos.

La gobernadora de Guerrero, 
Evelyn Salgado, destacó que al 12 
de junio operan en el puerto 206 
hoteles con una oferta de 9 mil 899 
habitaciones, lo que representa 74 
por ciento del total de estos espa-
cios registrados. 

Asimismo, trabajan 292 tiendas 
de abasto y consumo, equivalente 
a 97.3 por ciento de las 300 sucur-
sales registradas de las principales 
cadenas, así como más de 36 mil 
unidades económicas fueron abier-
tas de nuevo.

“Al día de hoy ya no hay limita-
ciones en el acceso a los bienes de 
consumo ni ninguna afectación a 
las cadenas de suministro y abasto”, 
señaló.

El secretario de Marina, José 
Rafael Ojeda, informó que aún se 
reportan 31 personas desapareci-
das tras el impacto del huracán, 
en octubre del año pasado, y se ha 
logrado recuperar los cuerpos de 
17 más. Subrayó que continúan las 

acciones de búsqueda tanto en mar, 
como en tierra y aire. 

El secretario de la Defensa Nacio-
nal, Luis Cresencio Sandoval, indicó 
que se inició la construcción de 23 
instalaciones para los elementos de 
la Guardia Nacional que se desplega-
rán en Acapulco y Coyuca de Bení-
tez, para garantizar la seguridad. Se 
considera, dijo, que estén concluidas 
el 30 de septiembre próximo, con el 
cierre de este sexenio.

En tanto, el secretario de Infraes-
tructura, Comunicaciones y Trans-
porte, Jorge Nuño, detalló que co-
mo parte de la reconstrucción de 
vialidades y otras obras, la carre-
tera Acapulco de Juárez y Coyuca 
de Benítez estará totalmente con-
cluida esta semana y se mantienen 
libres de peaje las cuatro casetas de 
la Autopista Cuernavaca-Acapulco 
para beneficio de 18.8 millones de 
personas.

Añadió que se establecieron siete 
acciones de reconstrucción, cinco 
ya se concluyeron y dos estarán lis-
tas esta semana, con una inversión 
total de 271 millones de pesos. 
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No olvidamos a acapulqueños, por 
eso 80% nos dieron su voto: AMLO
El gobierno ya se alista para la próxima temporada de lluvias y huracanes

SE HAN INVERTIDO 33 MIL MILLONES DE PESOS

JAVIER SALINAS CESÁREO
CORRESPONSAL 
TECÁMAC, MÉX.

En la actual administración fede-
ral, el Ejército Mexicano ha imple-
mentado 10 mil 746 ocasiones el 
Plan DN-III-E de auxilio a la po-
blación. Han participado 427 mil 
241 elementos, ya sea en sismos, 
explosiones, incendios forestales y 
rurales, alertas volcánicas, huraca-
nes, heladas, sequías o explosiones 
de diversa naturaleza, se informó 
durante la ceremonia del 58 ani-
versario de la primera aplicación 
de ese instrumento operativo, rea-

lizada en la Base Aérea Militar de 
Santa Lucía.

Durante 28 años se ha brindado 
apoyo internacional en 95 aconteci-
mientos en 30 países, de los cuales 
52 fueron en el actual gobierno.

Tan sólo en lo que va del presente 
año la estrategia ha brindado apo-
yo en 2 mil 640 emergencias y han 
intervenido 159 mil 753 efectivos 
militares y de fuerza aérea, como 
en el auxilio que se brindó a la po-
blación durante el huracán Otis en 
Guerrero, informaron autoridades 
castrenses.

A la ceremonia acudieron el ge-
neral de división diplomado del es-
tado mayor del Ejército Mexicano 

Celestino Ávila Astudillo; el comisa-
rio general de la Guardia Nacional, 
David Córdova Campos; la coordi-
nadora nacional de Protección Civil, 
Laura Velázquez Arsua; el coordi-
nador de la Ciudad de México de la 
Comisión Nacional Forestal, Jesús 
Hernández; el rector de la Univer-
sidad del Ejército y Fuerza Aérea, 
Miguel Hernández Velázquez, ade-
más de representantes de ejércitos 
americanos, entre otros.

Celestino Ávila subrayó durante 
el evento que la cultura de protec-
ción civil, así como la prevención y 
respuesta a los fenómenos, deman-

dan de una colaboración estrecha 
entre las autoridades civiles y cas-
trenses, las organizaciones y la so-
ciedad en general.

Mencionó que el Plan DN-III-E 
se aplicó por primera vez el 10 de 
octubre de 1966 con el huracán 
Inés, categoría 4, en Veracruz y 
Tamaulipas, donde los ríos se des-
bordaron y afectaron a cerca de 84 
mil personas y causaron diversos 
daños materiales. Previamente, 
en 1965, la Secretaría de la Defen-
sa (Sedena) incluyó en la versión 
número 3 del Plan de Defensa Na-
cional el anexo que correspondía 

al instrumento operativo militar.
Destacó que durante el sismo 

de 1985, la actuación de la Sedena 
cobró relevancia, pues actuaron 
sincronizadamente con la pobla-
ción en el auxilio al gran número 
de damnificados.

El Plan DN-III-E 
se ha utilizado 
10 mil 746 veces 
este sexenio
Fue una herramienta de gran 
apoyo tras desastres de Otis

▲ En octubre de 2023, el 
huracán Otis devastó Acapulco. 
Inmediatamente el gobierno 
comenzó a trabajar en el auxilio 
de las víctimas y luego en la 
reconstrucción. Foto Alfredo 
Domínguez
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GEORGINA SALDIERNA

Los trabajos de la primera comisión 
de la Permanente –Gobernación, 
Puntos Constitucionales y Justicia– 
se iniciaron ayer, con el fin de que 
este martes se ponga a votación el 
dictamen de un punto de acuerdo 
por el que se exhorta a la Cámara 
de Diputados a ampliar el análisis 
y discusión de las reformas consti-
tucionales que envió el Ejecutivo al 
Congreso, en particular la que mo-
difica el Poder Judicial, así como 
a llevar a cabo foros nacionales y 
regionales sobre este último tema.

El presidente de la primera comi-
sión, Navor Rojas Mancera, explicó 
que hoy por la tarde se discutirá el 
dictamen en el seno de esta instan-
cia, y el miércoles se subirá al pleno 
de la Comisión Permanente.

Añadió que el exhorto es para 

que los diputados hagan la ruta de 
trabajo de los foros, en los que se 
escuchará y atenderán a todos los 
sectores interesados. “Queremos 
hacerle caso a la ciudadanía. Vamos 
a tomar en cuenta algunas situacio-
nes que van acorde”, respondió al 
preguntarle si se van a hacer cam-
bios a la iniciativa como resultado 
de esas reuniones.

El morenista resaltó que las en-
cuestas son muy claras. “La gente 
sí quiere una reforma al Poder Ju-
dicial, sí quiere meterse justamente 
en temas de honestidad, de recur-
sos económicos en los magistrados; 
entonces yo creo y confío en que 
van a hacer diálogos que vamos a 
tomar en cuenta; si no, qué caso 
tiene, tenemos que escuchar”.

Luego de que se instaló la pri-
mera comisión, el coordinador del 
PRD en el Senado, Miguel Ángel 
Mancera, sostuvo que el exhorto sí 

contempla una ruta de parlamento 
abierto y foros de debate, y no sólo 
para escuchar a la gente.

“Lo que dice el texto es que se 
haga una gran consulta, que se ha-
gan foros regionales, que se reciba 
la opinión de todo mundo. Allí habla 
de debates, porque hubo quien dijo 
que no se trataba de debates, sino 
simplemente se iba a escuchar”, 
destacó.

El perredista manifestó no sa-
ber si ese ejercicio cambiará la 
redacción de la iniciativa, pero 
“tenemos que agotar la posibilidad 
del parlamento abierto, porque se 
habla expresamente de parlamento 
abierto”.

Sobre las encuestas en torno a 
la reforma citada, comentó que las 
personas están de acuerdo en ha-
cer modificaciones al Poder Judicial 
porque no les gusta que los juicios 
demoren tanto.

NÉSTOR JIMÉNEZ

En la consulta elaborada por More-
na para conocer la opinión de la po-
blación sobre la reforma en materia 
judicial propuesta por el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador, 
la mayoría se expresó a favor. En 
el promedio de los tres ejercicios, 
elaborados por las encuestadoras 
De las Heras y Enkoll, así como por 
el propio partido guinda, 82.6 por 
ciento de la población declaró que 
votaría por que se realice esta re-
forma y 82 por ciento la considera 
necesaria.

Al dar a conocer los resultados, 
la virtual presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum Pardo, sostuvo que 
“estas encuestas son información, 
no tiene ningún otro objetivo más 
que información”.

Aclaró que serán los próximos le-
gisladores los que se encarguen de 
su discusión, en la que se contempla 
un debate con parlamento abierto, 
pero subrayó que mientras 59 por 
ciento de los votantes le dieron su 
apoyo, la propuesta de esta reforma 
tuvo un respaldo mayor.

Como parte de los resultados que 
dio a conocer ayer en conferencia 
de prensa en su casa de transición, 
y al promediar los tres ejercicios 
realizados, 87 por ciento se declaró 
a favor de la creación de un órgano 
independiente que vigile y sancione 
a los integrantes del Poder Judicial.  

El 72.6 por ciento se pronunció 
por que los ministros se definan por 

“elección del pueblo de México”, y 
58 por ciento consideró que “la ma-
yoría” o que “todos” los ministros, 
magistrados y jueces son corruptos.

La consulta también reflejó que 
51.3 por ciento de los consultados 
desconocían que había una propues-
ta de reforma al Poder Judicial.

Sheinbaum Pardo insistió en que 
la relevancia del ejercicio realizado 
este fin de semana es que un porcen-
taje mayor de las personas que vota-
ron por ella aprueba una reforma al 
Poder Judicial, y un alto porcentaje 
percibe que hay corrupción en ese 
sector y considera que debe ser elec-
ción directa la forma de designar a 
sus integrantes.  

Frente a las críticas a la iniciativa, 
manifestó: “habrá gente que no es-
té de acuerdo, pues esa es la demo-
cracia. Algunos por interés, porque 
tienen ya arreglos con el Poder Ju-
dicial, no legales, no transparentes, 
sea con ministros, o con jueces, o 
con magistrados; es decir, hay al-
gunos que por interés no quieren, 
habrá otros que legítimamente no 
estén de acuerdo con una postura 
como ésta, finalmente esa es la de-
mocracia”. Cada quien tiene dere-
cho a hacer sus propias encuestas, 
agregó la virtual presidenta electa.

De igual forma fue consultada so-
bre la depreciación que ha tenido el 
peso mexicano en las semanas re-
cientes. A los inversionistas, reiteró 
que no tienen de qué preocuparse. 
“¿Qué les interesa a ellos?, pues que 
se respeten las inversiones y eso no 
tiene por qué no respetarse”.

También informó que este mar-
tes se reunirá en el World Trade 
Center con los legisladores electos 
de Morena y sus aliados, con quie-
nes dialogará, entre otros temas, de 
la propuesta de reforma al Poder 
Judicial.  

El miércoles se reunirá con inte-
grantes del Consejo Coordinador 
Empresarial, y el jueves presenta-
rá la primera parte del que será su 
gabinete y su equipo de trabajo, en 
un sitio aún por definir, y el viernes 
realizará un nuevo recorrido junto 
con el presidente López Obrador, 
en esta ocasión para constatar el 
avance de las obras del Tren del 
Corredor Interoceánico.

Entre los temas que abordó la 
virtual presidenta electa, propuso 
la creación de un polo de desarrollo 
del bienestar en la región de la fron-
tera con Guatemala. Sobre la inmi-
nente desaparición del PRD, apuntó 
que en esa fuerza política “se perdió 
la relación con el pueblo; se perdió la 
ideología, pues acabaron aliados al 
PAN, pero quizá lo más importante 
es que perdió el que fuera un partido 
que representara al pueblo”.

En tanto, tras al accidente que 
sufrieron integrantes de su equipo 
el pasado fin de semana duran-
te la gira que realizó junto con el 
Presidente, detalló que una de las 
heridas fue operada por fractura 
de fémur, y expuso que “no pedi-
rán un trato especial” a la fiscalía 
de Coahuila, la cual deberá hacer 
la investigación correspondiente 
para deslindar responsabilidades.

En julio, los foros 
de parlamento 
abierto: Morena

Legisladores avanzan para aprobar 
las modifi caciones constitucionales

Siete de cada 10 respaldan 
que el pueblo elija a jueces, 
ministros y magistrados
En tres encuestas arrasa el apoyo a la reforma judicial

ENCUESTAS SOBRE EL JUDICIAL ● EL FISGÓN

Morena en la Cámara de Diputa-
dos perfiló que en julio arranquen 
los foros de parlamento abierto 
sobre la iniciativa de reforma al 
Poder Judicial de la Federación, a 
fin de que en la segunda quincena 
de agosto esté listo un dictamen 
que pueda ser retomado y discuti-
do por la próxima Legislatura, que 
empieza en septiembre. 

Entrevistado ayer en la Cáma-
ra de Diputados, el coordinador 
de la bancada morenista, Ignacio 
Mier Velazco, también garanti-
zó que no aplicarán su mayoría 
avasalladora a la oposición, pues 
buscan que salga con el mayor 
consenso posible. 

Por ello, aseguró que se am-
pliará el diálogo para escuchar 
todas las voces involucradas en 
tareas jurisdiccionales, como a 
los integrantes de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), pero también a especia-
listas y a académicos de institu-
ciones públicas y privadas. 

“Los coordinadores parla-
mentarios de la oposición en la 
Cámara de Diputados, tanto de 
PRI, PAN, PRD, están a favor 
de que se amplíe este diálogo y 
podamos hacer algo de manera 

civilizada, respetando nuestras 
diferencias para ir construyen-
do en un proceso abierto, franco, 
directo, democrático, el diseño 
del dictamen que será en su ca-
so aprobado en la Comisión de 
Puntos Constitucionales hacia 
la segunda quincena de agosto”, 
informó.

Se prevé que hoy Morena 
anuncie las fechas de los foros 
de parlamento abierto, que serán 
entre julio y principios de agosto, 
y la ruta para lograr el proyecto 
de dictamen y su votación. Para 
ello, Mier se reunió ayer con su 
correligionario Juan Ramiro Ro-
bledo, presidente de la Comisión 
de Puntos Constitucionales de 
San Lázaro.  

Mier destacó que el movimien-
to de la Cuarta Transformación 
consiguió en las urnas el aval de 
casi 60 por ciento ciudadanos, 
lo que interpretó como un voto 
de confianza para que lleguen a 
cabo el llamado plan C, que es un 
paquete de iniciativas de refor-
mas constitucionales impulsada 
por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, entre ellas la re-
forma judicial.

De la Redacción
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EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador señaló que si bien 
la elección por voto popular de 
los integrantes del Poder Judicial 
implica “riesgos”, la reforma debe 
avanzar para arrebatárselo a la 
delincuencia que hoy lo tiene se-
cuestrado.

“Hay riesgos en las elecciones, 
siempre ha habido riesgos, pero 
se equivoca menos la gente. No 
tenerle miedo al pueblo, (hay que) 
confiar en el pueblo”, destacó.

En la reforma, consideró, debe 
contemplarse protección para 
jueces, ministros y magistrados, a 
fin de evitar que sean víctimas de 
ataques o amenazas de integran-
tes del crimen organizado o del de 
cuello blanco.

“Cuando la delincuencia se dé 
cuenta que no hay posibilidad 
de corromperlos van a tener que 
aceptar las reglas, pero de todas 
maneras, protección para que no 

aplique aquello de plata y plomo”, 
enfatizó en la mañanera de ayer en 
Palacio Nacional. 

Insistió en que no debe haber 
oposición a estos cambios bajo el 
argumento de que el crimen or-
ganizado se apropiaría de este po-
der, pues en realidad hoy día “está 
secuestrado” no sólo por la delin-
cuencia organizada, sino también 
por la de cuello blanco. 

“Que no se excusen en que: ‘se va 
a apoderar el crimen del Poder Ju-
dicial, la delincuencia organizada’. 
No dicen: ‘la delincuencia de cuello 
blanco’, porque pues son las dos las 
que tienen tomada a la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación y a 
todo el Poder Judicial (…) Estoy es-
cuchando a algunos que dicen: ‘no, 
los delincuentes van a resolver’. No, 
están resolviendo ahora ya. Y aquí 
cada 15 días vemos los casos, cómo 
ordenan que, en 24 horas, se deje 
en plena libertad a delincuentes 
peligrosísimos.”

El jefe del Ejecutivo planteó que 
quienes se oponen son una mino-
ría que “quieren seguir teniendo su 

instrumento para acrecentar sus 
privilegios”.

Consideró que se trata de un 
asunto hasta de vanidad, pues al-
gunos magnates o corporaciones 
presumen no perder juicios en la 
Corte porque aseguran contar con 
amigos en el seno del máximo tri-
bunal. “Tienen injerencia”.

Que no se entrometan 
malosos de cuello blanco

Subrayó que en caso de pasar la 
reforma y se avale la elección por 
sufragio de los integrantes del 
Poder Judicial, se debe poner es-
pecial atención y cuidar que no se 
entrometa en el proceso ni la delin-
cuencia organizada ni la de cuello 
blanco. 

“No vaya a salir ahí la televisora 
equis o la cadena de radio zeta que 
‘estos son mis jueces favoritos, es-
tos son mis magistrados favoritos. 
¡Qué barbaridad! ¡Qué buen abo-
gado! ¡Qué trayectoria!’”

El tabasqueño convocó a seguir 
promoviendo la democracia plena 

y a que se termine la simulación, 
pues sus opositores “quieren que 
sigan unos cuantos dominando 
y que México sea país de una mi-
noría. Eso ya no es posible, y en la 
pasada elección se demostró, el 
pueblo quiere ser el arquitecto de 
su propio destino”.

Afirmó que los actuales jueces, 
magistrados y ministros pueden 
participar en el proceso de elec-
ción, incluso quienes se oponen a 
la reforma al Poder Judicial. 

Y hasta ironizó con un par de 
ejemplos que podrían aspirar a 
estar en el Poder Judicial: Ignacio 
Morales Lechuga y Diego Valadés, 
ambos procuradores en el sexenio 
de Carlos Salinas; el primero hoy 
notario público podría argumen-
tar: “considero que la Corte debe 
ser autónoma y estoy en contra 
de la dictadura y el populismo”; 
mientras el segundo, investigador 
emérito en el Instituto de Investi-
gaciones Jurídicas de la UNAM, y 
que diría: “creo que no debe haber 
un poder que domine por encima 
de otros”.

EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

“¿Qué se tienen que meter?”, re-
viró el presidente Andrés Manuel 
López Obrador ante la posición de 
miembros del Instituto de Investiga-
ciones Jurídicas (IIJ) de la Universi-
dad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) que rechazaron la reforma 
al Poder Judicial. 

Para el mandatario, esa posición 
tiene “línea” desde las altas esferas 
de la máxima casa de estudios, que, 
consideró, “se ha derechizado”.

El jefe del Ejecutivo criticó la pos-
tura de los investigadores del IIJ y 
afirmó que “todos lo directivos (son) 
muy conservadores” en la Universi-
dad Nacional.

“Ayer, antier, estaba yo leyendo, 
salen los de la UNAM, claro, con lí-
nea seguramente de los directivos, a 
dar su opinión como expertos sobre 
las 20 reformas que estamos propo-
niendo. Pues ya ni vi nada, ¿no?, ya 
sé, son predecibles. Pero yo les diría: 
¿qué se tienen que meter? Sí, claro, 
ahí es donde debe darse el debate, el 
análisis sobre la realidad para trans-
formarla, todas las universidades 
tienen ese papel, pero inviten, sí, 
escuchen a todos, no nada más los 
expertos; pues ya lo sabemos, cómo 

opinan los expertos.”
En días pasados se informó que 

integrantes del IIJ alistan una con-
trapropuesta sobre la reforma al 
Poder Judicial que se presentará en 
las próximas semanas. El documen-
to se acordó el jueves de la semana 
pasada en una reunión con un equi-
po redactor de juristas, la mayoría 
de los cuales están en contra de la 
iniciativa presidencial.

El tabasqueño afirmó que, como 
en todos los espacios, en la institu-
ción universitaria –la más importan-
te del país– hay excepciones; pero 
remarcó que “es clarísimo que los 
directivos de la UNAM, todos (son) 
muy conservadores, se derechizó 
la UNAM. Todo esto lo puedo decir 
porque ya me quedan 100 días (de 
mandato). Pero es cierto, se fueron 
apoderando de las escuelas, de los 
institutos de investigación y todo”.

Señaló que recientemente el IIJ, 
“que era una gran escuela de dere-
cho”, ha sido dirigido por egresados 
del Instituto Tecnológico Autónomo 
de México (ITAM).

“Durante el dominio neoliberal 
agarraron el modelo del ITAM. No 
tengo nada en contra de ellos, pero 
es una educación para la defensa 
fundamentalmente de intereses 
personales y empresariales, por le-
gítimos que sean.”

DE LA REDACCIÓN

La Universidad Nacional Autó-
noma de México (UNAM) se des-
lindó ayer de la opinión emitida 
por especialistas del Instituto 
de Investigaciones Jurídicas 
(IIJ), quienes hicieron críticas a 
la propuesta presentada por el 
presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador de reforma cons-
titucional en materia judicial. 
Frente a ello, aclaró que se trata 
de la opinión de los académicos 
que hicieron dicho análisis.

En su cuenta oficial de X, la 
máxima casa de estudios dijo 
que “el documento sobre las 20 
iniciativas de reformas presenta-
das por el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, elaborado 
por académicos del Instituto de 
Investigaciones Jurídicas, entre 
otras personas, y circulado pro-
fusamente en las redes sociales 
durante el pasado fin de semana, 
de ninguna manera representa 
un posicionamiento de la UNAM 
ni el sentir de su comunidad.

“Los textos reflejan la opinión 
de los autores. La UNAM convo-
cará a diversos foros académicos 
donde podrá darse una discusión 
abierta y plural.”

NÉSTOR JIMÉNEZ

Ante las críticas que hicieron 
especialistas del Instituto de 
Investigaciones Jurídicas de la 
UNAM a la propuesta de refor-
ma en materia judicial, la vir-
tual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, sostuvo: “no es una 
opinión de la UNAM, pues esa 
institución no tiene una sola opi-
nión”. Expresó que “la gran vir-
tud de las instituciones de educa-
ción pública, primero es que hay 
libertad de cátedra, y segundo es 
que se permitan todas las opinio-
nes. Entonces, hay personas del 
Instituto de Investigaciones Ju-
rídicas que tienen esta opinión, 
muy respetable, pero hay otros 
universitarios probablemente 
que tengan otras opiniones. En-
tonces, yo respeto a la UNAM, 
de ahí vengo”.

La virtual mandataria electa 
detalló que la licencia de seis 
años como catedrática de la 
Universidad está por vencer.

Se deslinda la 
Universidad 
de la opinión 
del IIJ

Sheinbaum: 
en la máxima 
casa de 
estudios hay 
muchas 
posturas

Reforma al Judicial es lo correcto 
aunque implique riesgos: AMLO 

LA DELINCUENCIA TIENE SECUESTRADO A ESE PODER, AFIRMA

MANDATO DE LAS URNAS ● ROCHA

“Se debe incrementar la protección para jueces, ministros y magistrados”

“¿Qué se tienen que 
meter?”, dice el Presidente 
a expertos de la UNAM
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EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2644 DÍAS 2591 DÍAS

DINERO
Recorrerán los presidentes el Transístmico // 
Ahora sí: gabinete pasado mañana //  
El peso sigue alicaído

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

C
LAUDIA SHEINBAUM HABÍA 
anunciado que haría un recorrido 
por la república para agradecer su 
voto a los ciudadanos que le dieron 
el triunfo el 2 de junio. Probable-

mente la acompañaría su esposo, Jesús Tarri-
ba, con quien se casó en medio de la campaña. 
Hubiera sido muy emotivo el rencuentro para 
sus millones de seguidores. Sin embargo, por 
ahora no será posible porque el presidente 
López Obrador la ha incorporado a su gira del 
adiós. La nueva Presidenta dio a conocer que a 
partir del viernes 21 de junio van a recorrer las 
obras del Tren Transístmico. Empezarían en 
Coatzacoalcos, Veracruz, hasta llegar a Salina 
Cruz, Oaxaca. Es la obra de mayor proyección 
internacional, tan importante o más que el AI-
FA, de la administración saliente. Su vocación 
es unir el tráfico de carga y pasajeros entre 
ambos océanos. Será con el tiempo un compe-
tidor importante del Canal de Panamá. Faltan 
parques industriales e infraestructura. Es evi-
dente que el Presidente desea que su sucesora 
se comprometa ante la gente a terminarla.

Empresarios y el peso

ANTES DEL RECORRIDO sureño, el miérco-
les, Claudia volverá a reunirse con el Consejo 
Coordinador Empresarial. Su presidente, 
Francisco Cervantes Díaz, ha jugado un papel 
central en el acercamiento con los hombres de 
negocios. Hay varios fierros en la lumbre. Qui-
zá el más inmediato es el del resbalón del peso 
frente al dólar. No es una devaluación, pero a 
comienzos del año la cotización llegó a bajar a 
16.50 por dólar y en estos días ha subido a más 
de 18 pesos. (Ver cuadro). La economía mexi-
cana se ha vuelto muy compleja y ese desliz de 
dos pesos beneficia enormemente a nuestros 
paisanos porque rinden más sus remesas y al 
sector exportador. El mensaje que dirija Clau-
dia a los empresarios del CCE deberá infundir-
les calma. Hay elecciones en Francia y Estados 
Unidos que tendrán repercusiones en el mer-

cado cambiario mexicano. Y sigue pendiente la 
inquietud por la reforma judicial.

Y el jueves… ¡gabinete! 

LA PRESIDENTA SHEINBAUM hizo el anun-
cio que ansiosamente  muchos esperaban: el jue-
ves (pasado mañana) dará a conocer el nombre, 
cargo y encargo de los miembros de su gabinete. 
No todo, sólo una parte del gabinete legal, faltará 
el ampliado. Irá dosificando la información al 
paso de los días. Ayer salieron a relucir nombres 
que no estaban en las listas que habían aparecido 
en redes sociales, algunos representan una verda-
dera sorpresa. No coman ansias...

Francisco en la Cumbre del G-7

NO ES TARDE para comentar que el papa 
Francisco participó el viernes de la semana 
pasada  en la sesión conjunta de la cumbre del 
G-7 en Borgo Egnazia, al sur de Italia. Fue la 
reunión de los líderes de las naciones más pode-
rosas del planeta. Asistieron también los jefes 
de algunas de las corporaciones más importan-
tes. Habló de la inteligencia artificial (IA): una 
“herramienta fascinante”, pero al mismo tiem-
po “tremenda”, expresó, dado que es capaz de 
aportar beneficios o causar daños como todas 
las “herramientas” creadas por el hombre des-
de el principio de los tiempos. No exagera. La 
IA tiene el potencial de desarrollar la capacidad, 
por ejemplo, de hurgar en el origen del hombre 
sobre y en lo que hay más allá de la muerte, des-
de un punto de vista estrictamente científico.

Ombudsman Social
Asunto: riesgos innecesarios
MUY ATINADA SU llamada de atención 
sobre el innecesario riesgo de que se encuen-
tren juntos y en lugares muy apartados de las 
principales poblaciones del país, el Presidente, 
la virtual presidenta electa y la secretaria de 
Gobernación. Ojalá lo escuchen.
                                                     Rogelio Ramírez Cataño

R: RECIBÍ ESTE comentario de @ambioneta 
en X: “Por seguridad no deberían de viajar jun-
tos, la oposición está como animal herido”.

Twitterati

RESULTADOS DE LAS encuestas de Morena 
sobre el Poder Judicial: 80 por ciento quiere la 
reforma al Poder Judicial, 70 por ciento quiere 
que ministros y magistrados sean electos por 
voto popular, 60 por ciento considera corrup-
tos a ministros de la SCJN.
                                                                            @ChicShion

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

DESCANSO

ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

La “inédita” gira conjunta que 
realizó con su sucesora Claudia 
Sheinbaum permitió evaluar ámbi-
tos importantes, como la situación 
del Issste, la modernización de las 
aduanas –que ha ayudado a com-
batir la delincuencia organizada y 
de cuello blanco– y los problemas 
del suministro de agua, afirmó el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Resolver el asunto hídrico 
será fundamental para el desarrollo 
de la región en el futuro, dijo.

Confió en las capacidades de 
Sheimbaun, especializada en temas 
ambientales, con quien el domingo 
evaluó el programa Agua Saludable 
para La Laguna, así como otras 15 
obras hidráulicas que se encuen-
tran en marcha. Al concluir el acto 
en Durango se reunieron con los 
técnicos de Conagua y revisaron 11 
programas hidráulicos del país, en 
materia de riego, construcción de 
presas y acueductos.

Anticipó que procurarán concluir 
la mayor parte de los proyectos por-
que en su administración se pade-
ció mucho. “De estos 15 proyectos, 
creo que la mitad estaban inconclu-
sos, parados: la presa El Zapotillo, 
la presa Santa María, el acueducto 
a Concordia; empezaron a construir 
lo que llamaban el Canal Centena-
rio, creo que hicieron un canal en 
Nayarit; no avanzaron nada en el 
riego. Continuamos porque son de 
esas decisiones, igual en Zapotillo, 
en Santa María. ¿Dejamos la obra 
así, tirada, que es dinero del pue-
blo, o la concluimos, aunque nos 
cueste?”

López Obrador criticó la discre-
cionalidad con que se entregaban 

los permisos de explotación del 
agua en el pasado, como el caso de 
una cervecería en Mexicali, una in-
dustria que iba a consumir mucha 
agua. Destacó que, en contraste, en 
el sur hay gran potencial de desa-
rrollo porque en esa región está 70 
por ciento del recurso que hay en 
todo el país.

En este contexto, reprochó las 
posturas conservadoras que du-
dan de las inclinaciones del pueblo, 
cuando está claro que éste es agra-
decido. “Que se quiten de la cabe-
za eso que les metieron desde hace 
muchos siglos, de que el pueblo es 
malagradecido y de que ‘no ayudes 
al pueblo porque el que se mete de 
redentor termina crucificado’. Ojalá 
y vaya cambiando ese pensamiento, 
el pueblo no traiciona”.

Al hacer un balance de la gira, 
enfatizó en la visita a las nuevas 
oficinas centrales de las aduanas, 
ubicada en Nuevo Laredo, por 
donde ingresa 45 por ciento de las 
importaciones de Estados Unidos y 
sale gran parte de las exportaciones 
mexicanas a esa nación. El Presi-
dente subrayó el impacto que ha te-
nido entregar la administración de 
las aduanas terrestres al Ejército y 
los puertos a la Marina, porque esto 
ha permitido tener mayor control y 
reducir la corrupción.

“Se está combatiendo el contra-
bando, el tráfico de drogas, y se es-
tá poniendo orden porque, aunque 
parezca increíble, había aduanas to-
madas por la delincuencia de cuello 
blanco y de la delincuencia organi-
zada. Es importante agregar lo de 
cuello blanco, porque nada más se 
hablaba de delincuencia organi-
zada, ¿no?, y de la otra no se decía 
nada, eran hombres de negocios, 
cuando se trataba de traficantes 
de influencias”.

En la gira con Sheinbaum 
revisamos temas de agua, 
aduanas y salud: AMLO

Así cotizan los bancos
 Compra Venta
Afirme 17.40 19.20
Banco Azteca 17.15 19.20
Banorte 17.40 18.80
BBVA Bancomer 17.65 18.82
Banamex 17.98 19.01
Inbursa 18.10 19.10
BX+ 17.92 19.14

Fuente: El Dólar.Info 
El precio del dólar que mantienen los principales bancos 
del país muestra que no ha cedido la presión desatada por 
la probable aprobación de la reforma judicial por la 
mayoría de Morena y aliados en el Congreso de la Unión.

▲ Parque Arboledas en la colonia Del Valle, 
alcaldía Benito Juarez. Foto Cristina Rodríguez

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Por causa de utilidad pública, el 
gobierno federal determinó expro-
piar 24 hectáreas en el ejido Boca 
del Río, Veracruz, y 37 hectáreas en 
Campeche y Chiapas. 

En tres decretos, publicados en 
el Diario Oficial de la Federación, 
señaló que el primero es a favor  
del Instituto Nacional del Suelo 
Sustentable y los otros dos a favor 
del Tren Maya.

En la edición vespertina, indicó 
que las 24 hectáreas en Veracruz 

serán para destinarlas a la regulari-
zación y titulación legal de los sola-
res, mediante la venta a los avecin-
dados que los ocupan, así como la 
de los lotes vacantes a los terceros 
que los soliciten, y la donación de 
las áreas necesarias para equipa-
miento, infraestructura y servicios 
urbanos, y municipales en la zona.

En el caso de los terrenos que 
serán destinados al Tren Maya, uno 
de los decretos expone que serán 30 
hectáreas de uso común del ejido Be-
cal, en el municipio de Calkiní, Cam-
peche, mientras otras siete están en 
el municipio de Palenque, Chiapas.

Decretos de expropiaciones en 
Veracruz, Campeche y Chiapas
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EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

Ante la inminente extinción del 
Partido de la Revolución Democrá-
tica (PRD), el presidente Andrés 
Manuel López Obrador destacó 
la importancia que en algún mo-
mento tuvo ese instituto político, 
que surgió tras un fraude electoral 
y se conformó, en cierto periodo, 
por militantes que dieron hasta la 
vida “por causas justas”. 

Por primera vez como manda-
tario federal, resaltó que en parte 
de su historia el sol azteca “jugó 
un papel importante” para evitar 
la pretensión de establecer un 
modelo bipartidista entre el PRI 
y el PAN con la “falsa” transición 
de 2000.

López Obrador –quien fue diri-
gente nacional del PRD y su can-
didato presidencial en dos ocasio-
nes– había evitado pronunciarse 
sobre este partido desde que re-
nunció a su militancia (en septiem-

bre de 2012), incluso ni siquiera lo 
mencionaba por su nombre. 

Sin embargo, tras los resultados 
de la pasada elección, donde pese 
a su alianza con el PAN y el PRI, 
el PRD perderá su registro al no 
alcanzar 3 por ciento de los votos 
que exige la Constitución, el hoy 
titular del Ejecutivo rememoró 
algunos capítulos de sol azteca.

Recordó que en la época del 

priísmo existían “partidos paleros 
para simular la democracia”, y que 
a la larga, para la elección de 2000 
había un pacto para encaminar el 
sistema a un modelo bipartidista, 
porque para la oligarquía “daba 
igual” quién gobernara, pues “ellos 
mandaban y usaban a un partido 
o al otro de acuerdo con lo que les 
convenía.

“Por eso es importante lo que hi-
zo el PRD. Quiero ahora hablar de 
eso porque está en una fase difícil, 
su dirigente acaba de decir que ya 
se termina el ciclo del PRD.”

El tabasqueño recordó que ese 
instituto político “jugó un papel 
importante en su momento por-
que evitó esa pretensión biparti-
dista, y era un partido que surgió 
del pueblo, de un fraude electoral, 
de mucha gente que dio su vida y 
que luchó por causas justas”.

Consideró que el esquema bi-
partidista no funcionó. “No es 
que fracasaron los partidos, no, 
fracasó ese modelo, se puso al 
descubierto que eran lo mismo”. 

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO 

Contrario a lo que dijo el pasado fin 
de semana, el dirigente nacional del 
Partido de la Revolución Democrá-
tica (PRD), Jesús Zambrano, afirmó 
que recurrirán a la última “rendija 
jurídica” para conservar el registro 
nacional y que el papel de los dos 
senadores del sol azteca será “ir en 
contra de Morena”, para evitar que 
tenga la mayoría calificada.

Entrevistado al asistir al Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Fe-
deración (TEPJF) para un “alegato 
de oídos” con el fin de fundamentar 
su juicio de inconformidad ante el 
magistrado Felipe Fuentes Barrera, 
señaló que el comentario que hizo 
el sábado pasado sobre la desapari-
ción del sol azteca se malinterpretó, 
y aclaró que se trata del fin de un ci-
clo político de su vida institucional.

“Se entendió como que ya todo 
había muerto, que ya habíamos ti-
rado la toalla y bajado la cortina; de 
ninguna manera”, rectificó el líder 
del partido fundado en 1989.

“Nosotros queremos seguir lu-
chando y vamos a dejar hasta el 
último aliento que tengamos, la úl-
tima rendija jurídica que tengamos 
la vamos a aprovechar para seguir 
peleando por el registro nacional 
del PRD. Somos una fuerza política 
que no la van a hacer desaparecer 
así tan fácilmente.”

Apuntó que con las impugnacio-
nes van a alcanzar los votos que les 
faltan para mantener el registro, 
pues sólo necesita 200 mil sufragios 
en la elección de diputados para lo-
grar 3 por ciento.

Después, en su perfil de X, afirmó 
que los dos senadores elegidos por 
primera minoría, Araceli Saucedo 
en Michoacán y Sabino Chavo He-
rrera en Tabasco, aseguraron que 
van a impedir que el partido guin-
da quiera reformar la Constitución, 
por lo que demostrarán que el PRD 
sigue firme.

Zambrano y el representante del 
sol azteca en el INE, Ángel Ávila, 
acudieron ayer a la sala superior del 
TEPJF para exponer los argumen-
tos cualitativos y cuantitativos del 
juicio de inconformidad contra la 
elección presidencial y 200 juicios 
contra la de diputados y senadores, 
pues argumentan que el crimen 
organizado disminuyó la partici-
pación ciudadana.

“Tenemos mucha confianza en 
lo que estamos señalando de la 
intervención del crimen organiza-
do en municipios y distritos, que 
son casi 100 distritos electorales, 
donde el crimen organizado tuvo 
una participación antes y durante 
el proceso electoral, bajando can-
didatos, principalmente del PRD, 
y dio una afectación directa a nues-
tros números, tanto en lo local co-
mo en lo federal”, subrayó Ávila.

López Obrador: impedir 
un modelo bipartidista, 
entre los aportes del PRD

FALSA TRANSICIÓN EN EL 2000

Surgió del 
pueblo, tras un 
fraude electoral, 
de mucha gente 
que dio su vida

De ninguna manera hemos 
tirado la toalla: Zambrano
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ASTILLERO
Encuestas: otro clavo al ataúd judicial // 

Previsibles, pero creíbles // Capitales, “contrapeso” 

emergente // Partido de la Regresión Chuchocrática

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

C
OMO ERA DE esperarse, las en-
cuestas encargadas por Morena 
y dadas a conocer ayer en sus re-
sultados por la virtual presidenta 
electa (VPE), Claudia Sheinbaum, 

muestran un amplísimo apoyo a la reforma 
judicial y, en particular, a la elección por voto 
popular de los juzgadores. La VPE comentó 
que el porcentaje de opiniones favorables a tal 
reforma (fluctuante, conforme a las preguntas 
en específico, alrededor de 80 por ciento) es 
mayor al recibido por ella misma en las recien-
tes elecciones (casi 60 por ciento).

AUN CUANDO SHEINBAUM precisó en la 
conferencia de prensa que tales datos demos-
cópicos son solamente “información” a tomar-
se en cuenta (y que, a juicio de este tecleador, 
siempre habrá un riesgo de sesgo cuando tra-
bajos de tal relevancia son “manejados” por un 
partido político, en este caso Morena), los da-
tos aportados encajan bien con la percepción 
de rechazo, por corrupción, al armado de los 
poderes judiciales (no sólo el federal, sino tam-
bién los de los estados) y a la urgencia de esta-
blecer correctivos a la medida del problema.

CON TALES ENCUESTAS por delante, 
Morena y sus aliados en el Poder Legislativo 
se aprestan a organizar foros de análisis de 
las reformas que fueron propuestas por el 
presidente López Obrador y son consideradas 
para su votación y previsible aprobación en 
septiembre, el mes de la inusitada convivencia 
política de un poderoso presidente saliente, 
una presidenta entrante que fue electa por una 
votación históricamente alta y un Congreso 
federal probablemente con mayoría calificada 
de Morena y sus aliados al menos en una de las 
cámaras y con gran posibilidad maniobrera de 
alcanzarla en la otra cámara; es decir, con la 
insólita capacidad de realizar reformas consti-
tucionales sin necesidad de arreglos o cesiones 
con las bancadas opositoras.

TAN APABULLANTE CONCENTRACIÓN 
de poder partidista, electoral, legislativo y 

presidencial está enfrentando la oposición de 
sectores empresariales e inversionistas que 
desde la bolsa de valores y la paridad cambiaria 
peso-dólar envían mensajes de “preocupación” 
por el “riesgo” que a sus intereses asumen que 
significará el “cambio de reglas” en México.

DISPERSA Y DISMINUIDA, la oposición 
partidista no atina a recomponerse programá-
ticamente y, en lo inmediato, es notablemente 
ineficaz para intentar frenar o anular medidas 
como la citada reforma judicial, ante lo cual han 
entrado empresarios e inversionistas (acaso el 
verdadero motor y sustento de esa oposición 
partidista) como “contrapeso” emergente.

EN OTRA FACETA de esta crisis de oposi-
tores partidistas: sepultureros del Partido de 
la Revolución Democrática (PRD), que fue el 
principal de la izquierda electoral mexicana, 
los Chuchos, es decir, Jesús Zambrano y Jesús 
Ortega, con los restos de lo que fue el sol az-
teca intentarán crear una nueva organización 
con pretensiones de redituabilidad, con nuevo 
nombre, algunos registros estatales que se 
han salvado y el mismo grupo dominante: es 
decir, el Partido de la Regresión Chuchocrática 
(Prechucho).

POR LO PRONTO, en busca de generar in-
cendios desde las cenizas, Chucho Zambrano 
sostiene que el presidente López Obrador es el 
jefe de la delincuencia electoral y que Claudia 
Sheinbaum no obtuvo un triunfo legítimo y, 
por tanto, será para AMLO el equivalente a 
Felipe Calderón en 2006. Aunque también dijo 
que su partido, y quienes apoyaban a Xóchitl 
Gálvez para presidenta, se dejaron ir con “la 
ilusión óptica de las plazas públicas repletas, 
de la calle, de la conversación pública, de la 
marea rosa, y de algunas encuestas que nos 
colocaban en empate técnico”.

Y, MIENTRAS SHEINBAUM y López Obra-
dor reanudan este fin de semana su giras con-
juntas, ¡hasta mañana, con las quinielas a todo 
lo que dan en cuanto a la presunta integración 
del gabinete claudista, aunque la designante ya 
ha hecho saber que este jueves dará a conocer 
sólo una parte de tal equipo de trabajo!

▲ Claudia Sheinbaum Pardo dio a conocer 
ayer los resultados de las tres encuestas 

encargadas por Morena sobre la reforma 
judicial. Foto Pablo Ramos

SONDEOS

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO 

La sala superior del Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la Fede-
ración (TEPJF) empezó a recibir 
ayer los paquetes de las actas de 
escrutinio del pasado 2 de junio y 
expedientes para la calificación de 
los comicios presidenciales.

Al mismo tiempo, el pleno apro-
bó la comisión que estará encar-
gada de elaborar el proyecto para 
hacer la declaración de validez o, en 
su caso, de invalidez de la elección 
presidencial.

Dicha comisión fue avalada por 
unanimidad de votos en sesión pri-
vada, la cual quedó integrada por 
los magistrados Felipe de la Mata 
Pizaña y Felipe Alfredo Fuentes Ba-
rrera, quienes tendrán que elabo-
rar y presentar el proyecto ante el 
pleno para que éste resuelva a más 
tardar el próximo 6 de septiembre.

Todos los asuntos vinculados con 
la nulidad de la elección deberán ser 
turnados a esta instancia.

Como establece la Ley General 
de Instituciones y Procedimientos 
Electorales, el INE empezó la en-
trega de dichas actas de los 300 
cómputos distritales, las cuales por 
primera vez también se aportan de 
forma digital. Este proceso conclui-
rá el viernes 21.

Entrevistada al respecto, la ma-
gistrada presidenta del TEPJF, 
Mónica Soto Fregoso, explicó que 
están llegando 12 distritos por 
turno, por lo que será una entrega-
recepción en partes.

“Se va desarrollando con norma-
lidad; estos paquetes conforman el 
expediente de la elección presiden-
cial y tienen que estar disponibles 
en caso de que las ponencias re-
quieran constatar algo. Entonces, 
después de la recepción se mandan 
a la bodega y después, en caso de 
que alguna ponencia requiera algún 
expediente, se hace el trámite.”

Sobre las impugnaciones de los 
resultados del 2 de junio que ha 
recibido el TEPJF en la última se-
mana, Soto comentó que han sido 
las esperadas conforme a sus previ-
siones, tanto las que llegan a la sala 
superior para objetar situaciones 
vinculadas con la elección presiden-
cial, como las que se presentan en 
las otras cinco salas del tribunal, 
donde reciben las inconformidades 
contra resultados de senadurías y 
diputaciones.

Por otro lado, Soto desmintió que 
pudieran recurrir a una tómbola si 
no logran ponerse de acuerdo en la 
selección del sexto magistrado que 
debe integrarse al pleno de la sala su-
perior para la declaratoria de validez 
de la elección presidencial. 

El TEPJF empezó a recibir 
las actas de las elecciones

Costaron $41 millones los 
3 debates presidenciales
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Los tres debates presidenciales del 
reciente proceso electoral costaron 
41 millones de pesos en total, lo cual 
representa 15 millones de pesos me-
nos que los 56 millones pagados en 
2018, según cifras de la Comisión 
Temporal de Debates del Instituto 
Nacional Electoral (INE), que estu-
vo a cargo de ellos.

Durante la última sesión, donde 
se presentaron informes finales 
sobre estos ejercicios, consejeros 
electorales y representantes de 
partidos políticos aplaudieron el 
trabajo realizado para su ejecución, 
pero en vez de ofrecer detalles de 
las sanciones para la empresa en-
cargada de su producción por las 
fallas técnicas que se presentaron 
en el primero y segundo debates, 
se dedicaron a enaltecer el éxito de 
éstos y la audiencia que alcanzaron.

La consejera Carla Humphrey hi-
zo un recuento de la organización 
de los tres debates. Señaló que se 
efectuaron 14 sesiones y destacó el 
nivel de audiencia que alcanzaron 
estos ejercicios, pero evitó abun-
dar qué multas impondrán o qué 
sanciones administrativas tuvo la 
empresa productora por todos los 
errores técnicos, tanto en el cronó-
metro del primer debate como en 
los cortes de cables que hubo en el 
segundo y que impidió por más de 
15 minutos la transmisión en tiem-
po real en la sala de prensa.

En esta última sesión extraordi-
naria, con la que concluyeron los 
trabajos al presentar el informe 
final de actividades, Humphrey, 
presidenta de esa comisión, sostuvo 
que los tres debates presidenciales 
de 2024 fueron los más vistos en la 
historia de México y cumplieron su 
principal objetivo.

Sin embargo, la consejera Dania 
Ravel dijo que el reto de la autori-
dad electoral es llegar a un punto 
de confluencia en el que estos ejer-
cicios informativos sean más atrac-
tivos para la ciudadanía, que tengan 
mayor confrontación y se abra la 
posibilidad de la reacción inmedia-
ta de las candidaturas, así como una 
auténtica moderación activa.

Entre otros retos, Ravel men-
cionó el número de asuntos, al 
reconocer que “fuimos bastante 
ambiciosos al poner muchos temas 
muy relevantes en cada uno de los 
debates y eso no dio pauta para que 
pudiera profundizarse en ellos tan-
to como se hubiese querido por la 
ciudadanía o incluso por las propias 
candidaturas”.

Por otro lado, la Junta General 
Ejecutiva del INE aprobó un plan 
de actividades para la conclusión de 
este proceso electoral, el cual esta-
blece las bases operativas y de coor-
dinación con las unidades respon-
sables que permitirán cerrar “de 
manera satisfactoria el expediente 
de la elección”, indicó la encargada 
de despacho de la Secretaría Ejecu-
tiva, Claudia Suárez Ojeda.
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ANGÉLICA ENCISO L.

Grupo México comenzó a extraer 
alrededor de 60 mil litros de agua al 
día desde hace dos meses en pozos 
de dos ranchos que adquirió en el 
acuífero del río Bacoachi, los cua-
les son llevados a las instalaciones 
de la minera Buenavista del Cobre, 
que ya utiliza líquido del río Sonora, 
mientras los habitantes de la zona 
se han quedado sin el recurso, afir-
mó Fernando Ramírez, integrante 
del grupo de productores por de-
fensa del agua.

Mencionó que la Comisión Na-
cional del Agua (Conagua) indicó 
que el río Bacoachi cuenta con 4 
millones de metros cúbicos dispo-
nibles; sin embargo, Grupo México 
tiene concesionados 14 millones 
y 40 pozos, “hablamos de 10 mi-
llones de metros cúbicos más a lo 
que dispone el sitio, de acuerdo 
con información que dio el orga-
nismo de Cuenca Noroeste de la 
dependencia”.

El agua se traslada en pipas que 
cargan y descargan las 24 horas, se 
han contado unas 23 unidades cada 
15 minutos, por lo que para evitar la 
extracción del acuífero manifestan-
tes les cerraron el paso en el Cañón 

de Evans, del municipio de Cana-
nea, desde hace 11 días, agregó el 
activista al ser entrevistado.

Ramírez agregó que la empresa 
les ofrece infraestructura y que les 
complementarían el suministro de 
agua con pipas, pero el uso princi-
pal en las comunidades es domés-
tico, agrícola y pecuario, por eso 
lo que proponen significa es un 
retroceso.

Abusos de la minera

El defensor de los recursos de la 
zona considera que la autorización 
es ilegal porque se afecta de forma 
considerable el río Sonora y el Ba-
coachi. “Grupo México está yendo 
por toda el agua de la región; para 
que su mina opere ocupa líquido del 
río Sonora, ni siquiera se plantean 
que las aguas residuales las puedan 

reutilizar, quieren agua de uso y es 
muy grave lo que hace a Cananea, 
sobre los ríos, y son muchas pobla-
ciones que dependen de la agricul-
tura y ganadería”.

Cuando la mina empezó a operar 
los pozos de las comunidades baja-
ron sus niveles, “van dos meses de 
extracción de agua del río Bacoachi, 
las poblaciones ya lo resienten, el 
impacto será mayor”. Grupo Mé-
xico extrae agua del río San Pedro 
y ya no tiene, por eso ahora está 
sobre Bacoachi.

En agosto de 2014 hubo un de-
rrame de 40 millones de litros de 
residuos peligrosos en el río Sono-
ra, de la mina Buenavista del Cobre, 
filial de Grupo México, y los habi-
tantes de la zona han señalado que 
la contaminación persiste y no se 
remedió el problema, a pesar de que 
fue un compromiso de la empresa.

Acusan a Grupo México de 
apropiarse del río Bacoachi
Productores: en la zona ya se padece escasez de agua

gob.mx/guardianacional
gob.mx/guardianacional

Por nuestra SEGURIDAD, la
GUARDIA NACIONAL

Wixárikas exigen a 
Alfaro pago por daños
a centro ceremonial
JUAN CARLOS G. PARTIDA 
CORRESPONSAL
GUADALAJARA, JAL.

Una semana después de haber 
acompañado al gobernador Enri-
que Alfaro a la inauguración del 
puente sobre Paso del Oso, sitio 
sagrado para los wixaritari, al nor-
te de Jalisco, y puerta de entrada 
al camino de peregrinaje rumbo a 
Wirikuta, autoridades tradiciona-
les de la comunidad de Tuapurie 
(Santa Catarina Cuexcomatitlán) 
pidieron establecer una mesa de 
diálogo con el mandatario “para 
solventar algunos pendientes”.

Pablo Carrillo Valenzuela, go-
bernador tradicional de la comuni-
dad wixárika de Tuapurie, afirmó 
que durante la gira “se entablaron 
compromisos verbales del gober-
nador del estado hacia mí, porque 
quedaron pendientes desde la pa-
sada administración de Aristóteles 
Sandoval (2012-2018)”.

El dirigente, junto con una co-
mitiva de autoridades tradicio-
nales de Tuapurie que bajaron 
de la sierra en el municipio de 
Mezquitic a una rueda de prensa 
en Guadalajara y hacer pública su 
exigencia, especificaron que Alfa-
ro asumió “la aportación de 300 
mil pesos para que se realice una 
serie de desagravios y actividades 
ceremoniales al sitio sagrado”.

Afirmó que otro compromiso 
asumido fue por 421 mil pesos 
para resarcir los daños tras la re-
moción, disposición y profanación 
de los monolitos que componen el 
entorno en un sitio ceremonial tan 
importante para ellos, como cual-
quier catedral para los católicos.

“Es muy importante señalar que 
se violentaron a las deidades. Se 
perturbaron y de alguna manera se 
tienen que resarcir los daños espiri-
tuales, posiblemente ya no se pueda 
volver a su estado anterior, pero al 
menos que se cumplan las mandas, 
las ceremonias, que es un proceso 
de cinco años perdidos, por eso se 
solicita la cantidad mencionada.”

Las autoridades wixaritari insis-
tieron que no sólo se trata de que 
Alfaro cumpla, sino que obedezca 
el mandato judicial que lo obliga a 
resarcir los daños que comenzaron 
17 años atrás, amén que la comu-

nidad estuvo en desacuerdo que se 
abriera el puente sin consultarlo 
antes con las autoridades tradicio-
nales, como es su obligación.

En 2019, Alfaro dijo que la aten-
ción a los pueblos originarios “es 
una gran prioridad”, pero no se po-
día continuar con la restauración 
de Paso del Oso porque nos piden 
cosas al límite de la legalidad”.

▲ Las autoridades del pueblo 
originario demandaron respeto 
a sus lugares de culto. Foto 
Arturo Campos Cedillo
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DE LA REDACCIÓN

Por mayoría de ocho votos contra 
dos, el pleno de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación determinó 
ayer que las opiniones consultivas 
de la Corte Interamericana de De-
rechos Humanos (Coridh) no son 
obligatorias para las sentencias de 
los jueces mexicanos, pero recono-
ció que tienen relevancia jurídica y 
de orientación para las sentencias.

Es la primera vez que los minis-
tros, al resolver una contradicción 
de criterios de dos tribunales cole-
giados, analizaron los alcances en 
el derecho mexicano que tienen las 
opiniones consultivas de la Corte 
Interamericana, que son dictáme-
nes sobre algún tema de derecho 
internacional de prerrogativas 
ciudadanas.

“Este tribunal pleno reconoce la 
relevancia jurídica de esas opinio-
nes y reafirma que pueden fungir 
como criterios interpretativos en 
la medida en que sean progresivos 
y benéficos para las personas”, 

afirmó el ministro ponente Jorge 
Pardo Rebolledo. 

Durante la discusión del pleno, 
el ministro Luis González Alcánta-
ra Carrancá, quien votó a favor, di-
jo que aun cuando estas opiniones 
no son vinculantes sí deben ser to-
madas como “un piso mínimo” por 
los juzgadores, ya que incluyen pre-
ceptos de tratados internacionales 
asumidos por el Estado mexicano.

En contra del proyecto vota-
ron los ministros Javier Laynez 
Pontisek y Alfredo Gutiérrez Or-
tiz Mena. El primero argumentó 
que la decisión de la Coridh po-
dría provocar que los juzgadores 
mexicanos omitan resoluciones de 
la Corte que podrían favorecer a 
las personas.

“Lo que propicia es que los 
operadores jurídicos no vayamos 
obligatoriamente a analizar qué 
es o cuál es la interpretación del 
órgano competente de nuestra 
Constitución para interpretar 
los tratados internacionales en 
materia de derechos humanos”, 
advirtió. 

Ortiz Mena expuso que es “un 
deber deliberativo” que los jueces 
mexicanos tomen en cuenta las 
opiniones de la Corte Interame-
ricana, aun cuando lleguen a una 
conclusión distinta, “siempre y 
cuando su interpretación garan-
tice una protección más amplia en 
términos del principio pro perso-
na que la plasmada en la opinión 
consultiva”. 

Para la ministra Lenia Batres, a 
favor del proyecto, las opiniones de 
la Coridh pueden incorporarse con 
carácter obligatorio al derecho 
mexicano a través de la vía inter-
nacional, siempre y cuando su de-
terminación sea más favorable pa-
ra las personas; y la segunda, por 
vía nacional, cuando la Suprema 
Corte incorpore dichas opiniones 
en sus precedentes obligatorios.

“Sin embargo, la incorporación 
de las opiniones consultivas emiti-
das por la Corte Interamericana al 
derecho mexicano vía internacio-
nal o nacional debe llevarse a cabo 
siempre y cuando no contravengan 
un precepto de la Constitución.”

La SCJN, sin obligación 
de seguir opiniones 
consultivas de la Coridh

“PUEDEN FUNGIR COMO CRITERIOS INTERPRETATIVOS” Suspenden construcción 
de internado en la 
Normal Rural El Mexe
RICARDO MONTOYA 
CORRESPONSAL
FRANCISCO I. MADERO, HGO.

La Secretaría de Educación Pú-
blica de Hidalgo (SEPH) informó 
que se suspendió la construcción 
del internado de la Normal Rural 
Luis Villarreal El Mexe, en los cinco 
módulos de aulas que habían cedi-
do la comunidad de la Universidad 
Politécnica de Francisco I. Madero 
el 31 de mayo mediante votación.

La medida se tomó luego de que 
la noche del viernes, para evitar la 
edificación, un grupo de supuestos 
politécnicos retuvieron al rector 
Leoncio Marañón Priego y ocupa-
ron los salones.

En comunicado publicado en la 
página oficial de Facebook, la SEPH 
indicó que “en aras de promover un 
diálogo abierto y constructivo con 
toda la comunidad educativa, no se 
realizará ninguna acción relaciona-
da con los cinco módulos de aulas 
en el clúster educativo, que incluye 
a la universidad”.

La dependencia puntualizó que 
las cátedras continuarán normal-
mente y que se trabaja de manera 
coordinada con el gobierno federal 
para “determinar las acciones que 
contribuyan al bien común y poten-
cien la excelencia educativa”.

Agregó que una vez que haya 
“otra propuesta de acción y en siner-
gia con las autoridades federales”, se 
va a convocar a una mesa informati-
va, mientras la vida universitaria se 
desarrollará con normalidad.

“Tengan la certeza de que lleva-
remos adelante un proyecto común 
que fortalecerá no sólo a la comu-
nidad universitaria, sino a todas 
las instituciones educativas que se 
encuentran en este polígono del mu-
nicipio de Francisco I. Madero, su-
mándonos con total compromiso al 
fortalecimiento del proyecto de na-
ción de la Cuarta Transformación.”

Tal como lo dijo a La Jornada Na-
tividad Castrejón, titular de la SE-
PH, tras la consulta, los politécnicos 
por voto mayoritario habían acep-
tado entregar los cinco espacios de 
aulas para erigir el internado.

A cambio, el gobierno federal iba 
a retribuir con la construcción de 
un auditorio, un edificio para alber-
gar a 800 alumnos, así como un la-
boratorio equipado. El costo de las 
tres obras, según el funcionario, iba 
a fluctuar entre 130 y 135 millones 
de pesos.

En un boletín, la normal de El 
Mexe puntualizó que no busca 
desalojar ni afectar a la universidad, 
“ya que se tenía como acuerdo que 
las aulas ubicadas del canal hacia 
arriba serían para los dormitorios”.
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ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

El número de defunciones asocia-
das a las altas temperaturas llegó 
a 125 en lo que va de la actual tem-
porada de calor. La mayoría ha si-
do consecuencia de las dos últimas 
olas de tres que ha habido en el país 
y todavía es una cifra preliminar, in-
formó la Secretaría de Salud (Ssa).

Indicó que del 17 de marzo al 12 
de junio de este año también se han 
registrado 2 mil 308 personas con 
daños a la salud por golpes de calor, 
deshidratación y quemaduras. Del 
total de enfermos y decesos, 371 y 
35, respectivamente, se notificaron 
en la semana epidemiológica 23 
(del 6 al 12 de junio).

De los reportes oficiales destaca 
que en 2023 hubo tres olas de calor, 
pero en la última –que concluyó a 
finales de junio– se registraron la 
mayoría de las muertes asociadas a 
las elevadas temperaturas, con 100 
de 112 durante esa temporada.

Con el registro al 12 de junio de 
2024, la cantidad de personas que 
han perdido la vida por el calor re-
presenta 15 veces más que lo docu-
mentado en el mismo periodo de 
2023, esto es, hasta la semana 23.

Entre marzo y abril, lo fuerte

La Ssa resaltó que de acuerdo con 
el Servicio Meteorológico Nacio-
nal (SMN) en 2024 se presentarán 
cinco olas de calor entre marzo y 
julio. La primera fue del 13 al 21 
de abril, la segunda del 3 al 13 de 
mayo y la tercera del 20 de mayo 
al 4 de junio.

También destaca que en la sema-
na del 6 al 12 de junio se notifica-
ron 35 muertes, de las cuales 10 se 
atribuyen a la segunda ola y 19 a la 
tercera.

Los 125 decesos se han registra-
do en Veracruz (43), Tabasco (18), 
Tamaulipas (15), Nuevo León (11), 
San Luis Potosí (11), Hidalgo (6) y 
Oaxaca (5).

También en Yucatán (3), Queré-
taro (2), Sonora (2), Baja California, 
Campeche, Chiapas, Coahuila, Gua-
najuato, Guerrero, Nayarit, Puebla 
y Quintana Roo con uno. La letali-
dad es de 5.41 por ciento.

Con respecto a las afectaciones a 
la salud de las personas, de los 2 mil 
308 casos, 66 por ciento (mil 525) 
han sido por golpes de calor. 

La Ssa reiteró las recomendacio-
nes a las personas para que se man-
tengan hidratadas y consuman dos 
litros de agua simple al día, evitar la 
exposición al sol sobre todo entre 
las 11 y 15 horas que es el periodo de 
mayor radiación y usar bloqueador 
o protección.

Ante un golpe de calor, la de-
pendencia indicó que las personas 
deben ubicarse en un lugar fresco, 
a la sombra y ventilado; aplicarse 
paños húmedos en el cuerpo, en 
particular en la frente y la nuca. 
También beber pequeños tragos 
de agua simple y acudir a la unidad 
médica más cercana.

DE LA REDACCIÓN

La Comisión Federal para la Pro-
tección Contra Riesgos Sanitarios 
(Cofepris) advirtió ayer que circu-
la en el mercado una falsificación 
del medicamento Lumigan, de 
nombre genérico bimatoprost, 
indicado para el tratamiento del 
glaucoma.

El laboratorio Abbvie Farma-
céuticos, propietaria de la mar-
ca, no fabricó los lotes F65507, 
F65511 y F65516 con fechas de ca-
ducidad 11 de diciembre de 2022, 
1º de marzo de 2023 y 10 de junio 
de 2023, respectivamente.

Debido a que se desconocen los 
ingredientes, proceso de fabrica-
ción, almacenaje y distribución, 
ese fármaco representa un riesgo 
para la salud de quien lo utilice.

El glaucoma es una enfermedad 
que se caracteriza por el aumento 
de la presión intraocular, se esti-
ma que en México 4 por ciento de 

la población vive con este mal, el 
cual es una de las principales cau-
sas de pérdida de la vista, sobre 
todo en hombres.

La agencia sanitaria también 
señaló que en caso de haber uti-
lizado el producto falsificado con 
las características mencionadas 
y de presentar cualquier sínto-
ma, reacción adversa o malestar, 
se debe reportar en la página de 
Internet https://vigiflow-eforms.
who-umc.org/mx/vigiram.

La Cofepris exhortó a los dis-
tribuidores y farmacias a retirar 
cualquier tipo de medicamento 
con fecha de caducidad vencida 
o próxima a hacerlo, de acuerdo 
con la normatividad vigente, ade-
más de adquirirlos con proveedo-
res autorizados y validados por la 
empresa titular del registro sani-
tario, los cuales deben contar con 
licencia sanitaria, aviso de funcio-
namiento y documentación que 
acredite la legal adquisición del 
producto.

Advierte la Cofepris 
de medicamento 
falso para glaucoma

Suman 125 fallecidos 
por las tres olas de calor; 
faltan dos, indica el SMN
En tres meses, 2 mil 308 personas han presentado 
daños a su salud por deshidratación y quemaduras

CIFRAS PRELIMINARES DE LA SSA

OTRA OPINIÓN ●HERNÁNDEZ

Comunidad del CCH 
Naucalpan realiza nueva 
reunión contra porrismo
SILVIA CHÁVEZ
CORRESPONSAL
NAUCALPAN, MÉX.

Autoridades universitarias, pa-
dres de familia, profesores y tra-
bajadores del Colegio de Ciencias 
y Humanidades (CCH) Naucalpan 
participaron ayer en la segunda 
mesa de diálogo para la seguri-
dad del plantel, instalada como 
respuesta a los acontecimientos 
del 8 de mayo, cuando un grupo de 
porros arremetió contra alumnos, 
acto que dejó un fallecido, varios 
lesionados y nueve detenidos.

La segunda mesa tuvo una am-
plia participación de estudiantes 
y padres, concluyó luego de que 
las partes acordaron realizar más 
encuentros con el fin de impulsar 
convenios y acciones para mejo-
rar la seguridad interna y externa.

Al encuentro asistieron autori-
dades de la rectoría de la UNAM, 
el director general del CCH, Ben-
jamín Barajas, el del plantel Nau-
calpan, Keshava Quintanar, así 
como estudiantes y progenitores.

En la reunión se retomaron los 
puntos de acuerdo del viernes an-
terior y se amplió la explicación 
de los puntos para la comunidad 
universitaria presente ayer.

Padres insistieron en la de-
manda prioritaria: erradicar la 
presencia de grupos porriles en 
el colegio e insistieron en que no 
es la primera vez que jóvenes lle-
gan a agredir a alumnos, pero no 
se avanza en el tema.

Asimismo, se recordó que en la 
primera junta se convino analizar 
el fortalecimiento de la cultura de 
la denuncia, realizar una consulta a 
la comunidad sobre violencia afue-
ra del plantel, invitar a las autori-
dades municipales y estatales a las 
mesas, instalar botones de pánico 
y sistemas de supervisión externa, 
revisión participativa de los proto-
colos de seguridad del CCH, hacer 
simulacros, contar con una ambu-
lancia para emergencias médicas 
y agendar mesas de trabajo y se-
guimiento para el semestre 2025-1.

Hasta el momento se ha impe-
dido a medios de comunicación 
el acceso a las mesas de diálogo.
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Mujeres dignas
ABEL BARRERA HERNÁNDEZ

I
rene Nava, sobrina de Lucio Caba-
ñas, viajó de Jalostotitlán, Jalisco, 
a la Ciudad de México. Además de 
visitar a su mamá, Dominga, y a 
sus cuatro hermanas, se entrevis-

taría con un amigo de su tío que le ayu-
daría a tramitar su cambio de centro de 
trabajo. En la mañana del 17 de enero, 
junto con su hermana, Juana, tomaron 
el Metro y bajaron en la estación Pino 
Suárez para visitar a su prima Rosa 
Cabañas.

Antes de llegar al domicilio vieron a 
varias personas armadas. Eran policías 
judiciales y militares vestidos de civil. 
Se acercaron a la puerta y preguntaron 
por Rosa. Les respondieron que había 
salido a comprar comida. Dieron la 
vuelta al constatar que adentro había 
oficiales. Apretaron el paso, pero fue en 
vano porque varios policías las some-
tieron y las subieron a una camioneta. 
Irene forcejeó para evitar que le venda-
ran los ojos. Les espetó: “No soy del go-
bierno para que me tapen los ojos”. Con 
un golpe en la cara la doblegaron. Aún 
vendada exigía que le dijeran por qué se 
las llevaban. No tuvo más respuesta que 
amenazas y los golpes.

En el Cayaco, municipio de Coyuca 
de Benítez, Guerrero, Lucio y sus her-
manos Pablo y Facunda vivieron su in-
fancia con las tías Marciana y Dominga. 
Como madres solteras, trabajaban en la 
copra y recolectaban café para asegu-
rar la comida de cinco hijas, dos hijos y 

tres sobrinos. Lucio y Pablo. junto con 
sus primos, Valentín y Cecilio, trabaja-
ban como peones y sembraban milpa 
para completar los gastos de la casa. 

Los estudios de las hijas y sobrinos 
quedaron en segundo plano. Lucio se 
las ingenió para cursar hasta el tercer 
grado de primaria. En esos años, co-
noció a normalistas de Ayotzinapa que 
realizaban sus prácticas en El Cayaco. 
A los 17 años de edad continuó sus 
estudios en Tixtla, donde culminó su 
primaria. De inmediato se inscribió en 
la Normal Rural Raúl Isidro Burgos. 
Pronto sobresalió como estudiante ca-
rismático y de gran temple.

Gracias a los consejos de Lucio, Irene 
convenció a su mamá para estudiar la 
secundaria y la normal en Atequiza, 
Jalisco. Se graduó como maestra de 
educación primaria. Para Dominga y 
Marciana fue una gran satisfacción que 
una de sus hijas trabajara como profe-
sora. Su primera experiencia como do-
cente fue en San Miguel El Alto, Jalisco. 
A los cuatro años le dieron su cambio a 
Jalostotitlán. Con el tiempo se ganó el 
reconocimiento de los padres de familia 
y los niños. A pesar de estos logros, sus 
planes no era quedarse en Jalisco, sino 
estar con la familia. Lucio supo de su 
inquietud y la contactó con un maestro 
que vivía en la Ciudad de México. Su 
ilusión se truncó al ser detenida por ser 
prima de Lucio Cabañas. 

Irene recuerda que los policías que la 
interrogaban siempre estaban borra-
chos. De puta no la bajaban. Estuvo en 
los sótanos de Tlaxcoaque. Compartió 

la celda con su hermana Juana. Las 
dos fueron torturadas y violadas. Los 
policías, a cachetadas y patadas, que-
rían arrancarles los lugares en los que 
Lucio se escondía. Entraban más de 15 
policías para hacer más cruento el inte-
rrogatorio. En esas celdas vieron muy 
golpeada a su prima Rosa y al esposo 
de ésta, Pedro. Rosa tenía fracturada la 
nariz y su pareja sentimental mostraba 
los estragos de la tortura al caminar. 
En esos calabozos también estuvo el 
maestro que gestionaría el cambio de 
adscripción de Irene.

Doña Dominga, preocupada por la 
desaparición de sus hijas, pidió a Rosa 
Elena que fuera con su tía Flavia al 
domicilio de su prima Rosa. Corrieron 
la misma suerte: fueron detenidas. Con 
la tortura que les infligieron señalaron 
varios domicilios de familiares de Lu-
cio. Irrumpieron en la casa de Dominga 
en busca de armas, dinero y del gue-
rrillero. En el Cayaco detuvieron a su 
tía Marciana. Llegó descalza y en bata 
al campo militar número uno, donde 
encontró a la esposa de Lucio, Isabel, 
y a su pequeña Micaela, que apenas 
caminaba. 

Con el tiempo, Antonia, hija de Abe-
lardo Morales Ranmel, animó a sus tías 
Irene, Juana, Flavia y a su prima Rosa 
para que interpusieran las denuncias 
ante el agente del Ministerio Público 
federal. Lo hicieron en 2015 en Atoyac 
y en la coordinación general de investi-
gaciones de la entonces Procuraduría 
General de la República. La investi-
gación duró siete años. La espera les 

causó mucho coraje porque el agente 
del Ministerio Público determinó el no 
ejercicio de la acción penal, al argumen-
tar que el delito de abuso de autoridad 
ya había prescrito. 

Con el apoyo de la abogada Pilar No-
riega, ex integrante de la Comisión de 
la Verdad en Guerrero, las cuatro pri-
mas de Lucio interpusieron un amparo 
por desaparición forzada transitoria 
y tortura en un contexto de violencia 
estatal que se profundizó en Guerrero y 
en otros estados. 

Demostraron que existió una política 
de aniquilación de carácter sistemá-
tico y generalizado. La tortura y la 
desaparición forzada son crímenes de 
lesa humanidad, como lo estipula el 
estatuto de Roma. El mismo decreto de 
creación de la Comisión para el acceso 
a la verdad, esclarecimiento histórico e 
impulso a la justicia reconoce que en el 
periodo de 1965 a 1990 se consumaron 
violaciones graves a derechos humanos. 

El segundo tribunal colegiado resol-
vió que la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación fijara una postura firme sobre 
el caso. El máximo tribunal, con tres 
votos a favor y uno en contra, amparó 
a las cuatro primas de Lucio Cabañas 
y ordenó a la FGR que investigue los 
crímenes de lesa humanidad que son 
imprescriptibles. En este contexto, el 
Mecanismo de Esclarecimiento Históri-
co entregará en septiembre su informe 
final al Ejecutivo federal, así como a los 
familiares, colectivos y sobrevivientes 
que dan cuenta de estas atrocidades y el 
acero de hombres y mujeres dignas. 

DE LA REDACCIÓN 

La Universidad Nacional Autóno-
ma de México (UNAM) publicó 
ayer un acuerdo por el que se crea 
la Coordinación de Reforma Insti-
tucional y Prospectiva Universita-
ria, como órgano de consulta de la 
rectoría, para promover el estudio y 
análisis relativos a los proyectos de 
transformación institucional, que 
forman parte del Plan de Trabajo 
para la rectoría en el periodo 2023-
2027, y que se formalizaron en el 
Plan de Desarrollo Institucional.

La coordinación procurará el 
desarrollo de acciones y productos 
académicos pertinentes para con-
tribuir con las áreas responsables 
en la consecución de los objetivos 
del Plan de Desarrollo Institucional.

Depende de la rectoría, y la per-
sona que ocupe su titularidad será 
nombrada y removida libremente 
por el rector.

Contará con un consejo asesor 
encargado de proponer y aprobar  
líneas de estudio y actividades, así 
como de formular recomendacio-
nes para la realización de los prin-
cipales procesos de transformación 
del Plan de Desarrollo Institucional.

Dicho consejo conocerá sobre las 
líneas principales de los procesos 
de transformación y coadyuvará en 
la vinculación de los trabajos de la 

Coordinación de Reforma Institu-
cional y Prospectiva Universitaria 
con las áreas responsables del Plan 
de Desarrollo Institucional 2023-
2027.

Estará integrado por los titula-
res de las secretarías generales de 
Desarrollo Institucional, Adminis-
trativa, de la Oficina de la Aboga-
cía General, así como de la Coor-
dinación General de Planeación y 
Simplificación de la Gestión Insti-
tucional, además de dos personas 
de reconocido prestigio académico 
nombradas por al rector a propues-
ta del titular de la coordinación.

Promoción de análisis

El acuerdo firmado por el rector de 
la UNAM, Leonardo Lomelí Vane-
gas, y que se publicó en la Gaceta 
institucional ayer, indica que los 
titulares podrán designar un su-
plente cuando así lo determinen.

Los titulares del consejo tendrán 
derecho a voz y voto. Sus decisiones 
se tomarán por consenso.

El acuerdo señala que son fun-
ciones de la Coordinación de Re-
forma Institucional y Prospectiva 
Universitaria: promover los estu-
dios, reportes y análisis de los te-
mas relacionados con las reformas 
académicas y estructurales que se 
plantean en el Plan de Desarrollo 
Institucional 2023-2027, además  

de coadyuvar, mediante el apoyo 
teórico y documental, con las áreas 
responsables de cumplir con los 
ejes y objetivos del Plan de Desa-
rrollo Institucional 2023-2027, así 
como atender sus requerimientos. 

También será su tarea generar 
las consultas, estudios y procesos 
de diagnóstico necesarios para el 
planteamiento de estrategias de 
transformación.

Asimismo, deberá proponer los 
mecanismos necesarios para lograr 
una amplia participación de los sec-
tores involucrados en los procesos 
de transformación, diseñar y reco-
mendar canales de articulación en-
tre las entidades relacionadas con 
los procesos de transformación, 
propiciar acciones progresivas y 
consensuadas con un carácter in-
novador y transformador.

Participación informada

Se encargará de difundir los mate-
riales, diagnósticos y estudios que 
propicien la participación informa-
da de la comunidad universitaria en 
los procesos de transformación y 
proponer a la persona titular de 
la rectoría un programa anual de 
trabajo y evaluar su cumplimiento.

El acuerdo entró en vigor ayer y 
su interpretación queda a cargo de 
la persona titular de la Oficina de la 
Abogacía General. 

ALCANZANDO LA LUNA

▲ Uno de los cuatro jinetes de los pegasos que custodian el Palacio 
de Bellas Artes, obras del escultor catalán Agustín Querol Subirats, 
parece alcanzar la Luna. Foto Luis Castillo.

Crea la UNAM su Coordinación 
de Reforma Institucional
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ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

Trabajadores activos y jubilados 
del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) realizaron ayer un 
plantón frente a las oficinas cen-
trales del organismo, y durante 
nueve horas mantuvieron bloquea-
da la circulación sobre Paseo de la 
Reforma, en demanda de que las 
autoridades “cumplan” con el re-
gistro del Régimen de Jubilaciones 
y Pensiones (RJP) ante la Comi-
sión Nacional del Sistema de Aho-
rro para el Retiro, con la finalidad 
de que los empleados recuperen la 
totalidad del dinero depositado en 
sus cuentas individuales. 

Denunciaron que desde 2016, 
por órdenes del entonces secreta-
rio de Hacienda y Crédito Público, 
Luis Videgaray, en el gobierno de 
Enrique Peña Nieto, los trabajado-
res del instituto “pierden sus aho-
rros” al momento en que cumplen 
60 años de edad. 

En la manifestación, los incon-
formes explicaron que el argu-

mento de tal medida fue que con 
ese dinero se fondean sus jubila-
ciones y pensiones. 

Los beneficios del RJP son para 
las personas que hayan ingresado 
a laborar al Seguro Social antes de 
junio de 2008, pues tienen dere-
cho al retiro al cumplir 27 años de 
antigüedad, si son mujeres, y 28 si 
son hombres. 

Gozan de un ingreso mensual 
equivalente al que tenían cuando 
se encontraban activos, y es una 
pensión dinámica, es decir, se ac-
tualiza con el mismo porcentaje 
que se otorgue a los empleados 
activos, entre otros beneficios. 

También recibían los ahorros 
de sus cuentas individuales, pero 
eso cambió en 2016, por lo que a 
partir de su salida por despido o 
jubilación, los ex empleados del 
Seguro Social sólo pueden hacer 
“retiros” de ese dinero cada cinco 
años, mientras cumplen 60 años 
de edad.

Alrededor de las 18 horas, los 
manifestantes informaron que 
recibieron una llamada telefónica 

de la Secretaría de Gobernación, 
que le informó que hoy abrirá una 
mesa de diálogo entre autoridades 
del IMSS, Gobernación y la Unión 
Nacional de Comités IMSS, que or-
ganizó la protesta. Tendrá acceso 
un representante de cada uno de 
los 20 comités que ayer participa-
ron en la movilización. Después de 
esa llamada y de aceptar la cita, le-
vantaron el bloqueo.

Durante el día, informaron que 
ya habían mantenido un diálogo 
en Gobernación, pero al final sólo 
recibieron un oficio del IMSS, en 
el que se les notificó que no tenían 
derecho a la devolución de sus 
ahorros. 

Insistieron en que ese acto care-
ce de fundamento, pues “es injusto 
que nuestros ahorros sean para 
fondear las pensiones”, porque en 
2005 se realizó un estudio actua-
rial, con base en el cual se hicie-
ron modificaciones al RJP y a las 
aportaciones de los trabajadores. 
“Se suponía que de esa manera 
nuestras pensiones quedaban ga-
rantizadas”, expuso un trabajador.

El Sistema Nacional para el Desa-
rrollo Integral de la Familia (SN-
DIF) pondrá en marcha 17 “círculos 
de protección” para migrantes, 10 
de los cuales estarán en la frontera 
norte, dos en Chiapas y dos más 
en Oaxaca, para que desde dichos 
sitios las personas en movilidad 
encuentren solución a sus necesi-
dades de seguridad, salud, refugio, 
empleo o repatriación, entre otros, 
informaron funcionarios.

En conferencia, indicaron que en 
2023 se atendió a casi 74 mil niños 
y adolescentes, así como a 44 mil 
adultos que acompañaban a los me-
nores de edad, en 88 centros que 
dependen del SNDIF.

El registro del organismo indica 
que los países de donde procede la 
mayoría de los extranjeros indocu-
mentados son Venezuela, Hondu-
ras, Ecuador, Guatemala, Colom-
bia, Perú, El Salvador, Haití, Brasil 
y Cuba. La mayoría son atendidos 
por el SNDIF en las zonas norte y 
sureste de la República.

La directora del organismo, Nu-
ria Fernández, comentó que para 
finales de este año se contará con 
105 centros de atención, con lo que 
será posible recibir a 10 mil 747 
personas por día.  

En cuanto a los círculos de pro-
tección, indicó que el objetivo es 
coadyuvar con el gobierno federal 
en la atención a las personas en 

movilidad, cuyo número se ha in-
crementado de manera importante. 

El programa funciona mediante 
una plataforma a la que se tiene ac-
ceso con un código digital QR.

Oliver Castañeda, procurador de 
Protección de Niños y Adolescen-
tes, comentó que el DIF cuenta con 
más de mil oficinas municipales, 
donde también se ofrece ayuda a 
los migrantes. 

Por su parte, Raúl Yassin Jimé-
nez, director de Coordinación y Fo-
mento a Políticas para la Primera 
Infancia, Familias y Población en 
Situación de Vulnerabilidad, co-
mentó que además de 88 oficinas 
de atención activas, el DIF también 
tiene a su cargo tres Centros Inte-
gradores para el Migrante, ubica-
dos en Baja California, Chihuahua 
y Tamaulipas. 

Asiste en repatriaciones

Otra actividad del SNDIF ante la 
migración es la atención de las per-
sonas nacionales y de otros países 
que han llegado deportados en 38 
vuelos procedentes de Estados Uni-
dos, a fin de que los connacionales 
regresen a sus lugares de origen y 
de que los extranjeros reciban apo-
yo en trámites con fines de repatria-
ción. Más de 4 mil 800 extranjeros 
han sido asistidos, indicó.

De la Redacción

Con bloqueo vial en Reforma, 
exigen trabajadores del IMSS 
solución a sus pensiones
Gobernación abre hoy una mesa de diálogo // Buscan 
recuperar los fondos de sus cuentas individuales

Habilita el DIF en el país 17 
“círculos de protección” a 
personas en movilidad
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Calor y sequía: se agrava el cambio climático

MAGDALENA GÓMEZ

E
ntre los días 4 y 9 de 
este mes , se suscitaron 
graves enfrentamientos 
en el ejido de Tila cons-
tituido en territorio del 

pueblo ch’ol, en Chiapas. Situación 
que motivó el desplazamiento de 
alrededor de 4 mil de sus habitan-
tes, auxiliados para su traslado por 
la Guardia Nacional y ubicados en 
albergues temporales en Yajalón. 
En tanto, un juez vinculó a proceso 
a seis pobladores de Tila detenidos 
por presunto homicidio calificado, 
cometido en agravio de dos perso-
nas, informó la Fiscalía General del 
Estado.

Los hechos han sido difundidos 
en los medios de circulación nacio-
nal y la narrativa se ha centrado 
en el conflicto entre dos grupos, 
uno denominado Los Autónomos y 
otro Karma. Sobresalen las acusa-
ciones muy críticas hacia el prime-
ro y del segundo se ofrece escasa 
información. 

No faltan las referencias gené-
ricas de accionar paramilitar o las 

de intervención del crimen orga-
nizado. La asamblea del ejido Tila 
en un comunicado desmintió las 
acusaciones y relató las agresiones 
del grupo Karma. El gobierno fe-
deral ha estado presente tanto en 
los servicios para los desplazados 
como en el intento de lograr un 
convenio que permita su retorno a 
Tila, con el acompañamiento mili-
tar y permanencia, “el tiempo que 
sea necesario” propuesta que no 
ha sido aceptada, pues no tienen 
confianza ni garantía de seguridad 
para sus vidas y recuperación de 
sus bienes abandonados ante la 
escalada de violencia. Incluso el 
énfasis del discurso presidencial se 
ha centrado en que se trata de un 
conflicto añejo entre dos grupos a 
los que exhorta a la pacificación. 

Ante ello es importante retomar 
algunos elementos centrales que 
describí en una colaboración en 
2015, para ubicar la naturaleza del 
conflicto y la responsabilidad del 
Estado por acción en la entidad y 
en el ayuntamiento y la omisión a 
escala federal. El pueblo ch’ol, en el 
ejido de Tila, Chiapas, fue afectado 
con el despojo de 130 hectáreas de 

su territorio, ocupadas de manera 
inconstitucional por el H. ayunta-
miento municipal de Tila, a raíz de 
la publicación del decreto 72 del 17 
de diciembre de 1980, emitido por 
el gobernador y el Congreso del 
estado de Chiapas. 

En su defensa el ejido promovió 
un juicio de amparo (259/1982), el 
14 de abril de 1982, ante el juzgado 
primero, el cual fue resuelto 26 
años después de su presentación, 
el 16 de diciembre de 2008, conce-
diendo el amparo al ejido de Tila 
y ordenando al H. ayuntamiento 
municipal de Tila, al gobernador 
del estado de Chiapas, al Congreso 
local y al Registro Público de la Pro-
piedad y del Comercio la restitución 
inmediata de las tierras al ejido Tila 
y la cancelación de todo tipo de es-
crituras que las privatizaran. 

El gobierno del Estado re-
currió a toda clase de argucias 
para sustentar la imposibilidad 
física y material de cumplir con la 
sentencia, por lo que procedía la 
indemnización por esas tierras. 
Los ejidatarios ch’oles insisten 
hasta hoy en que al restituírselas, 
ellos entrarían en una negociación 
con quienes ocupan las tierras. En 
noviembre de 2010 promovieron 
en la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) un inciden-
te de inejecución de sentencia 
(1302/2010); se asignó la ponencia 
a la entonces ministra Olga Sán-
chez Cordero, donde se determinó 
solicitar al pleno el estudio del 
amicus curiae, que presentaron 
María Gracia Castillo y Rodolfo 
Stavenhagen (✝)ofreciendo ele-
mentos sobre el vínculo territorial 
y cultural del pueblo ch’ol. La 

ministra Sánchez Cordero elaboró 
un proyecto que condicionaba la 
ejecución de la sentencia; sin em-
bargo, la mayoría de los ministros 
sugerían el cumplimiento sustituto 
(indemnización). 

El caso se orientó al ámbito 
agrario, pues se consideró la impo-
sibilidad de convertirlo en indíge-
na. La ministra retiró su proyecto, 
y solicitó a la UNAM peritajes que 
con la conclusión de su cargo el in-
cidente quedó hasta la fecha sin re-
solución. Por ello en 2015 la asam-
blea ejidal decidió autoejecutar 
la sentencia de 2008 y dar inicio 
como pueblo, a la construcción de 
su autonomía. La respuesta del go-
bierno estatal fue enviar militares 
y agentes ministeriales, los cuales, 
con la policía municipal, patrulla-
ron las calles día y noche sembran-
do el miedo con incidentes graves 
e intimidando a los habitantes (La 
Jornada 29/12/15).

Casi nueve años de una auto-
nomía a contrapelo del Estado y 
la intervención de un presidente 
municipal que se ha mantenido 
por cuatro periodos consecutivos 
con la ilegal intromisión en la vida 
interna del ejido para nombrar 
autoridades ejidales a modo. Los 
hechos recientes se iniciaron con la 
agresión a la comisión de vigilancia 
del ejido constituida para defender 
su autonomía. Grave, la denuncia 
de actividades paramilitares de 
los opositores a la asamblea ejidal; 
bien, pero insuficiente la atención 
humanitaria en albergues; preo-
cupante, la impunidad histórica 
de Estado hacia los pueblos que 
logran reconocimiento a sus dere-
chos… en el papel.

Grave, 
la denun-
cia de acti-
vidades 
paramili-
tares de los 
opositores 
a la asam-
blea ejidal

VÍCTOR M. TOLEDO

H
ace 10 días un vaso de jugo 
de naranja en los mercados 
populares costaba 25 pesos. 
Poco después subió a 28 y 
casi en seguida a 30. Antier 

tuve que pagar 50 pesos en una verdule-
ría. El tendero me explicó sobre la escasez 
de las naranjas a causa de los intensos 
calores de los últimos meses que no sólo 
aceleran la pudrición de los cítricos, sino 
su falta de jugo. Como la naranja, otras 
frutas y verduras han encarecido de ma-
nera súbita: chayote, calabaza, jitomate, 
rábano y, especialmente, el cilantro, cuyo 
precio subió 400 por ciento. En el país 
esta primavera se rompieron registros 
históricos de altas temperaturas en innu-
merables ciudades y la prensa informa de 
varios decesos a causa del calor (la última 
cifra es de 125). Mientras escribo este ar-
tículo el Servicio Meteorológico Nacional 
pronostica temperaturas entre 40 y 45 
grados Celsius en 14 estados. A los calores 
se suma la falta de lluvias, evento que vie-
ne desde 2023 y que hace que al día de hoy 
las 210 grandes presas se encuentren en 
promedio a 36 por ciento de su capacidad, 
y que en todos los municipios salvo 43 
haya déficit hídrico. Los medios informan 
de la muerte de miles de peces en Chihua-
hua, de aves deshidratadas en el sureste 
y de la muerte de 200 monos aulladores o 
saraguatos por golpes de calor en Tabasco 
y Chiapas.

Todo lo anterior son expresiones nacio-

nales y regionales de lo que sucede en el 
planeta entero. La estadunidense Admi-
nistración Nacional Oceánica y Atmos-
férica (NOAA por sus siglas en inglés), 
una de las principales fuentes de datos 
sobre el clima global, ha reportado que 
los meses de enero a mayo de 2024 se han 
situado como los más calientes de todo 
el registro histórico de 157 años, mante-
niendo la tendencia de la última década al 
incremento de las temperaturas (https://
www.noaa.gov/news/may-2024-was-ear-
ths-warmest-may-on-record). 

Como sabemos, este fenómeno produci-
do por la civilización industrial conocido 
como cambio climático o crisis climática 
se va a expresar en los diferentes terri-
torios de maneras diversas: sequías e 
inundaciones, calores y fríos extremos, 
mayor número y potencia de huracanes, 
ciclones y tifones, alteración de las co-
rrientes oceánicas, derretimiento de los 
cascos polares y de los glaciares de las 
montañas, incremento del nivel del mar 
y acidez de los océanos, y abatimiento de 
la diversidad biológica. Todo ello a su vez 
tendrá impactos negativos sobre la dis-
ponibilidad de agua, energía y alimentos. 
Como un verdadero bumerán, los efectos 
provocados por la especie humana se 
revierten.

No voy a entrar con detalle al debate so-
bre si todos somos culpables de esta situa-
ción o sólo una minoría. A la idea de que 
la humanidad ha provocado una nueva 
era geológica llamada Antropoceno, for-
mulada por el Premio Nobel Paul Crutzen 
en 2000, ha surgido otra propuesta que 

bajo el nombre de Capitaloceno sostiene 
y comprueba que es una minoría la que 
ha provocado el cambio climático. Dos 
obras claves de esto último son los libros 
y artículos de Jason W. Moore, historia-
dor estadunidense, y el estupendo libro 
de Francisco Serratos El Capitaloceno, 
una historia radical de la crisis climática 
(UNAM y Festina, 2020).

Lo que resulta inadmisible es que a pe-
sar de los reportes del IPCB haya todavía 
“expertos” que, como Donald Trump o 
Jair Bolsonaro, nieguen la existencia de 
la crisis climática de escala planetaria. 
En días pasados, Saúl Arciniega, in-
vestigador de la Facultad de Ingeniería 
de la Universidad Nacional Autónoma 
de México, declaró que “la sequía y la 
falta de lluvias son eventos naturales 
temporales y recurrentes y una parte 
normal del clima en todas las regiones del 
mundo” (https://www.jornada.com.mx/
noticia/2024/06/16/sociedad/lluvias-no-
revierten-las-sequias-severas-en-el-pais-
alerta-especialista-955).

¿Qué sigue? Sorprende que esta nueva 
etapa de la emergencia climática que por 
vez primera toca ya los cuerpos de todos 
los humanos no mueva a la acción colecti-
va. La falta de información y conocimien-
tos y sobre todo la falta de organización, 
mantienen la situación en estado latente. 
Sin una “conciencia de especie” entre los 
ciudadanos, los gobiernos, empresas y or-
ganismos internacionales seguirán reali-
zando reunión tras reunión sin tomar de-
cisiones a la altura de las circunstancias. 
Hasta que el destino nos alcance.

Resulta inadmisible 
que a pesar de los 
reportes del IPCB 
haya todavía 
“expertos” que, 
como Donald 
Trump o Jair 
Bolsonaro, nieguen 
la existencia de la 
crisis climática de 
escala planetaria

El ejido en Tila 
y el pueblo ch’ol: 
el imposible ejercicio 
de un triunfo jurídico
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Viejo y nuevo 
régimen
JOSÉ BLANCO

L
a agitada polvareda por la 
elección del 2 de junio parece 
aquietarse poco a poco. Nue-
vas polvaredas, aunque de me-
nor alcance, irán apareciendo. 

Por lo pronto tenemos la de la indispen-
sable reforma del Poder Judicial.

El poder cuasi absoluto del viejo Es-
tado corporativo priísta, de implacable 
autoritarismo despótico, fue derrum-
bándose lentamente. Da grima oír a los 
últimos beneficiarios de los apapachos 
hablar de “deriva autoritaria” refirién-
dose al gobierno de Morena. Cómo evi-
dencian que eran parte sustantiva de ese 
aparato desvencijado que fue enterrado 
por una montaña de votos en 2018 y 
2024. Los últimos arrestos autoritarios 
de ese vejestorio le sirvieron para ins-
taurar a raja tabla el régimen neoliberal, 
incorporando como parte constitutiva 
al PAN, con Salinas al timón; pero ese 
régimen está en lenta vía de extinción 
en todo el mundo. En México la mons-
truosa combinación del Estado corpo-
rativo priísta y el régimen neoliberal 
arrojó como producto un Frankenstein 
en su peor versión de entidad vampira. 
No es extraño que México sea uno de los 
países más desiguales del mundo. Lo ha 
sido por interminables décadas.

Al final muere la nostalgia. Las glorias 
que alcanzaron a vivir las actuales bu-
rocracias partidistas priístas y panistas 
derrotadas, protegidas por el viejo régi-
men, hoy no pueden ser sino nostalgias 
de un pasado que no volverá. La acep-
tación, sin embargo, tardará en llegar; 
ninguna pérdida vital se olvida al día si-
guiente. Les será difícil caer en la cuenta 
de su quebranto porque recibieron 
conjuntamente 16.5 millones de votos. 
Son ciertamente muchos votos, aunque 
hayan perdido de calle. ¿Qué harán con 
ese sufragio?

Su primer reto es identificar a favor 
de qué o en contra de qué votaron tantos 
electores. El PAN recibió 9.6 millones de 
votos y el PRI, 5.7 millones. Cualquier 
partido puede vivir con ese electorado. 
Pero no esos partidos del pasado por-
que vivirán una disputa interna severa. 
Alito y Marko son dos personajes que, 
explicablemente, carecen de consenso 
interno. Han dado muestras de una co-
rrupción rampante y ambas burocracias 
perdieron la elección 2024 de modo 
terminante. Las fuerzas internas en am-
bos partidos difícilmente los soportarán 
hacia el futuro. Parece abrirse una etapa 
de liquidación de lo que han sido, de 
refundación acaso. Les es indispensable 
leer el presente y el futuro previsible de 
la sociedad mexicana.

No pocos tirios y troyanos, morenistas 
y antimorenistas, dicen que el gobierno 
de Claudia debe ser de “reconciliación”. 
No comparto esa postura: opinión de 
simple ciudadano. ¿Reconciliarse con lo 
que queda del viejo régimen en liquida-
ción? ¿Restablecer, o establecer, un trato 
de concordia amistosa con quien “ofrece 
prestar sus huevos” si hace falta (Alito), 
o entiende que el acuerdo político con-
siste en repartirse las direcciones gene-
rales y las notarías (Marko)?, ¿entrar en 
acuerdos con el cártel inmobiliario?

Lejos de ello, el nuevo gobierno de 

Morena hará bien en poner distancia y 
ayudar así a bien (o mal) morir a esos 
enemigos históricos de las mayorías. El 
gobierno de Claudia tiene la obligación 
de atender, como a cualesquiera otros 
ciudadanos, a esos 16 y pico de millones 
de votantes que no eligieron Morena. 
Pero a los partidos del ancien régime 
en el Congreso, decencia y distancia, 
en la medida necesaria, y nada más. A 
los intelectuales de los apapachos, por 
igual, decencia y distancia. Y nada más. 
Suele decirse que a la democracia liberal 
le hace falta que el partido dominante 
cuente con una oposición. Sea. Pero la 
democracia liberal (electoral) no abarca 
la vida toda de la República. El pueblo 
es una entidad concreta que sólo muy 
de vez en cuando ha de vestirse con los 
ropajes de ciudadano. El pueblo está 
ahí, todos los días a todas horas, con 
sus enormes necesidades insatisfechas, 
resultado del viejo Estado corporativo y 
neoliberal.

Si las viejas burocracias partidistas 
tienen un ingente trabajo político por 
hacer para construir nuevos partidos, el 
trabajo de Morena no es menor sino ma-
yor. Su conexión política con las grandes 
mayorías demanda un vasto trabajo de 
organización territorial. Lo requiere el 
partido, y también lo necesita el nuevo 
gobierno. Morena, el partido, no es el 
gobierno, y requiere su propia autono-
mía y sus propios modos de operar. La 
autonomía de Morena es indispensable 
para evitar así la tentación de un nuevo 
Estado corporativo.

La organización masiva de Morena en 
todo el territorio nacional es también 
necesaria para adelantarse a la posible 
reorganización de las derechas de Mé-
xico, el PRI y el PAN y sus eventuales 
nuevas expresiones partidarias, esta 
vez con una muy probable articulación 
con las derechas y ultraderechas del 
ámbito internacional. Durante el tiempo 
transcurrido de este siglo, las derechas 
del mundo han trabajado sin descanso. 
No quieren perder sus privilegios, pero 
acompañan su propósito con las peores 
posturas sobre el feminismo, sobre el 
aborto, sobre los asuntos de género, 
sobre los inmigrantes, sobre la vida de 
los pobres.

LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO

E
n Acapetlahuaya, Guerrero, 
apenas un kilómetro después 
de cruzar un retén militar, un 
grupo de siete periodistas a 
bordo de dos vehículos se topó 

con un bloqueo levantado con piedras y 
palos. Al detenerse, unas 100 personas 
armadas y encapuchadas los encañonaron 
para despojarlos de sus equipos de trabajo 
y pertenencias.

Ese 13 de mayo de 2017, los reporteros 
y fotógrafos habían viajado para docu-
mentar los salvajes operativos de La fa-
milia michoacana en Tierra Caliente y las 
acciones de militares y policía estatal para 
recuperar el control de siete de los nueve 
municipios de la región. 

Los pistoleros llevaron a los periodistas 
a un callejón, mientras sus cómplices roba-
ban computadoras, cámaras fotográficas y 
de video, y carteras. Se quedaron con uno 
de los vehículos (“si no se van, les vamos 
a quitar las dos camionetas y se los va a 
llevar la chingada”, les dijeron para acallar 
sus protestas) y, poniéndole una pistola en 
la cabeza a un comunicador, les advirtie-
ron: “Si vemos que se detienen en el retén 
y dicen lo que les pasó, los vamos a comer 
vivos. Tenemos halcones vigilando”.

Uno de los asaltados era Jair Cabrera, 
reportero gráfico y colaborador de La 
Jornada, nacido el 2 de abril de 1988 en la 
Unidad Ermita Zaragoza de Iztapalapa. La 
vesania no era algo nuevo para él. Cuando 
tenía 19 años, la policía mató a uno de sus 
amigos del barrio. Desde ese momento, 
la lista de sus cuates cercanos asesinados 
creció sin cesar. Sabía lo que era que los 
pobladores se reunieran en el velorio de 
jóvenes ultimados por falta de oportunida-
des a los que había que cantarles, llorarles, 
llevarlos al panteón y enterrarlos. El dolor 
tan grande lo hizo admitir: “Fue mi vecino. 
Pude haber sido yo”.

Fotoperiodista formado en el FARO de 
Oriente con Jesús Villaseca, se acercó a 
la magia de capturar la imagen cuando 
su hermano Irving le enseñó las partes 
de una cámara. A los 22 años comenzó 
a chambear profesionalmente. Se abrió 
camino en la nota roja, que como escribió 
Jorge Ibargüengoitia, es “un panorama 
moral de nuestro tiempo”.

Jair supo que algo había cambiado en 
la capital, cuando en octubre de 2015, le 
telefoneó, muy temprano en la mañana, 
su compa David, para avisarle que había 
un colgado en el puente de La Concordia, 
al lado de su casa, a la salida a Puebla. Eso 
pasaba en otras partes del país, no en la 
metrópoli. Él no creyó. Pero David lo con-
venció. Así, acompañado por su papá y su 
hermano, se trasladó hacia allá, para en-
contrarse con que, la noticia con que des-
pertó, era verdad. Mientras veía al cadáver 
suspendido en el puente y no podía parar 
de temblar, se dijo: “No puede ser. Ya nos 
alcanzó”. La descomposición iba más allá 
de Iztapalapa. Llegaba la hora del narco.

En el colmo de la indignidad, el go-
bierno de Miguel Ángel Mancera quiso 
correr la versión de que se trataba de un 
muñeco colocado allí por Día de Muertos. 
Las fotos lo desmintieron. Jair obtuvo una 
enorme enseñanza política: la labor del 
periodista y la imagen pueden contrarres-
tar el discurso oficial. Adicionalmente, las 
fotos de ese día le valieron que la revista 

Time reconociera su trabajo como uno de 
los mejores del mundo ese año.

También en la ruta de la violencia, Ca-
brera fue a Tlapa, Guerrero, en junio de 
2015, para cubrir el funeral de Antonio 
Vivar Díaz, ejecutado extrajudicialmente 
en la capilla del Tepeyac por un policía 
federal, en el marco de la lucha por la 
presentación con vida de los 43 desapa-
recidos de Ayotzinapa y el rechazo a la 
reforma educativa de Peña Nieto. Cámara 
en mano, acompañó a las más de 3 mil 
almas que fueron a sembrar en el panteón 
al comandante Toño, y guardaron solem-
ne silencio para escuchar a su hermana 
cantarle como despedida Amor eterno. 
“Se me salieron las lágrimas”, recuerda el 
fotógrafo.

Sin embargo, pese a documentar todos 
estos brutales episodios (y muchos más), 
lo que vivió en Tierra Caliente en mayo de 
2017 fue una violencia de otro signo. No 
sólo perdió en unos cuantos minutos todo 
el material gráfico que había capturado 
ese día, su equipo de trabajo adquirido 
con muchos esfuerzos y años de trabajo, y 
su dinero. Amenazado por un centenar de 
chavos armados parecidos a algunos de su 
barrio, se le esfumó, además, la seguridad 
de seguir vivo y en libertad. “¿Me desapa-
recerán?”, se preguntó viendo a la turba.

A partir de entonces, la vida ya no fue la 
misma para Jair y sus colegas. Tampoco 
para el periodismo en Guerrero. Sergio 
Ocampo, corresponsal de esta casa edito-
rial, también víctima de la agresión, sufrió 
una parálisis facial. Tiempo después, 
ya restablecido, regresó al lugar de la 
agresión para celebrar una ceremonia y 
recuperar su alma. Cabrera todavía no se 
siente listo para emprender algo así.

En la biografía de Jair, hay pues un 
antes y un después de Acapetlahuaya. A 
partir de ese momento, buscando refugio 
y seguridad, tomó un avión de los que 
veía pasar cuando era niño pensando que 
nunca se subiría a uno, y partió a Europa, 
donde trabajó en una cooperativa de 
cineastas. Se encontró allí con la migra-
ción, la discriminación y el racismo. Y con 
rastros y rostros de la guerra, tanto en 
Afganistán como en los Balcanes. En Ka-
bul, entre armas, mutilados y un mar de 
destrucción, vio a niños volando cometas, 
como él de pequeño. 

Jair es periodista audiovisual de La Jor-
nada. Su vida es tan interesante que hasta 
hicieron un documental sobre él: Disparos, 
premiada internacionalmente. La fotogra-
fía (y el apoyo y amor de su familia) le dio 
sentido a su existencia y le permitió salir 
adelante, en un medio donde precariedad 
y escasez condenan a una muerte tempra-
na y a una existencia injusta. Una parte 
de su obra, especie de atlas de la violencia 
contemporánea, en el que el arte se cruza 
con el periodismo, fue recogida en su libro 
Travesía. Vale la pena navegar a través de 
sus páginas e imágenes.
X: @lhan55

Su vida es tan 
interesante que hasta 
hicieron un 
documental sobre él: 
Disparos, premiada 
internacionalmente

Las derechas no 
quieren perder sus 
privilegios, pero 
acompañan su 
propósito con las 
peores posturas sobre 
el feminismo, sobre el 
aborto, sobre los 
asuntos de género...

La travesía 
de Jair 
Cabrera
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Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 17.98 19.01
Euro                                                                               19.90 19.91

Tasas de interés
Cetes 28 días                                                 11%
Cetes 91 días     11.11%
TIIE 28 días 11.24%

Inflación
Mayo de 2024                                                                               -0.19%
De mayo de 2023 a mayo de 2024                              4.69%
Reservas internacionales
219 mil 273.4 mdd al 7 de junio de 2024

Petróleo (dólares)                           Precio                     Var
WTI                                                                      80.33                      +1.88
Brent                                                                  84.25                      +1.63
Mezcla mexicana                                    No se publicó

BOLSA MEXICANA DE VALORES 
 (Índice de Precios y Cotizaciones)
Cierre 52 mil 397.2
Variación puntos +174.26
Variación porcentual +0.33

BRAULIO CARBAJAL 

Los retiros por desempleo de las 
administradoras de fondos para 
el retiro (Afore) se han dispara-
do 145.8 por ciento en lo que va 
de la actual administración en 
comparación con los registrados 
en el mismo periodo del anterior 
gobierno, revelan datos de la Co-
misión Nacional del Sistema de 
Ahorro para el Retiro (Consar).

Según el organismo regulador 
y supervisor, entre diciembre 
de 2018 y mayo de 2024, traba-
jadores mexicanos han retirado 
de sus cuentas de Afore 117 mil 
680 millones de pesos, mientras 
de diciembre de 2012 a mayo de 
2018 dispusieron de 47 mil 871 
millones de pesos. 

El retiro parcial por desempleo 
es un derecho de los trabajadores 
que tienen cuenta en alguna de 
las 10 Afore que operan en el sis-
tema de ahorro para el retiro en 
México. Sólo pueden ejercer esta 
prerrogativa una vez cada cinco 
años y disponer hasta de 11.5 por 
ciento del monto total que tienen 
acumulado.

Máximo histórico en 
el periodo enero-mayo 

Para acceder a los recursos de su 
Afore, el cuentahabiente debe 
demostrar que lleva al menos 46 
días naturales sin empleo formal. 
Si bien el dinero de las Afore es 
en todo momento del trabajador, 
disponer de él por concepto de 
desempleo debe ser la última op-
ción, pues ello significa mermar 
los recursos que servirán para su 
vejez, lo que dará como resultado 
una pensión menor a la espera-
da o incluso la posibilidad de no 
obtenerla.

De acuerdo con la Consar, sólo 
en los primeros cinco meses de 
2024 se han efectuado retiros 
por desempleo por 12 mil 355 mi-
llones de pesos, la cifra más alta 
para un mismo periodo desde que 
existen registros. Además, dicha 
cifra es 26.8 por ciento superior 
a los 9 mil 747 millones de pesos 
reportados en igual lapso de 2023. 

Entre enero y mayo pasados, 
716 mil 361 desempleados sa-
caron parte de sus ahorros de 
pensión, un alza de 9.9 por ciento 
frente a igual lapso del 2023.

En promedio, según datos del 
organismo gubernamental, cada 
persona que se quedó sin traba-
jo retiró 17 mil 247 pesos de su 
cuenta de Afore en los primeros 
cinco meses de 2024, un aumento 
de 15.3 por ciento en comparación 
con los 14 mil 964 pesos del mis-
mo periodo del año pasado. 

Repuntan plusvalías en 
las cuentas de ahorro

Luego de que en abril las Afore 
registraron minusvalías por más 
de 100 mil millones de pesos, la 
Consar reveló que en mayo regis-
traron plusvalías por 82 mil 831 
millones de pesos. 

De esta forma, al sumar las 
plusvalías obtenidas en enero, fe-
brero y marzo, estas instituciones 
registraron plusvalías para los tra-
bajadores por un total de 50 mil 
991 millones de pesos. Además, 
durante los últimos 12 meses las 
Afore acumulan plusvalías por 
372 mil 587 millones de pesos.

Las plusvalías son ganancias no 
concretadas hasta el momento en 
que el trabajador disponga de sus 
ahorros, mientras las minusvalías 
son pérdidas que tampoco se ma-
terializan hasta que se retiren los 
recursos. 

BRAULIO CARBAJAL 

El gobierno de Estados Unidos fre-
nó el fin de semana las importacio-
nes de aguacate mexicano, luego de 
agresiones contra inspectores del 
Departamento de Agricultura de 
Estados Unidos (USDA) durante un 
bloqueo realizado por supuestos co-
muneros. 

Representantes de la Asociación 
de Productores y Empacadores Ex-
portadores de Aguacate de México 
(APEAM) informaron que las san-
ciones de Estados Unidos comenza-
ron el pasado 15 de junio y podrían 
extenderse por un par de semanas. 

Según el gobierno estadunidense, 
todas las actividades del programa 
mexicano de exportación, incluidas 
cosecha, recepción, proceso y embar-
que de aguacates a Estados Unidos, se 
suspenden hasta nuevo aviso. 

Por este motivo, la APEAM so-
licitó a los productores tomar las 
precauciones necesarias para evitar 

que la fruta destinada a exportación 
se desvíe al mercado nacional.

El fin de semana en la comuni-
dad de Aranza dos inspectores del 
USDA fueron retenidos y golpeados 
por supuestos comuneros. 

El lunes por la tarde el goberna-
dor de Michoacán, Alfredo Ramí-
rez Bedolla, indicó que se mantiene 
comunicación con la embajada de 
Estados Unidos para dar certeza al 
envío del aguacate a dicho país.

Esta es la segunda ocasión en que 
el gobierno de Estados Unidos to-
ma medidas de este tipo. La pasada 
fue hace aproximadamente un año, 
cuando la exportación de aguacate 
a Estados Unidos se suspendió por 
una semana debido a que el dueño 
de una empacadora amenazó a un 
trabajador del USDA. 

El motivo de la amenaza fue que 
el empleado había cuestionado al 
empacador sobre la procedencia de 
la fruta, pues se descubrió que es-
taba trayendo aguacates de Puebla 
para exportarlos a Estados Unidos, 

lo cual es un delito, por no ser un 
estado autorizado.

De acuerdo con datos del Banco 
de México, las exportaciones tota-
les de aguacate sumaron en 2023 
un millón 550 mil toneladas. De 
ese total, 55 por ciento tuvo co-
mo destino Estados Unidos. En 
ese año las ventas de aguacate al 
extranjero generaron 3 mil 30 mi-
llones de dólares. 

Un vocero del gobierno de Mi-
choacán explicó a Reuters que el 
sábado inspectores del USDA se en-
contraron durante un recorrido con 
una manifestación en el municipio 
de Paracho. “Había un bloqueo en 
la Meseta Purépecha en apoyo a un 
grupo de policías de la Guardia Civil 
que se manifestaron; ahí se presen-
tó un incidente”, detalló la fuente.

Con información de Reuters

DE LA REDACCIÓN

El Servicio de Administración Tri-
butaria (SAT) reveló este lunes que 
al menos 699 organizaciones de 
la sociedad civil no podrán recibir 
donativos deducibles de impuestos, 
debido a que no cumplieron con la 
declaración de transparencia del 
ejercicio 2023.

De acuerdo con el organismo, el 
plazo para la entrega de esta obli-

gación –mediante la cual aclaran el 
uso y destino de los recursos que 
reciben de la ciudadanía– venció el 
pasado 31 de mayo. 

Si bien 6.5 por ciento de las or-
ganizaciones de la sociedad civil 
no entregaron su declaración de 
transparencia, 10 mil 788 donata-
rias autorizadas sí lo hicieron. 

El SAT especificó que las donata-
rias son organizaciones de la socie-
dad civil o fideicomisos sin fines de 
lucro que cuentan con la autoriza-

ción del fisco para recibir donativos 
deducibles del impuesto sobre la 
renta (ISR), dado que se considera 
que no son contribuyentes de dicho 
gravamen. 

La Ley del Impuesto sobre la 
Renta obliga a estas asociaciones a 
mantener a disposición del público 
la información relativa a su patri-
monio, la cual puede consultarse 
en el portal del SAT o en el mini-
sitio de donatarias autorizadas del 
organismo.

Retiros por 
desempleo 
alcanzaron 
récord en 
este sexenio

SUMARON $117 MIL MILLONES: CONSAR 

El monto casi triplica lo 
registrado entre 2012 y 2018

Prohíbe el SAT a 699 organizaciones 
civiles recibir donativos deducibles

Suspende EU las importaciones de 
aguacate por incidente en Michoacán

▲ Cosecha de aguacate en un 
huerto de Uruapan, Michoacán.  
Foto La Jornada 
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Luxemburgo. Fotos Afp 
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EIRINET GÓMEZ 

En cuanto se acomodó en el sillón 
naranja, en el centro de una de las 
famosas librerías de la Roma Nor-
te, Libia Brenda Castro, cuentista 
y articulista mexicana, comenzó 
a hablar de la empresa que ha im-
pulsado durante más de 25 años: 
promover la literatura de ciencia 
ficción escrita por mujeres. 

Egresada de lengua y literatura 
hispánicas en la Universidad Na-
cional Autónoma de México, Libia 
Brenda Castro es integrante funda-
dora de los colectivos Mexicona y 
El Cúmulo de Tesla, ambos espa-
cios interdisciplinarios dedicados a 
crear y difundir ciencia, arte y lite-
ratura. También es editora en Odo 
Ediciones, un proyecto autogestivo 
sin fines de lucro. 

La publicación de diversos cuen-
tos en fanzines y revistas indepen-
dientes le han dado una trayectoria 
reconocida. En 2019 se convirtió 
en la primera mujer mexicana en 
ser nominada al Premio Hugo, uno 
de los reconocimientos más im-

portantes que se otorgan a obras 
de ciencia ficción en el mundo, por 
la antología Una realidad más am-
plia. Desde 2021 forma parte de la 
Climate Imagination Fellowship 
del Center for Science and the 
Imagination de la Universidad de 
Arizona.

El libro más reciente de Libia 
Brenda es De qué silencio vienes, el 
cual forma parte de Contemporá-
neas, compilación de mujeres escri-
toras que promueve la Benemérita 
Universidad Autónoma de Puebla. 
En este volumen se recoge su traba-
jo como autora, con relatos que van 
de 1998 a 2022. La obra fue editada 
por Liliana Pedrosa, especialista en 
cuento mexicano escrito por muje-
res y coordinadora de la colección.

“Se trató de una recopilación 
de materiales que tenía desperdi-
gados por ahí. Había cosas en mi 
disco duro y otras en fanzines. Para 
nada rescribí los cuentos más anti-
guos, eso no sería justo ni para mí ni 
para el cuento, si lo escribí hace 20 
años, y no es como escribo ahora, 
tiene sentido, porque eso es lo que 
escribía en ese momento.” 

En el compendio se incluyen 10 
textos que oscilan entre la ciencia 
ficción, relatos fantásticos y otros 
que son un híbrido. Los textos, 
aunque no están en un orden cro-
nológico, sí hacen un recuento de 
la trayectoria de la escritora.

De los relatos, destacan “Estética 
Susi”, “El refugio de la memoria” y 
“Retoños”.

Como editora fundadora de Odo 
Ediciones, Libia Brenda ha impul-
sado la publicación de obras de 
ciencia ficción escritas por mujeres. 
En su haber tiene tres libros: Un 
tlacuache salvó este libro del fuego, 
de Daniela L. Guzmán; La canción 
detrás de todas las cosas, de Gabriela 
Damián Miravete, y Ante la futura 
metamorfosis, de Raquel Hoyos, ter-
cera obra de cuentos de la autora y 
primero de ciencia ficción, editado 
después de ganar el premio Mexi-
cona Imaginación y futuro. 

En los siguientes meses Odo Edi-
ciones sacará su cuarto libro, de la 
autoría de Pepe Rojo, un narrador, 
ensayista y exponente de la ciencia 
ficción mexicana.

“Rojo es un autor muy especial; 
vamos a publicarle lo que hemos 
llamado un objeto literario, el cual 
retoma un proyecto colectivo que 
incluye una serie de intervenciones 
en la garita de San Ysidro y trabajos 
que hizo con sus estudiantes.”

Más allá de los narcos
y la realidad cruda

Libia Brenda Castro considera 
que en México se escribe ciencia 
ficción desde los tiempos de Sor 
Juana Inés de la Cruz, “porque el 
‘Primero sueño’ se puede leer en 
clave especulativa porque el relato 
trata de una alma que viaja”. O des-
de los tiempos de Manuel Antonio 
de Rivas, un fraile franciscano es-
tablecido en Mérida, Yucatán, que 
escribió “Sizigias y cuadraturas 
lunares”, una narración fantástica 
de un viaje a la Luna. Otro ejemplo, 
cita, es Amado Nervo, que escribió 
El donador de almas.

“En México siempre se han es-
crito relatos que encajan en esta 
categoría porque siempre ha habi-
do personas imaginando ir a otros 
planetas, viajar al futuro.”

Aunque los últimos años ha re-
gistrado un auge por el realismo, la 
realidad dura y cruda, o por hablar 
de narcos, destacó que la ciencia 
ficción se ha abierto paso entre los 
autores y los lectores.

“La ciencia ficción sí se lee en 
nuestro país, sí circula, aunque no 
necesariamente desde las publi-
caciones tradicionales de grandes 
consorcios, sino en otras vías; siem-
pre ha tenido gente que la lee.

“En la actualidad hay mucha 

gente escribiendo, leyendo y estu-
diando ciencia ficción. Distinguiría 
dos públicos, uno de personas de 
40 y 50 años, y otro de jóvenes muy 
interesados en el tema.”

Castro descarta hablar de un 
boom del género porque cree que 
el gusto por este tipo de relatos 
siempre ha estado entre el público 
y considera que, si ahora se habla 
más de él, es porque cada día hay  
más conexiones entre grupos de  
personas interesadas en los mis-
mos temas, además de que el cine 
y las series en streaming podrían 
estar acercando a la gente a estas 
obras.

“A las personas que no leen cien-
cia ficción les diría que echaran a 
andar su curiosidad, que no se 
queden con lo que está en la mesa 
de novedades de las librerías, que 
busquen. Si uno tiene curiosidad en 
cualquier ámbito de la vida, siem-
pre van a encontrar cosas buenas. 
La vida es más divertida si uno anda 
de curioso por el mundo.”

La escritora y editora promueve este 
género desde hace más de 25 años

“En México siempre se ha escrito ciencia 
fi cción”, asegura Libia Brenda Castro

▲ “Echen a andar su curiosidad, 
no se queden con lo que está 
en la mesa de novedades de las 
librerías”, alienta Libia Brenda 
Castro a las personas que no 
hayan leído ciencia fi cción. Foto 
María Luisa Severiano
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Rosario de Velasco fue una pinto-
ra española de la generación del 
27 que en su época más creativa 
(1930-1950) se convirtió en una 
abanderada de las vanguardias, lo 
que le permitió hacerse un hueco 
en el mundo del arte. Sin embargo, 
fue sepultada por la historia, igno-
rada y condenada al ostracismo. 
El Museo Thyssen-Bornemisza de 
Madrid reivindica ahora su figura 
con una retrospectiva de algunos 
de los cuadros más importantes de 
ese periodo fulgurante, que aspira 
a recuperar la figura de una artista 
“de cuerpo entero”, como la definió 
el director de la pinacoteca, Guiller-
mo Solana. 

El origen de esta exposición es 
singular. Una sobrina nieta de la 
artista, que se llama Toya Viudes 
de Velasco, creció viendo en las pa-
redes de su casa algunos cuadros 

de la artista. No era consciente de 
su importancia, al menos hasta que 
se trasladó a vivir a Madrid para 
estudiar su carrera universitaria 
y vio por primera Adán y Eva, que 
expone de manera esporádica el 
Museo Centro de Arte Reina Sofía. 
A partir de ese momento comenzó 
una investigación que le permitió 
descubrir que otros museos es-
pañoles y extranjeros también 
poseían obras de su tía, como el 
Centro George Pompidou de París 
(Las máscaras) o el Museo del Traje 
de Madrid. 

Esos primeros hallazgos le per-
mitieron saber que su tía abuela era 
en realidad una artista de gran rele-
vancia, que en su día fue subastada 
por las mejores galerías europeas y 
que su obra interesaba a expertos 
y coleccionistas. Pero también se 
percató que prácticamente no se 
tenían localizadas muchas piezas 
más y que su nombre, quizá por ser 
mujer, había sido sepultado sin más. 
Apenas existían algunos estudios 
historiográficos, pero su nombre no 

figuraba en las reseñas o ensayos 
sobre una de las épocas más inten-
sas del arte contemporáneo. 

Así empezó la andadura de esta 
exposición, gracias a que la sobrina 
de la pintora emprendió una cam-
paña en las redes sociales, sobre 
todo en Twitter (X) y Facebook, pa-
ra buscar las pinturas de su tía, la 
mayoría en colecciones privadas, lo 
que llevó a la localización de la ma-
yoría de las obras más importantes, 
con alguna excepción. El siguiente 
paso fue someterlas a un proceso 
de restauración, ya que muchas se 
encontraban en mal estado, a fin de 
montar la primera gran exposición 
de Rosalía de Velasco en la época 
reciente, además de ser la segunda 
muestra dedicada exclusivamente a 
una artista mujer en la historia del 
Museo Thyssen, después de la recién 
clausurada de Isabel Quintanilla. 

La exposición está formada por 
unas 45 piezas que se concibieron 
entre 1930 y 1950. Entre las piezas 
perdidas estaban Cosas (1933), Ma-
ternidad (1933), Gitanos (1934) y 

Pensativa (1935), así como varias 
ilustraciones de libros o un dibujo 
preparatorio del óleo Carnaval
(anterior a 1936). Incluso se des-
cubrieron algunas de las que había 
constancia como Bodegón con peces
(hacia 1930) o Niñas con muñeca 
(1937).

A Rosario de Velasco la definen 
como uno de los miembros más ol-
vidados de la generación del 27, una 
artista que asumió las vanguardias 
como propias a pesar de proceder 
de una familia muy tradicional y 
religiosa. 

De Velasco tuvo la oportunidad 
de viajar a Italia, donde se sumergió 
en la riqueza pictórica del país y de 
la corriente entonces en boga del 
Novecento. “Ella ya formaba parte 
de numerosas muestras colectivas 
y ganaba concursos, como la expo-
sición Nacional de Bellas Artes de 
1932, en la que presenta el lienzo 
Adán y Eva, con el que obtuvo una 
segunda medalla en la categoría 
de pintura”, recordó Solana, quien 
además explicó que aunque hasta 

1995 no se confirmó su autoría, a 
mediados de 1936 pintó La matan-
za de los inocentes, casi como una 
premonición de lo que iba a ocurrir 
después en España con el estallido 
de la guerra civil. 

Gitanos, una de sus obras más 
relevantes, compartió exposición 
con autores como Georgia O’Keeffe, 
Edward Hopper, Pablo Picasso, Sal-
vador Dalí y Otto Dix en el Carne-
gie International, organizada por el 
Carnegie Museum of Art de Pitts-
burgh. “Hasta ahora este cuadro ha-
bía estado en paradero desconocido, 
ha sido uno de los grandes hallazgos 
realizados durante la preparación 
de esta exposición. Este lienzo llama 
mucho la atención. Está claro que 
tiene muchas inspiraciones, pero 
ella las usa y se vuelve más moder-
na, más abstracta. Aquí la mujer es 
rotunda, tiene una posición domi-
nante y mira a través del lienzo”, 
explicó Solana. 

La exhibición se puede ver a par-
tir de hoy y hasta el próximo 15 de 
septiembre. 

Retrospectiva en Madrid reivindica 
a la pintora Rosario de Velasco

▲ Gitanos (1934), óleo sobre 
lienzo de Rosario de Velasco, 
obra incluida en la exposición 
del Museo Thyssen-Bornemisza. 
© Rosario de Velasco/VEGAP/
Madrid, 2024
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DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

La Compañía Nacional de Teatro 
(CNT) ofrecerá una “experiencia 
poética y emocionalmente enrique-
cedora” con la puesta en escena La 
mañana debe ser gris, cuyo estreno 
será hoy en la sala Héctor Mendoza, 
sede de dicha instancia. 

Basada en la novela homónima 
de Silvia Molina, con adaptación 
de Angélica Amparán Román y di-
rección de Sandra Félix, la trama 
aborda una variedad de temas uni-
versales, como el sentido de perte-
nencia, la añoranza a la patria, el 
despertar sexual, la soledad y el 
autodescubrimiento.

“Esta historia de amor publicada 
en 1977 fue reconocida con el Pre-
mio Xavier Villaurrutia. Siempre 
me pareció un argumento entra-
ñable, simpático y conmovedor; 
me remitía a la época en que viví 
en Londres”, explicó Sandra Félix 
(Ciudad de México, 1961) en entre-
vista con La Jornada. 

“Silvia Molina la escribió con 
tintes autobiográficos, pues alude 
a su relación amorosa con José 
Carlos Becerra, quien murió muy 
joven. Otro aspecto destacado de 
la narrativa es que combina un len-
guaje coloquial con los poemas de 
Becerra, entre otros escritores.

“Precisamente, en el contexto 
del ciclo Martes de Poesía de la 
CNT –donde los actores y actrices 
memorizan e interpretan poemas 
de autores reconocidos, como Xa-
vier Villaurrutia, y algunos textos 
galardonados con el Premio Artes 
de Poesía de Aguascalientes–, me 
pareció aún más interesante pro-
fundizar en los textos de José Car-
los Becerra y rendirle homenaje con 

este montaje que no sólo refleja el 
esplendor de la pluma de Molina, 
sino también subraya la vigencia de 
las relaciones sentimentales.”

Ambientada en Londres, entre 
1969 y 1970, la obra narra la vida 
de una joven burguesa mexicana 
(Ella), quien conoce a un poeta 
bohemio. Conforme transcurre 
el tiempo, su idilio sufre una serie 
de vicisitudes, producto de una 
sociedad marcada por el conserva-
durismo y una juventud apostada a 
rebelarse contra el establishment. 

Profesora de iniciación teatral, 
Sandra Félix añadió que “por cues-
tiones de tiempo, tuvimos que com-
pilar algunos capítulos de la novela 
y los combinamos con una serie de 
poemas de José Carlos Becerra, 
así como de dos de sus colegas: su 
maestro Carlos Pellicer y su amigo 
Hugo Gutiérrez Vega. Sin embar-
go, el hilo conductor se mantiene 
intacto. 

“El escenario es minimalista, pe-
ro poderoso. Una silla, una mesita, 
una banca, un teléfono, un perche-
ro, una cajita de recuerdos y algu-
nos objetos en miniaturas evocarán 
las bulliciosas calles de la metrópoli 
británica.”

Miguel Cooper, Dulce Mariel, 
Roldán Ramírez y Estefanía Estra-
da, integrantes del elenco estable de 
la CNT, participan en la producción, 
mientras Edwin Tovar se encargó 
de la ambientación sonora. El dis-
positivo escénico fue creación co-
lectiva de la compañía. 

Para Sandra Félix, el teatro “es 
un lugar donde disfrutamos, pro-
fundizamos y exploramos, tanto la 
vida de los personajes, de la auto-
ra, como nuestras propias vidas; el 
escenario es un espacio de juego y 
experimentación colectiva. 

“En esta ocasión, la CNT rinde 
homenaje a dos grandes figuras de 
la literatura contemporánea mexi-
cana: Silvia Molina, reconocida por 
su prosa emotiva y profunda, que 
permite explorar las complejidades 
de las relaciones humanas, y José 
Carlos Becerra, cuya poesía hace 
eco de las pasiones y los dilemas 
que enfrentan los personajes.

“Los espectadores están invita-
dos a sumergirse en un universo 
de emociones y reflexiones sobre 
el amor, sus desafíos y su eterna 
capacidad de inspirar”, concluyó.

Por separado, Silvia Molina mani-
festó su gratitud y alegría por esta 

adaptación: “Me encanta la idea de 
ver el trabajo actoral y cómo están 
representados en escena los per-
sonajes de la novela. Es un trabajo 
interesante y también espero que 
tenga una repercusión en nuevos 
lectores”, informó el Instituto Na-
cional de Bellas Artes y Literatura 
en un comunicado.

“Me da gusto por la novela, conta-
da de una manera directa y sencilla, 
pero que apela a los sentimientos 
universales. Imagino que por eso ha 
tenido muchos lectores a lo largo de 
más de 40 años.”

Las funciones de La mañana debe 
seguir gris serán los martes a las 20 

horas en la sala Héctor Mendoza 
de la Compañía Nacional de Tea-
tro (Francisco Sosa 159, colonia Del 
Carmen, Coyoacán). La entrada es 
gratuita después de registrarse en 
el correo publicos.cnteatro@inba.
gob.mx. La temporada concluye el 
16 de julio. 

La CNT rinde 
homenaje a Silvia 
Molina y José 
Carlos Becerra

▲ La adaptación al teatro de 
la novela de Silvia Molina La 
mañana debe ser gris se estrena 
hoy en la sala Héctor Mendoza, 
sede de la Compañía Nacional 
de Teatro. Foto cortesía Sergio 
Carreón/Inbal

REYES MARTÍNEZ TORRIJOS 

El diplomático e intelectual espa-
ñol Rafael Sánchez de Ocaña es el 
centro de la novela El tío Rafael o la 
huida del peregrino (Bonilla Artigas 
Editores). La autora Silvia Molina 
dijo que halló la historia de una Es-
paña un tanto desconocida, la de los 
valiosos aportes de muchos genios a 
la educación libre y de pensadores, 
como José Ortega y Gasset, que a 
principios del siglo pasado querían 
“abrirla al mundo”. 

La escritora explicó a La Jorna-
da: “Me pareció muy interesante la 
trayectoria del Sánchez de Ocaña 
joven en España, su aprendizaje en 

el Ateneo, su cercanía a personajes 
históricos que marcaron la historia 
de esa nación y después la de Méxi-
co. Realmente apasionante”. 

La narración fue comentada por 
Adolfo Castañón, Angelina Muñiz-
Huberman y Silvia Molina a fina-
les de mayo pasado en la librería 
Bonilla.

Molina refirió que motivada por 
una pregunta del historiador Javier 
Garciadiego, estuvo investigando el 
trasiego de su tío político durante 
unos cinco años. “Se me reveló un 
personaje que había participado 
en la generación del 14, cuyo guía 
político y sociológico fue Ortega y 
Gasset, de intelectuales que querían 
abrir España al mundo porque ese 

país seguía siendo rural y encerrado 
en sí mismo”.

Recordó que estuvo muy con-
tenta “haciendo la investigación 
y tratando de ser fiel a su vida en 
el libro. También es mi búsqueda 
de una persona y, por lo tanto, yo 
estoy bastante en el texto. Fue muy 
bonito porque él no tuvo hijos. Los 
sobrinos de su esposa pasamos a ser 
parte de su familia. Él me tenía un 
cariño muy especial”. 

La novelista comentó que reu-
nió los papeles que tenía de Rafael 
Sánchez y sus publicaciones, como 
sus columnas en El Nacional, dos 
libros que editó la Casa de España 
en México, unas cartas publicadas 
en Veracruz y las traducciones de 

textos del alemán al español. 
“Así comencé viendo lo que ha-

bía hecho, cómo se había movido y 
su vida en el periodismo; después, 
cómo se unió a los refugiados que 
llegaron en 1939 a México, aunque 
él llegó antes, pero los conocía a to-
dos; cómo se involucró con este país 
a través de Alfonso Reyes, a quien 
conoció en España y después vio en 
Argentina. 

“Me parece una vida interesante 
porque es también la historia de Es-
paña que no conocemos muy bien: 
la de la formación de los refugiados 
en la Institución Libre de Enseñan-
za, la diplomacia, las escuelas abier-
tas y los parientes de Joaquín Díez-
Canedo, unos genios metidos muy 
fuerte en la educación. Mi azoro de 
descubrir a un personaje que había 
hecho tantas cosas y se decidió por 
una existencia modesta.” 

La también editora destacó que 
“vinieron los mejores hombres de 

España, los intelectuales, médicos, 
científicos, humanistas y maestros; 
era un lujo tener clases con perso-
najes que son de memorias. Nos 
formaron esos filósofos, escritores 
y especialistas. Fue muy beneficio-
so que llegaran y nos entregaran lo 
mejor de sí mismos”. 

Relató el vínculo de Sánchez 
Ocaña con la educadora rusa He-
lena Antipoff, a quien conoció en 
París. “Ella vivió el resto de su vida 
en Brasil, donde hizo aportaciones 
increíbles. Me fueron dando un re-
trato más humano y la intimidad de 
estos personajes.

“Descubrí en mi indagación cosas 
de un ser humano, de importancia 
intelectual para España, para Mé-
xico, pero él estando en Argentina 
tiene un suceso muy especial, algo 
realmente muy intenso, y es como 
deja Argentina y viene. Lo que en-
cuentro es un ser humano con todo 
lo bueno y con sus defectos.” 

Evoca la vida de Rafael Sánchez de Ocaña 
y su relación con los refugiados españoles 
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Maleza, de 
Mariana Villegas, 
cierra su trilogía 
autobiográfi ca

DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

La actriz y directora escénica Ma-
riana Villegas (Culiacán, 1986) se 
propone cautivar al espectador y 
marcar un hito en su carrera a tra-
vés del montaje Maleza, en el que 
fusiona su pasión por la autonomía 
artística con una profunda explora-
ción emocional. 

La también dramaturga utiliza 
el escenario –como si fuera una 
réplica de su departamento– para 
convertirlo en un bosque lleno de 
simbolismos, donde los invitados 
podrán observar a una mujer que 
lucha con su soledad y se enfrenta 
a uno de sus miedos más profundos.

Auspiciada por la compañía La-
gartijas Tiradas al Sol y producida 
por Teatro UNAM, la obra se es-
trenó el pasado fin de semana en 
el Foro Sor Juana Inés de la Cruz 
del Centro Cultural Universitario 
(CCU) de la Universidad Nacional 
Autónoma de México.

“Esta producción completa la tri-

logía autobiográfica que empecé en 
2012 con Se rompen las olas, en la 
que narré mis orígenes a partir del 
terremoto de 1985, y Este cuerpo 
mío (2017), donde aludo a los están-
dares de belleza que dictamina la 
sociedad”, explicó Mariana Villegas 
en entrevista con La Jornada. 

“La connotación de la palabra so-
ledad siempre llamó mi atención. 
En la actualidad, nos vemos todo 
el tiempo en espejos, en el celular o 
en las plataformas sociales. Somos 
expertas en posar. Precisamente, 
esa soledad tan íntima tampoco se 
libra de la conciencia de nuestra 
propia imagen.

“Esta iniciativa surgió tras el con-
finamiento provocado por la pande-
mia de covid-19 y de una reflexión 
profunda sobre la conciencia, la 
soledad y el espacio personal. Tam-
bién se combinan elementos de la 
vida humana con el de las plantas.”

La trama narra la vida de una 
mujer que debe interpretar a un 
árbol en una puesta en escena 
mientras, en su vida privada, lucha 

por reconciliarse con su propia 
soledad y se enfrenta a uno de sus 
miedos más profundos al intentar 
vivir como su personaje, el cual es 
menospreciado en la ficción. 

Acostumbrada a aparecer sola 
en escena, Villegas es acompañada 
por Brisa Alison Arvizu, Gerardo 
Escalante, Gina Yoali Ariadna Me-
jía, Jesús Fernando Gante, Magali 
Ramos y Ximena Pulido, quienes 
interpretan múltiples roles, desde 
actores hasta animales del bosque. 

“No se trata de un elenco estable, 
sino que éste rotará de acuerdo con 
el lugar donde nos presentemos”, 
añadió la también actriz, quien 
puntualizó que “básicamente, el 
escenario es la réplica de mi depar-
tamento, donde los espectadores 
son mis invitados especiales y el 
espacio comienza a convertirse en 
un bosque”. 

Sergio López Vigueras se encar-

gó del diseño del espacio e ilumina-
ción, en tanto que, en colaboración 
con el Goethe-Institut Mexiko, las 
artistas alemanas Helen Stein y 
Lena Schön realizaron el diseño 
de vestuario, inspirado tanto en el 
teatro clásico como en trajes carac-
terísticos de animales del bosque, 
con el fin de aportar una fantasía 
visual a la producción.

Desde hace 18 años, Mariana 
Villegas forma parte del colectivo 
Lagartijas Tiradas al Sol. Dicha 
instancia ha sido fundamental en 
su carrera, pues le ha brindado una 
plataforma para desarrollar su au-
tonomía artística y explorar nuevas 
formas de narración.

“Desde que egresé de la escuela 
me interesó mucho el trabajo que 
la compañía hacía en México, sobre 
todo porque se hacía referencia a 
la autonomía artística. Me pareció 
novedosa la idea de que los actores 

escribamos nuestras propias histo-
rias y además las dirijamos. 

“Espero que cada espectador se 
sienta parte de esta experiencia, 
que encuentre resonancia en sus 
propias vivencias y que salga del 
teatro con una experiencia enri-
quecedora y emocionalmente pro-
funda”, concluyó. 

Las funciones de Maleza serán 
los jueves y viernes a las 20 horas, 
sábados a las 19 y domingos a las 
18 horas, hasta el 17 de agosto, en 
el Foro Sor Juana Inés de la Cruz 
del CCU (Av. Insurgentes Sur 3000, 
Ciudad Universitaria). 

Susana Harp y los derechos laborales en la cultura 
JAVIER ARANDA LUNA

U
n poeta no puede ponerse 
en huelga y dejar de escri-
bir por la poca paga, y si 
padece mala circulación 
por su quehacer sedenta-

rio, ningún justificante médico podrá 
conjurar el que cumpla un compromiso 
laboral: si no lo hace “en tiempo y for-
ma a plena satisfacción del contratan-
te”, no cobra. Y de la jubilación, horas 
extras, servicios médicos de músicos, 
cantantes, bailarines, artistas plásticos, 
ni qué decir.

Recientemente se presentó una ini-
ciativa para reformar la Ley Federal 
del Trabajo, la cual busca apoyar a los 
trabajadores de la cultura. Su autora es 
la senadora y cantante Susana Harp.

Aunque el Senado aprobó la inicia-
tiva y falta que la discuta y apruebe la 
Cámara de Diputados, seguramente así 
será. Se convertirá en la más potente 
política pública de Estado en materia 
de cultura en muchas décadas.

–¿Cómo surgió la idea de la iniciativa?
–En 2023 hicimos un foro en el Se-

nado de la República, básicamente con 
músicos, aunque también nos acompa-

ñaron otros artistas. Fue un foro largo y 
productivo.

“Una de las constantes fue que se 
necesitaba en el sector cultural un pago 
mucho más inmediato por sus servicios 
porque las instituciones suelen tardar-
se en hacerlo.

“Otra constante fueron los temas 
de seguridad social. Como senadora, 
me di a la tarea de ver desde la parte 
legislativa y cómo se podía apoyar. A mí 
me correspondía revisar la Ley Federal 
del Trabajo para ver cómo podíamos 
cambiar las condiciones laborales y en-
contramos grandes huecos.”

–¿Como cuáles?
–Empezando con el tema de que sola-

mente se hablaba de músicos y actores. 
Terrible, porque si se hubiera hablado 
de manera genérica, hablando de ar-
tistas, por ejemplo, sin caer en algo 
concreto, todo sería distinto. En una ley 
lo que no se nombra no existe. ¿Dónde 
estaba todo el resto de la comunidad 
cultural?

–Temas que conoces muy bien, eres 
cantante desde hace más de 25 años.

–Lo primero fue ver qué podíamos 
hacer, porque no era forzosamente 
incidir en la Ley de Cultura y Derechos 
Culturales; no siempre es sólo cambiar 

una ley, hay que ir arropándola con dife-
rentes cambios normativos.

–¿Cuál es el objetivo de tu iniciativa?
–Son varios. En primer lugar, amplia-

mos el catálogo de personas trabajado-
ras en el área cultural, incluyendo artis-
tas circenses, de doblaje, escenógrafos, 
bailarines, entre muchas más profesio-
nes. Y también aclaramos que puede ser 
cualquier profesión que posteriormente 
se nombre, porque la vida cambia, y 
cambia muy rápido ahora, que tenga 
que ver con habilidades artísticas, esté-
ticas, creativas o interpretativas. Es un 
espectro muy amplio, siempre tenemos 
que estar pensando en modificar una 
ley considerando la realidad, pero al 
ver hacia el futuro, para quien la vaya a 
interpretar en el Poder Judicial o en el 
Poder Ejecutivo más adelante.

–Es visión de Estado.
–Claro, de entrada es un catálogo tan 

amplio que puede entrar cualquier per-
sona que esté en el sector cultural. Es 
muy diverso, porque están desde biblio-
tecarios y antropólogos hasta maestros 
artesanos.

“Tenemos que llevar al sector cultu-
ral a que pueda tener condiciones la-
borales, y, a mediano plazo, que cuente 
con seguridad social. Cambiando la Ley 

Federal del Trabajo se podrá impactar 
de manera directa la vida de los distin-
tos actores culturales.

“¿Por qué debe tener más derechos 
laborales un médico que una cantante 
de ópera que invierte entre 11 y 13 años 
en su formación? Tenemos que empe-
zar a romper esos prejuicios desde lo 
social y conducirlo hacia el Legislativo, 
llevarlo a la acción, al Ejecutivo para 
realmente instrumentarlo. 

“Está bien que se diga que la cultura 
es un derecho, pero eso es algo etéreo, 
y esta iniciativa nos está poniendo una 
base firme para que pueda realmente 
ser un derecho.

“Los creadores no tienen una plata-
forma que les permita vivir dignamen-
te, aunque algunos sí lo puedan hacer. 
Es increíble la precariedad en la que 
muchos de ellos pueden estar. ¿Cuántas 
películas no hemos visto del que murió 
en la pobreza y después su cuadro se 
vendió en quién sabe cuánto? O com-
positores como Macedonio Alcalá. 
No queremos eso. Hay que continuar 
fortaleciendo todo el andamiaje para 
que las nuevas generaciones de artistas 
y creadores puedan vivir en plenitud 
con estos derechos. A nosotros nos está 
tocando construirlos.”

La actriz y directora escénica 
refl exiona acerca de la conciencia, 
la soledad y el espacio personal 

▲ El escenario de este montaje 
es una réplica del departamento 
de Mariana Villegas, convertido 
en un bosque lleno de 
simbolismos. Foto cortesía José 
Jorge Carreón/Teatro UNAM
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PUEBLA, PUE.

La paloma de Socorro regresará 
a casa. Una de las aproximada-
mente 190 especies mexicanas 
en riesgo de extinción inminente 
podrá volver a la isla Socorro, en el 
archipiélago de Revillagigedo –700 
kilómetros al oeste de Manzanillo, 
Colima, en el océano Pacífico–, tras 
un siglo de haber abandonado su 
hábitat natural y más de 50 años 
de haberse perdido del panorama 
silvestre.

En Puebla, el parque Africam 
Safari trabaja en la conservación, 
reproducción y cuidado de esta 
especie endémica mexicana, co-
mo parte del Proyecto paloma de 
Socorro, que lidera el biólogo Juan 
Esteban Martínez Gómez, apoyado 
por instituciones, investigadores y 
ciudadanos.

La Zenaida graysoni (nombre 
científico) es un pájaro pequeño, 
de cuerpo tornasolado, nuca gris y 
pico negro. Se desliza, anida y vue-
la en una jaula construida en este 
parque de conservación ubicado a 
más de 16 kilómetros de la ciudad 
de Puebla y cercano a la presa de 
Valsequillo, en la comunidad Oasis.

Desde ahí, Martínez, del Instituto 
de Ecología (Inecol) AC, centro de 
investigación ubicado en Xalapa, 
Veracruz, señala que fue en 1925, 
“de manera afortunada”, cuando 
integrantes de la Academia de Cien-
cias de California llevaron consigo 
dos decenas de estos ejemplares a 
Oakland, San Francisco, donde las 
recibieron y criaron. Un año des-
pués viajaron a Inglaterra, periplo 
que dio origen a un circuito de cria-
dores en Europa.

Tecolotito enano, extinto

“Nuestra percepción del ambiente 
ha cambiado a lo largo del tiempo. 
En nuestro país recientemente se 
ha tenido claridad de que si no se 
cuida el ambiente y se van perdien-
do hábitats y especies, se afecta a 
los propios humanos. Proteger el 
ambiente es una necesidad de cui-
dado de nosotros mismos. Así, en 
los años 70 del siglo pasado, cuando 
se perdió la paloma de Socorro, la 
gente no estaba consciente de lo 
que pasaba hasta que otros investi-
gadores detectaron que, junto con 
ésta, había otra especie que ya no 
estaba presente en la isla, el teco-
lotito enano de Socorro, ya extinto.”

El investigador, formado en la 
Universidad Veracruzana, con 
maestría en la Universidad de Vi-
llanova y doctorado en la de Mis-
souri-Saint Louis –ambas en Esta-
dos Unidos–, refiere que gracias a 
la decisión de los especialistas de 
salvaguardarla, ahora la paloma de 
Socorro tiene la posibilidad de ser 
reintroducida, también gracias al 

esfuerzo de más de 40 zoológicos 
en Europa, Estados Unidos, Indo-
nesia y México, así como al trabajo 
de investigadores como Luis Bap-
tista y Stefan Stadler.

No obstante, esta obra de conser-
vación, detalla, es insuficiente. Lo 
importante, apunta, es que el ave 
regrese a su isla y se reinserte al 
hábitat del que surgió. Esto se de-
be hacer, afirma, pues es un com-
promiso internacional de México, 
al formar parte del Convenio de la 
Diversidad Biológica que llama a 
recuperar para 2025 todas las es-
pecies en vida silvestre que ahora 
están en zoológicos, jardines botá-
nicos o acuarios, con el fin de que 
regresen a su hábitats.

Visiblemente contento, Martínez 
Gómez expone que cuando regresa-

ron las palomas de Socorro a Méxi-
co, en 2013, fueron depositadas en 
Africam Safari para su cuidado y re-
producción. “Al equipo de Africam 
se le debe dar un reconocimiento 
no sólo de México, sino de criadores 
y zoológicos a nivel internacional, 
porque el ave es una especie de im-
portancia mundial”, acota, acom-
pañado por biólogos y cuidadores 
en Africam Safari.

La fase actual del proyecto de sal-
vación, puntualiza el investigador 
del Inecol, consiste en la creación 
de un sistema que prácticamente 
lleve a las palomas a la isla Socorro. 

Para ello, adentro de enormes 
jaulas se siembra una variedad de 
árboles también originarios de la is-
la que serán el micro hábitat. “Aquí 
empieza su proceso de aclimatación 
y adaptación para que lleguen a un 
lugar similar a isla Socorro y sean 
liberadas después de 100 años de 
haber sido colectadas por integran-
tes de la Academia de Ciencias de 
California, precisamente cuando el 
compromiso del país es que se rein-
troduzcan todas las especies mexi-
canas extintas en vida silvestre”.

Conocer este tema, explica, ayu-
da a entender que México es rico 
en especies y en hábitats, que posee 
entre 180 y 190 especies en peligro 
de inminente extinción, de las cua-
les no todas llaman la atención ni 
son atendidas de la misma manera, 

por lo que es necesario cambiar la 
legislación.

En particular, agrega que los 
150 individuos de la paloma de 
Socorro protegidos siguen depen-
diendo de varios factores, como su 
demografía, con individuos mayo-
res de cinco años que tienen me-
nos habilidad de reproducción, y la 
necesidad de un mayor número de 
hembras. “No obstante, debemos 
mantener la esperanza, pues gran 
parte de las palomas de Socorro 
estuvieron en Europa, durante la 
Segunda Guerra Mundial, sobre-
viviendo a la situación adversa”, 
concluye Martínez.

Legislación compleja

En tanto, Santiago Nyssen, coordi-
nador del área de aves de Africam 
Safari –integrada por Jasael San-
tana, Miguel de la Cruz, Gabriela 
Centeno y Jaime Arévalo–, refiere 
que todas las especies endémicas 
están ubicadas en áreas sin acceso 
al público, silenciosas y sin paso de 
vehículos, además de que tienen 
el menor contacto posible con los 
seres humanos para que no se fa-
miliaricen y no dependan de ellos. 

“Contamos con nueve parejas 
reproductivas en una zona total-
mente aislada. Ya comenzó la época 
de postura, algunas hembras están 
haciendo nido y otras incubando. 

Esta zona, las jaulas de vuelo son 
el área de preliberación, donde se 
siembran árboles nativos de la isla 
de Socorro para que las aves se fa-
miliaricen, aprendan a convivir en 
grupo y con otras especies.”

A su vez, Luis Vera Morales, 
quien apoya al Proyecto paloma 
de Socorro en el aspecto de le-
gislación ambiental, señala que 
en México hay “leyes complejas y 
estructuras administrativas que se 
traslapan”, que hacen que las deci-
siones de protección sean difíciles 
de tomar. 

Nota que al tener el gobierno 
áreas específicas de mandato, 
con áreas naturales protegidas 
por la Semarnat e islas a cargo de 
la Secretaría de Gobernación con 
apoyo de la Marina, “cuando les 
hablas de la paloma de Socorro 
no les cuadra. Sí lo quieren hacer, 
pero es tal la burocracia y la legis-
lación que ya está rebasada, que se 
deja de ver la realidad y poca con-
sideración hacia la ciencia, cuando 
la legislación ambiental sin ciencia 
no es nada, sino una construcción 
que no sirve”.

Liberarán a la paloma de Socorro a su 
hábitat un siglo después de su rescate
En Africam Safari, 150 ejemplares viven en una jaula semejante a su ambiente 

El ave bajo protección es 
originaria del archipiélago de 
Revillagigedo, que se ubica al 
oeste de Manzanillo, Colima. 
Foto Paula Carrizosa 

Perder sitios de 
reproducción 
naturales es 
afectar a los 
propios humanos
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JUAN JOSÉ OLIVARES

A las 10 de la noche, autoridades 
del Auditorio Nacional ya no per-
mitieron el encore. El mismísimo 
Rey de la cumbia sonidera, Alberto 
Pedraza, preguntaba: “¿se puede 
otra?” El respetable la pedía a gri-
tos. La respuesta fueron las luces 
encendidas. 

Pero el tíbiri, como se le decía en 
los años 70, estaba consumado: ya 
habían pasado tres horas de cum-
bias, es decir, de un concierto que 
se volvió tocada de barrio sonidera.

Por primera vez, la noche del 
domingo el Auditorio Nacional fue 
tomado por la cumbia chilanga, 
sanjuanera, esa del barrio, que por 
cierto, respaldó a Alberto Pedraza y 
su grupo Ritmo y Sabor en una fies-
ta inolvidable para celebrar cinco 
décadas de trayectoria del autor de 
canciones que son patrimonio inma-
terial de esta urbe y que han sido re-
producidas miles de veces por todos 
los sonideros de la capital del país. 

De hecho, a los largo de los años, 
ellos han sido los canales de difu-
sión de este género, el cual don 
Alberto, con sus hermanos en el 
Super Grupo Colombia, en su etapa 
solista y ahora con su grupo Ritmo y 
Sabor, hizo parte de la banda sono-
ra de la calle, del transporte público 
y de los corazones de todo amante 
de las tocadas callejeras.

El monarca, su corte musical 
–su agrupación– y un conjunto 
lindo de invitados especiales, así 
como sus hordas de súbditos de 
varias generaciones celebraron 
cinco décadas a este hombre, que, 
como los sonideros de la Ciudad de 
México, debería ser patrimonio de 
los chilangos. 

Alberto es un reconocido músi-
co que, junto a sus hermanos, los 
Pedraza Islas, trajeron la cumbia 
colombiana a México para que ani-
dara en el meritito pueblo de San 
Juan de Aragón, en la alcaldía Gus-
tavo A Madero, con un esencia  muy 
popular y guarachera. 

Anoche se escuchó por último la 
Guaracha sabrosona –que el maes-
tro dedicó a Celia Cruz, y que ya es 
parte de la cultura popular mexica-
na–, pero Pedraza y Ritmo y Sabor 
no querían bajarse del escenario y el 
público no quería irse, incitado por 
los constantes “manifiéstense” del 
músico. Las luces se prendieron y 
sólo hubo la promesa de regresar a 
ese foro el año que viene.

Sin embargo, a los seguidores na-
die les iba a quitar lo bailado, literal-

mente, pues anoche la gran mayo-
ría lució sus mejores movimientos 
en los pasillos o donde pudieran, 
con la dosis sabrosa que ofreció un 
artista entregado a su gente.

Según un video proyectado du-
rante el concierto, Alberto Pedra-
za cogió sus instrumentos, invitó a 
sus músicos y todos subieron a un 
microbús que supuestamente los 
llevaría al Auditorio Nacional. 

No se sabe si tomaron ese trans-
porte en la avenida Río Viejo o en 
Cuauhtémoc esquina con Hidalgo, 
en el Pueblo de San Juan de Aragón, 
famoso por su rumbón. Pero estos 
entregados ejecutantes, entre los 
que estuvieron al frente los hijos de 
el rey, Grissy y Alberto –tremendos 
acordeonistas–, llegaron para ofre-
cer un fiestón, en el que hubo hasta 
pastel y mañanitas porque acababa 
de pasar el cumpleaños del mentor 
del ritmo.

Invitados estelares

Para interpretar algunas de sus 
populares rolas, Alberto contó con 
invitados especiales que han sido 
parte de sus recientes colaboracio-
nes, como Big Javy, de Inspector; 
Eme Malafe; Yeison Landero, hijo 
del gran Andrés Landero, inventor 
de la cumbia sabanera; Dr Shenka, 
de Panteón Rococó; Los de Abajo, 
y María Barracuda.

Después de su ciclo con la agru-
pación familiar, Alberto comenzó 
un nuevo camino con Ritmo y Sa-
bor. La idea era elaborar su propia 
música con una propuesta diferente 
y única, convirtiéndose en el crea-
dor y precursor de la cumbia soni-
dera, y así se siguió con el ágape, 
que comenzó con un cumbiatón, es 
decir, el beat del reguetón. 

Luego de una introducción tim-
balera Pedraza dijo: “Es un sueño 
estar aquí… Felicidades a los papás. 
Pásenlo bien con la música de su 
servidor”. Sonaron El negro José, 
Corazón solitario (con la cantante 
Avy Trejo) y un popurrí.

También descargó La cumbia 
tamborera y La cumbia gaba-
cha, que fue interpretada con Dr 
Shenka. Los de Abajo, al estilo ba-
tucada, entraron al escenario con 
Cumbia popular.

Apareció el hijo de Landero para 
interpretar, con acordeón al pecho, 

Cumbia yambao, otro clásico del 
maestro Pedraza.

“A Andrés Landero lo conocí en 
el salón Riviera. Hoy está el here-
dero”, dijo, y fue inevitable salir 
del asiento, ya que Yaison ejecutó 
también un paseo vallenatero con 
Mara, clásico de su papá. 

En un efecto inverso, El rey de la 
cumbia sonidera se brindó ante sus 
súbditos. Vino otro medley, ahora 
con rolas de la Sonora Matancera, 
otra efigie que no deja de escuchar-
se en los bailes sonideros. No podía 
faltar La cumbia del cuervo, inspira-
da en aquella caricatura de un ave 
de éstas, un cavernícola y un león. 
Luego entró el rapero Neto Peña, 
soltando el flow con ese clásico de 
la cumbia chilanga. También sona-
ron La cumbia callejera y La cumbia 
sampuesana, con el acordeón a toda 
potencia.

Saltó otro invitado, el regiomon-
tano Campa Valdez, quien subió con 
acordeón propio y acompañado por 
un diyéi para interpretar Hoy vi a la 
negra. Apareció luego otro rapero, 
Eme Malafe, promotor también de 
la música de barrio, con quien cantó 
Cumbia candela.

Llegó una serie más, tal “peñone-
ro de cumbias colombianas”, como 
dijo Alberto Pedraza hijo, en alusión 
a otro sitio pilar de los sonideros en 
la capital del país, el Peñón de los 
Baños, cerquita de Aragón. Se pudo 
escuchar una pieza fundamental en 
el género, La pava congona, de An-
drés Landero. El espectáculo lució 
la estética saturada con luces tec-
nicolor, trajes plenos de brillantina, 

bailarinas y bailarines espectacula-
res con lentejuelas, videos y muchos 
ruido de frenesí guarachero. 

Alberto Pedraza recordó “otro te-
ma que hice en 1980... Todo mundo 
saque su celular con lamparita”. Y 
se escuchó La cumbia de las estre-
llas. “Son todos estrellas”, dijo, y  
se arrodilló ante su público y sus 
ojos se humedecieron de la emo-
ción. Cantó con él Big Javy y todos 
prendieron sus linternas, de forma 
similar a las estrellas. 

Un diyéi en el escenario

Volcados en el escenario y el públi-
co en el baile, sacaron otro tema 
nuevo: Mi corazón llora, antes de 
presentar, con María Barracuda, 
Amor sincero.

El rey parecía niño con pastel y 
juguetes nuevos. Bailaba, gritaba 
y convocaba. Hasta se colocó el ba-
jo, que “hace rato no toco”. Y fue el 
turno para el locochón tecnocum-
biero Raymix, con quien interpretó 
Corazón enamorado, rola que a Ray 
ha inspirado para sus creaciones.

Otro momento emotivo fue cuan-
do hizo sonar La cumbia de Grissy,
de 1980, que escribió para su hija, 
quien precisamente estuvo a su la-
do, estoica pero con el ritmo muy 
pegado. El padre, en su día, abrazó 
con todo a su retoña. No podía faltar 
La guaracha sabrosona, que resultó 
el colofón a fortiori.

Despreciada en su llegada a 
México en la década de los 70 y 
confinada a los barrios bajos y los 
sonideros, la cumbia colombiana 

sonidera encontró acogida, entre 
otros, en el pueblo de San Juan de 
Aragón, de donde han salido un sin-
fín de grupos que son obligatorios 
en los repertorios de tocadas y en 
la banda sonora de nuestras calles.

Así, con el Súper Grupo Colom-
bia, que armaron Alberto y sus 
hermanos Aarón, Ángel, Aurelio y 
Cecilio, han formando parte de la 
banda sonora de San Juan de Ara-
gón y alrededores, y aunque tocan 
en vivo, su música también es muy 
popular en las fiestas sonideras. 

En los años 50, el padre de Alber-
to Pedraza era el director de una 
banda de viento que interpretaba 
marchas militares, y era tan bue-
no que fue invitado, junto con su 
agrupación, por el propio director 
de cine Ismael Rodríguez para par-
ticipar en el rodaje de La oveja ne-
gra de 1949 (cinta estelarizada por 
Pedro Infante y Fernando Soler). 

Alberto comenzó desde muy 
joven, primero con La Tropicana 
Aragón, en la cual duró un año; lue-
go, en 1976, formó el Súper Grupo 
Colombia, que tuvo años de mucha 
actividad, incluso una gira en Esta-
dos Unidos.

En 2001, en solitario, Alberto da 
vida al grupo Ritmo y Sabor, del que 
sus hijas Grissy y Danilú Pedraza 
son parte, así como Luis de Luna, 
Alberto Pedraza hijo y otros miem-
bros. La idea era darle vida a su pro-
pia música convirtiéndose en poco 
tiempo en el creador y precursor 
de la cumbia sonidera, que como 
la noche del domingo, ha puesto a 
bailar a todos.

En el Auditorio, 
Alberto Pedraza 
armó tocada y 
baile sonideros 
El monarca de la cumbia callejera 
celebró medio siglo de trayectoria 

Las canciones del oriundo de 
San Juan de Aragón han sido 
interpretadas miles de veces en 
los tíbiris. Foto Cuartoscuro
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ERNESTO MÁRQUEZ

“N
O HAY NADA 
que me cause 
más felicidad 
que cantar 
canciones de 

amor”, decía Gabriel García 
Márquez. “Y el mejor vehículo 
para ello es el bolero”.

EN MÉXICO, GABO consolidó 
su gusto musical por el bolero. 
En aquella etapa de su vida con-
fesó haberse “bebido, escucha-
do y cantado” todos los boleros 
posibles.

“YO ME SENTÍA en el epi-
centro del género, como un 
oficiante del culto, que no se 
desprendía del rito ni del hábi-
to”, decía. Llevarás la marca, de 
Luis Marquetti, era un bolero 
que siempre le perseguía y can-
taba imitando la voz de Daniel 
Santos. Perfidia, de Alberto 
Domínguez, popularizado por 
Los Panchos, le quedaba a la 
medida. Otro bolero que le 
entusiasmaba mucho cantar 
era Angustia, de Orlando Brito, 
dado a conocer por Bienvenido 
Granda.

“LA REFERENCIA PARA mí 
siempre fue la de Bienvenido 
Granda. Llegué a admirar tanto 
a Bienvenido que siempre he 
creído que me dejé el bigote 
para toda la vida por él, a quien 
llamaban el Bigote que canta, 
y en México, en los momentos 
de su gran apogeo, yo usaba el 

bigote muchísimo más grande 
y más poblado que ahora, y me 
llamaban los compañeros de 
trabajo el Bigote que escribe. Co-
nocí a Bienvenido en el Teatro 
Blanquita y donde quiera que 
se presentara lo seguía. Ya era 
un hombre mayor y continuaba 
teniendo ese chorro de voz, tan 
extraordinario. Eran épocas 
de mis malos tiempos en Méxi-
co, cuando escribía Cien años 
de soledad.”

LA ADMIRACIÓN QUE Gabo 
tuvo por el can tante cubano, 
miembro fundador de la Sonora 
Matancera, le llevó a exclamar, 
cuando recibió el premio Nobel 
de Lite ratura en 1982: “¡Por fin 
hay un Nobel a quien le gusta 
Bienvenido Granda!”

EN ESE ENTONCES recordó 
sus tiempos en Barranquilla y 
su iniciación bolerística en esa 
ciudad caribeña, pegado a una 
vellonera (rocola), escuchando 
boleros cubanos y mexicanos, 
aprendiéndolos al pie de la letra 
para luego entonarlos con gra-
cia y soltura.

EN VIVIR PARA contarla
narra que desde niño mostró 
talento para el canto y que su 
madre, “al descubrir tal prodi-
gio”, lo inscribió en el concurso 
musical La hora de todo un po-
co, que por esos días se llevaba 
a cabo en la estación de radio 
La Voz de la Patria. Tenía ape-
nas 12 años y la canción que 
interpretó fue Los cisnes, de 
Garzón y Collazos. En la 

segunda estrofa se equivocó de 
nota y fue interrumpido por la 
campana. Una niña que cantó 
un fragmento de Madama But-
terfly se llevó el premio princi-
pal. “Volví a casa abrumado por 
la derrota y nunca logré conso-
lar a mi madre de su desilusión. 
Pasaron muchos años antes de 
que ella me confesara que la 
causa de su vergüenza era que 
había avisado a sus parientes 
y amigos para que me oyeran 
cantar. La tal experiencia ha-
bría arredrado a otra persona, 
pero no a Gabito. Aprendió a 
tocar el tiple y junto con Luis 
Enrique, su hermano mayor, si-
guió cantando boleros al pie de 
las ventanas de las adolescen-
tes. El futuro premio Nobel de 
literatura estaba más cerca de 
Daniel Santos que de William 
Faulkner.

TODA LA ÉPOCA de estu-
diante y parte de su vida activa 
en las letras, ya como periodista 
o escritor, Gabo cantó. “Canta-
ba desde que caía el sol hasta el 
amanecer”, comentaba ufano. 
En su autobiografía describe 
esa emoción tal como lo señala 
el personaje de Memoria de mis 
putas tristes: “el que no canta 
no puede imaginarse lo que es 
el placer de cantar”.

ES CURIOSO CÓMO García 
Márquez, pese a su timidez y 
temores (“Tengo miedo a los 
micrófonos, a las cámaras de 
televisión y a los aviones”) se 
haya atrevido a cantar en públi-
co. Y no sólo eso, le encantaban 

las bohemiadas con los amigos 
y hablar mucho de música, en 
especial, de boleros.

IVÁN RESTREPO (¿QUIEN si 
no Iván, su gran amigo en Mé-
xico, que en vida le acompañó 
en múltiples bohemiadas?) nos 
acerca al encuentro que tuvo 
Gabo con la compositora Con-
suelo Velazquez:

“EN PRINCIPIO, GABO le 
confió lo que sentía por ella 
y por quienes escribían las 
letras de los boleros, tarea a 
la que él no se atrevía por lo 
difícil. Por eso, y por otras vir-
tudes, le reiteró su admiración, 
además de referirse al perfecto 
ritmo de la letra y la música de 
sus creaciones. Regresó en el 
recuerdo a sus años juveniles 
cuando los boleros de doña 
Consuelo se escuchaban en la 
radio colombiana. Y cuando 
hizo una gira por dicho país 

donde irradió su imponente 
belleza, excelente voz y técnica 
pianística.”

TANIA LIBERTAD, OTRA 
gran amiga de Gabo, quien acu-
día a su casa de San Ángel en 
la Ciudad de México a cantarle 
cada fecha de su cumpleaños, 
me cuenta que ella conoció a 
García Márquez por sus traba-
jos con los boleros: “Él amaba el 
bolero y compró esos discos en 
los que yo los interpretaba y pi-
dió a una amiga en común (Paz 
Cervantes) que organizara una 
cenita en su casa y me invitara, 
pues quería conocerme. Llegué 
a ese encuentro muy nerviosa, 
con todos sus libros para que 
los autografiara, pero para mi 
sorpresa él llegó con mis discos 
para que se los firmara”.

(CONTINUARÁ)

marquezernesto@yahoo.com

TUMBANDO CAÑA

Gabo cantaba canciones de amor

DIYÉI OCTOGENARIA

▲ Wirginia Szmyt, de 85 años, conocida por su 
nombre de diyéi, Wika, es una activista política en 
Polonia que lucha por los derechos de las mujeres, 
los pensionados, la comunidad LGBT+ y los niños 

con cáncer. En la imagen, durante su performance 
Venus en un centro comercial en Varsovia, que ha 
presentado alrededor del mundo en festivales, 
desfiles y actos de caridad. Foto Afp



ANA MÓNICA RODRÍGUEZ 

La búsqueda de la felicidad y la li-
bertad, que oscila entre bailar, volar 
y flotar, es la dinámica que define al 
espectáculo Aven, de la compañía 
argentina Fuerza Bruta, la cual re-
crea elementos de la naturaleza y 
desafía la gravedad, oscilando entre 
lo inmersivo y sensorial. 

En el Frontón México, en una sa-
la vacía y con telones negros, sólo 
con un par de puestos a los costados 
donde se ofrecen diversas bebidas, 
se desarrolla exitoso show a escala 
mundial, cuya producción promete 
ser una experiencia individual, pero 
que se comparte en lo colectivo.

El público deambula en el espa-
cio donde se desarrollan las diver-
sas escenas performáticas, sin hilo 
conductor, que sobresale por la 
combinación de equipo tecnológi-
co, la fortaleza física de los artistas, 
el diseño de sonido, así como por la 
participación del público, que ade-
más de grabar con el celular, puede 
tocar algunas de las plataformas u 
objetos que aparecen a lo largo del 
evento, el cual tiene una duración  
de 75 minutos.

Aven, desde su inicio, impone su 
premisa lúdica, con un diyéi que al 
ritmo de su alegre baile comienza a 
ambientar el lugar, donde lo mismo 
corren con desenfado los niños, así 
como las parejas o grupos de perso-

nas charlan y beben animadamen-
te. No falta un solitario que observa 
cada uno de los instantes que trans-
curren entre el mar de personas ni 
las luces estroboscópicas, el agua, 
el humo y una que otra potente 
explosión de papeles que inundan 
el recinto.

Después, al cambio de luces, apa-
rece un grupo de percusionistas 
sobre el único escenario existente 
en el recinto, donde al ritmo festi-
vo e intenso de sus instrumentos se 
atrae la atención de los espectado-
res. Un gran globo, que bien podría 
ser el planeta, es la base alrededor 
del cual tres artistas con arne-
ses corren y realizan movimien-
tos alucinantes.

Luego aparece una especie de 
pecera rectangular, que cuelga con 
una mujer adentro, quien salpica 
con sus movimientos a quienes 
desde abajo observan su actua-
ción; después aparece otro de los 
artistas, quien emula su expresión 
corporal, pero desde el exterior de 
la caja transparente.

Una escena más resurge en una 
especie de gran cilindro, dentro del 
cual un hombre sube y baja, desafía 
la gravedad entre miles de papeli-
tos mientras ejecuta acrobacias. El 
impacto es mayor por el cambio de 
luces y la fortaleza del integrante 
de Fuerza Bruta en esa lucha que 
sostiene contra los efectos de la na-
turaleza y la gravedad. Un esfuerzo 

similar se despliega en una cinta ca-
minadora, donde los artistas bailan 
a contracorriente del ritmo que es-
tablece la máquina. 

Fuerza Bruta regresó a México 
con el estreno internacional de 
Aven, que suma más de 5 mil 800 
representaciones en 56 ciudades 
de 28 Países de América, Europa y 
Asia, así como más de 2.6 millones 
de boletos vendidos.

No obstante, la gran producción 
no está exenta de imprevistos, 
pues el pasado viernes se canceló 
la función de las 19 horas debido a 
“fallas técnicas”, casi a media hora 
de haber iniciado las escenas per-
formáticas. Una voz en off pidió al 
público salir de la sala, donde sólo 
permaneció algunos minutos. Lue-
go una integrante de la producción 
anunció la cancelación de la función 
y ofrecieron otro boleto para una 
fecha posterior. El disgusto de los 
asistentes fue evidente.

Aven transcurre en el aire, entre 
el público y el transitar por el es-
pacio. La performancera Flor Nena
explicó que cada función requie-
re de gran rendimiento físico y la 
preparación ha sido fundamental 
entre los 14 artistas que aparecen 
a lo largo de la presentación.

“Soy bailarina y desde que llegué 
a Fuerza Bruta también entreno la 
parte actoral. Mi trayectoria inició 
hace 10 años y llevo dos con esta 
compañía. Tuve la fortuna de ser 
parte de la primera camada de este 
espectáculo, de estar en el proceso 
creativo y en prueba y error”.

En el show, dijo la artista de 29 
años, “hago un poco de todo: bailar, 
actuar, performance. Son roles que 
se rotan cada día, todos sabemos de 
ellos y los alternamos; no tengo un 
lugar específico y puedo cambiar 
por diferentes escenas, de lo cual 
nos enteramos antes de la función”.

Sobre el impacto que causa Aven 

entre los espectadores, explicó: 
“Además de que todo el tiempo se 
reciben estímulos diferentes hay 
algo muy lindo en las presentacio-
nes, por eso es el espectáculo más 
feliz del mundo. Tiene las ganas de 
transmitir más, no sé si emociones 
positivas, pero sí que invitan a sen-
tir euforia, ganas de bailar o atre-
verse a entrar en la imaginación y 
situarse en otros lugares”.

En Aven, que continúa en tem-
porada en el Frontón México 
(casi frente al Monumento a la 
Revolución), donde no todos los 
espectadores ven la misma obra ni 
experimentan lo mismo, también 
se pueden hacer historias, videos e 
infinidad de fotos, siempre sin flash.

Aven, “el 
espectáculo más 
feliz del mundo”, 
está en México
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▲ La compañia Fuerza Bruta 
regresa México con el estreno 
internacional de Aven. Foto 
cortesía de los artistas

JORGE CABALLERO

Diego del Río presenta su ópera 
prima, Todo el silencio, que pasado 
mañana inaugurará el Festival Mix 
y podrá ser vista en Amazon Prime, 
con una corrida en el circuito alter-
nativo de salas cinematográficas del 
país. La cinta, protagonizada por 
Adriana Llabrés y Ludwika Paleta, 
cuenta la historia de Miriam, quien 

por las mañanas enseña lenguaje 
de señas y por las tardes es parte 
de un montaje de teatro mientras 
mantiene una relación estable y pa-
sional con su novia Lola. A pesar de 
vivir con una persona sorda, su 
mundo se empieza a pulverizar 
cuando descubre que está perdien-
do el sentido del oído.

En entrevista, Del Río admitió: 
“Hemos compartido la película en 
muchos certámenes, como el Fes-

tival Internacional de Cine de Mo-
relia, y me ha interesado ver cómo 
la cinta, el sonido, las actuaciones 
de Adriana y Ludwika logran meter 
sensorialmente al público a una ex-
periencia en varios niveles. No sólo 
la pérdida del oído, sino también 
en aspectos íntimos y de identidad. 
Escuchar al público opinar que el 
filme habla de todos estos ámbitos 
ha sido muy emocionante. Sin un 
guion aleccionador, el espectador 
es consciente de todos los sentidos 
que te hacen estar en contacto con 
el mundo exterior”.

Se trata, precisó, “no de que la pro-
tagonista esté perdiendo el sentido 
auditivo, porque eso se sabe desde 
el inicio de la película, sino de acom-
pañarla en esas cosas que no se ven 
y conmoverse con ciertas escenas, 
que trascienden la cinta misma. Ha-
cerla me ha hecho pensar el cine co-
mo espectador. Ha sido enriquece-
dor estar en contacto con públicos 
que pertenecen a la cultura sorda 

y ver que conectan. Nos han dicho: 
‘con el personaje de Lola me iden-
tifico profundamente’”.

Del Río dice: “la identidad perso-
nal es un concepto dinámico; a lo 
largo de la vida debemos reconfi-
gurarla en la medida en que el con-
cepto que tenemos de nosotros mis-
mos va modificándose en función 
a nuestras experiencias, intereses 
o expectativas. Este es el tema de 
Todo el silencio: Miriam se ve ori-
llada, dadas las circunstancias, a 
empezar a pensarse distinta; debe 
reconfigurar su identidad. ¿Quién 
es Miriam sin el oído? Un personaje 
cuya identidad se fundamentaba en 
ser la ‘oyente’ en un mundo de sor-
dos: hija de sordos, maestra de len-
guaje de señas y actriz de teatro.

“Es una película que retrata un 
universo que pocas veces se explo-
ra. Hablar de procesos de duelo me 
parece necesario y urgente, sobre 
todo porque, como Miriam, cada 
uno de nosotros vivimos las pér-
didas de manera particular y son, 
en gran medida, incomprensibles 
para el resto del mundo. Quiero 
que el espectador se sumerja en 
las sensaciones, llevarlo a la empa-

tía y a la reflexión. Este guion ori-
ginal de Lucía Carreras es quizás 
uno de sus trabajos más honestos 
y empáticos”.

De acuerdo con Del Río, en To-
do el silencio: “nos interesa dar un 
enfoque innovador y relevante a la 
comunidad LGBT+, sin tener que 
explicar por qué nos enfocamos en 
una pareja del mismo sexo; sería 
ir en contra de la intención prin-
cipal, que es normalizar las histo-
rias de esta población en nuestro 
cine. Es una historia donde la 
relación de los personajes prota-
gónicos tiene gran intensidad y 
conexión, cuya sexualidad no es 
el foco de la historia, sino su rela-
ción como seres humanos. Tene-
mos la intención de apoyar al mo-
vimiento LGBT+; lo hemos visto pro-
gresar y hacerse más poderoso cada 
vez, pero aún no es un referente 
cotidiano. Es hora de cambiar esto”.

Llabrés, ganadora a Mejor Actriz 
en el Festival de Morelia, destaca que 
la cinta le “llegó en un momento en 
que quería hacer papeles importan-
tes para la gente (...) puedo empati-
zar con el personaje y su situación 
porque tengo ostoesclerosis”.

Todo el silencio, película sensorial en varios niveles: Diego del Río

 Ludwika Paleta y Adriana 
Llabrés protagonizan Todo el 
silencio. Fotograma de la cinta
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AFP
PARÍS

Nadar en el Estanque de Apolo en 
Versalles, dar un golpe de derecha 
en la Sala Oval de la Biblioteca Nacio-
nal de Francia o ejecutar una pirueta 
en la Santa Capilla, fue lo que hizo 
un grupo de atletas franceses que 
posaron para Afp en París a pocas 
semanas de los Juegos Olímpicos.

La tenista Diane Parry, el atleta 
Arnaud Assoumani, campeón de 
salto de longitud, la basquetbolista 
Laëtitia Guapo, la canoísta Marjorie 
Delassus o la jugadora de balonmano 
Nikola Karabatic, casi la totalidad de 
los cerca de 20 deportistas que par-
ticiparon en esta serie fotográfica, 
fueron seleccionados para los Juegos 
Olímpicos de París 2024 (26 de julio 
al 11 de agosto) y los Paralímpicos (28 
de agosto al 8 de septiembre).

“La idea fue sacarlos del estadio y 
llevarlos a hacer un recorrido turís-
tico por los lugares emblemáticos 
de París”, explicó Joël Saget, uno 
de los tres fotógrafos de Agence 
France Presse que trabajaron en el 
proyecto, que también contó con la 

participación de los fotorreporteros 
Stefano Rellandini y Franck Fife.

Para las sesiones, buscaron mo-
mentos en los cuales estos monu-
mentos  estuvieran vacíos.

“Tuvimos que adaptarnos a la dis-
ponibilidad de los atletas, que muy 
frecuentemente entrenan fuera de 
París, y a la de los museos y monu-
mentos”, señaló Rellandini.

“La última vez que vine al Mu-
seo de Orsay, fue en excursión es-
colar”, afirmó sonriente el ciclista 
Matthias Dandois, nueve veces 
campeón del mundo de BMX flat.

Por otra parte, los organizadores 
de los Juegos realizaron ayer un se-
gundo simulacro en el río Sena para 
la ceremonia de apertura.

Cerca de 200 delegaciones olím-
picas participarán en el desfile con 
más de 80 embarcaciones, lo que se 
ha convertido en un tema de con-
versación por peligros potenciales.

En tanto, la Organización Mun-
dial de la Salud advierte que las 
temperaturas “se dispararán” este 
verano en Europa, durante la cita 
olímpica y el Campeonato Europeo 
de Futbol de la UEFA 2024. 
Con información de Ap y Europa Press

AP
BERLÍN

Aryna Sabalenka, vigente bicam-
peona del Abierto de Australia, 
decidió no competir en los Juegos 
Olímpicos París 2024.

La bielorrusa y actual número 
tres del mundo prefiere descansar 
y alistarse para la temporada de 
torneos en superficies de cemento.

“Prefiero un poco de descanso 
para llegar mejor físicamente a 
las canchas duras”, indicó. “Ten-
dré una buena preparación antes 
de la temporada. Siento que es lo 
mejor para mi físico”.

Los jugadores deberán volver 
a la arcilla para el torneo de tenis 
olímpico luego de Wimbledon, con 
el fin de saltar después a las pistas 
de cemento.

“Es simplemente una mala pla-
nificación por parte de la WTA. 
Después de los Juegos Olímpicos 

tenemos que volar directamente a 
Canadá para un evento obligatorio; 
eso es demasiada presión y afecta a 
la salud. Desgraciadamente tengo 
que sacrificar un torneo y a estas 
alturas de mi carrera son los Jue-
gos Olímpicos”, señaló Sabalenka.

El próximo 27 de julio comenza-
rá el torneo olímpico, que concluye 
el 4 de agosto, dos días antes de 
que empiece el torneo de Cinci-
nnati, Estados Unidos.

La tenista, eliminada en la se-
gunda ronda en Tokio 2020 por la 
croata Donna Vekic, declaró que 
su decisión no tiene nada qué ver 
con el hecho de que bielorrusos y 
rusos sólo puedan competir como 
neutrales y sin sus símbolos na-
cionales por la invasión de Rusia 
a Ucrania.

No es la primera vez que Sa-
balenka se lanza contra la WTA, 
pues la bielorrusa ha recriminado 
en más de una ocasión que a las 
tenistas no se les toma en cuenta.

En las pasadas finales dispu-
tadas en Cancún, Quintana Roo, 
reprochó de manera constante 
que las obligan a disputar algunos 
torneos sin ofrecerles descanso, 
además de que la elección de la 
sede de la Copa de Maestras las 
hizo viajar de un continente a otro 
en muy poco tiempo y el torneo no 
tuvo las mejores instalaciones.

La jugadora se encuentra en 
Berlín para un torneo WTA previo 
a Wimbledon. Es su primer certa-
men desde que perdió ante la rusa 
Mirra Andreeva en los cuartos de 
final de Roland Garros, donde pa-
deció una molestia estomacal.

▲ En la imagen superior, la 
gimnasta francesa de trampolín 
Lea Labrousse posa en el Antiguo 
Palacio de Justicia y prisión de 
Conciergerie; abajo, el ciclista 
Florian Jouanni lo hace en el 
puente Bir-Hakeim. Fotos Afp

Unen deporte 
y cultura 
rumbo a los 
Olímpicos y 
Paralímpicos
La idea fue llevar a los atletas a 
lugares emblemáticos: Joël Saget // 
Segundo simulacro de inauguración

Sabalenka no participará en París



EUROCOPA 2024
HOY

TURQUÍA VS GEORGIA                       10:00
Canal 5 y Vix 
PORTUGAL VS REP. CHECA               13:00
Vix y Sky Sports

DE LA REDACCIÓN

Kylian Mbappé preparó esta Euroco-
pa con obsesión, bajo la idea de que 
será una de las más importantes. 
Ningún otro asunto le hizo perder la 
atención. Como Francia es una histo-
ria de futbol colectivo, de amigos que 
se juntan a jugar, eso es también lo 
que transmite el delantero del Real 
Madrid. A pesar de un estreno acci-
dentado en el cual terminó con frac-
tura en la nariz, marcó diferencia en 
la victoria por 1-0 sobre Austria para 
ser sublíder en el Grupo D.

Con todos los focos puestos so-
bre él en Düsseldorf, Mbappé creó 
un vínculo emocional con la gente, 
esa certeza de que, con algo de es-
pacio, sería capaz de inventar lo 
que sea que haya imaginado. Así 
fue la bicicleta y el pase atrás que 
provocó el gol en propia puerta de 
Maximiliam Wober (38), con el que 
los Bleus controlaron el partido. Su 
talento impresiona por la velocidad 
y precisión, pero no sólo se trata 
de atletismo. Si Kylian no juega, lo 
hacen otros del nivel de Ousmane 
Dembélé, N’Golo Kanté y Marcus 
Thuram, todos con la misma idea.

Este deporte suele castigar los 
fallos de un equipo teóricamente 
pequeño ante uno grande. Francia 
se aprovechó de eso para vencer a 
Austria. Mbappé no pudo celebrar el 
triunfo de su selección en el campo, 
producto de un choque con el aus-
triaco Kevin Danso, por el cual termi-
nó tirado en el césped con evidentes 
muestras de dolor. La imagen le dio 
la vuelta al mundo en pocos minutos 
y se hizo viral en redes sociales.

Con su camiseta ensangrentada, 
el astro del Real Madrid recibió 
primeros auxilios por el incidente. 
Quiso seguir jugando, pero volvió 
a desplomarse y se llevó la mano al 
rostro, provocando la rechifla de 
los hinchas austriacos. El árbitro 
lo amonestó y fue remplazado por 
Olivier Giroud, quien cumplió más 
labores de sacrificio.

Más tarde, la Federación de Fut-
bol Francesa confirmó que Kylian 
sufrió una fractura en la nariz por 
la cual fue intervenido quirúrgica-
mente. De acuerdo con el diario 
L’equipe, los médicos evalúan si po-

drá utilizar un protector facial en su 
siguiente duelo ante Países Bajos.

Rumania celebra
24 años después

Rumania no tiene un pasado gana-
dor en la Euro, pero está dispuesta 
a cambiarlo en esta edición. Ayer 
logró su segunda victoria en la 
historia del torneo y la primera en 
24 años, al vencer en Múnich 3-0 
a Ucrania en actividad correspon-
diente al Grupo E.

Nicolae Stanciu puso en ventaja a 
los rumanos con un zapatazo desde 
lejos del área a los 29 minutos. En 
medio de un festejo tan esperado,  
los miles de aficionados que se die-
ron cita en el Allianz Arena pidieron 
a su equipo un esfuerzo más, espe-
cialmente por la poca resistencia de 
los ucranios.

Y así llegaron los tantos de Ra-
zvan Marin (53) y Denis Mihai Dra-
gus (57) en la segunda parte, sufi-
cientes para asegurar el marcador 
y los tres puntos.  

Rumania no ganaba en un gran 
torneo desde su inesperada victoria 
3-2 ante Inglaterra en la Euro 2000. 
Sus jugadores por eso lo celebraron 
como si se tratara de una final del 
mundo, conmovidos muchos de 
ellos y al borde de las lágrimas.

Edward Iordanescu, el primer 
técnico que dirigió a un seleccio-
nado rumano en el torneo europeo 
desde su padre Anghel en 2016, 
cumplió el domingo 46 años. A pe-
sar de los días de retraso, el mayor 
regalo se lo dio su equipo.

Stanciu también remeció el tra-
vesaño en lo que fue un claro domi-
nio rumano ante una Ucrania que 
disputa la Euro 2024 en medio de 
la invasión rusa en su país y con 
el deseo de brindarle ilusión a sus 
ciudades, cuando los misiles siguen 
cayendo sobre su territorio.

La decepción

Con dos goles anulados por el VAR, 
Bélgica se estrelló en su estreno en 
la Euro al caer 1-0 con Eslovaquia, 
que compitió a las mil maravillas pa-
ra dar la sorpresa en el Grupo E. Muy 
lejos quedó la generación que estaba 
llamada a alcanzar un título interna-

▲  En la imagen de arriba, el 
delantero francés (10) Kylian 
Mbappé choca con el defensa 
austriaco Kevin Danso (4); en la 
fotografía de abajo, Artem 
Dovbyk (11), de la selección de 
Ucrania, disputa el balón con 
Radu Dragusin (3), de Rumania. 
Fotos Afp y Xinhua

Mbappé sale 
con fractura 
de nariz en el 
estreno de 
Francia
Bélgica cayó ante Eslovaquia 1-0 
con dos goles anulados por el VAR

LOS BLEUS, 1-0 A AUSTRIA

cional como en la edición de 2016, 
cuando irrumpieron en su plantel 
estrellas como Vincent Kompany, 
Marouane Fellaini y Jan Vertonghen.

Sin el cartel de favoritos, los Dia-
blos Rojos fueron aturdidos ayer 
en Fráncfort.  El gran señalado 
por sus múltiples errores en oca-
siones claras fue Romelo Lukaku, 
figura en la Roma de Italia, pero 
convertido en un delantero insegu-
ro justo en el momento de definir 
en el área.

Doku perdió la pelota y Juraj 
Kucka disparó a puerta. Pese a que 
Koen Casteels contuvo ese primer 

remate, nada pudo hacer para evitar 
desde el suelo el gol de Iván Schranz 
(7), jugador del Slavia Praga. Tras el 
paso por los vestuarios, los Diablos 
Rojos estuvieron cerca de empatar 
en al menos tres acciones.

Por su parte, la policía alemana 
informó que ocho personas fueron 
detenidas de forma temporal debido 
a los enfrentamientos del domingo 
entre aficionados serbios e ingleses 
en la ciudad de Gelsenkirchen.

La UEFA abrió ayer una investi-
gación disciplinaria contra la Fede-
ración Serbia de Futbol.

Con información de Ap y Afp
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AP
BUENOS AIRES

Ningún hincha de la albiceleste se 
lo plantea, pero ¿hay que empezar 
a imaginarse a Argentina sin Lionel 
Messi?

La pregunta es pertinente tenien-
do en cuenta que el capitán cam-
peón del mundo cumplirá 37 años 
durante la Copa América de Esta-
dos Unidos –que iniciará el próximo 
jueves– y su físico le ha empezado 
a pasar factura tras dos décadas de 
carrera al máximo nivel.

Al menos en público, el astro no 
puso plazos para un retiro y ni si-
quiera le ha cerrado las puertas a 
un sexto Mundial en 2026.

“No pienso en eso todavía. En el 
momento en que sienta que no voy 
a beneficiar a mi equipo, me retira-
ré”, declaró el futbolista del Inter 
Miami en marzo en una entrevista 
con el medio Riyad Season de la te-
levisión de Arabia Saudita durante 
la gira de su club en Asia.

Pero al mismo tiempo reconoció 
que su físico es un condicionante.

“Siempre comí bien y me entre-
né, pero a medida que crecí me di 
cuenta de que el esfuerzo físico se 
hace cada vez más difícil. A medi-
da que envejeces, las cosas se ha-
cen más difíciles”, admitió el ocho 

veces Balón de Oro en la misma 
entrevista.

Las molestias musculares le im-
pidieron tener asistencia perfecta 
en su primera temporada en la MLS 
y en Argentina en 2023. Este año 
también se ausentó varios parti-
dos de su club y no pudo disputar 
dos amistosos con la albiceleste en 
marzo.

En Miami, Messi disfruta de sali-
das nocturnas con su esposa Anto-
nella y amigos, paseos con sus tres 
hijos y emprende nuevos negocios, 
como si el futbol lentamente dejara 
de ser una prioridad en su vida.

No obstante, el Diez acumula este 
año 12 goles y 13 asistencias para 
el Inter Miami, el primer club no 
europeo de su carrera profesional 
tras jugar con el Barcelona y el París 
Saint-Germain.

La Copa América, en la que Ar-
gentina defenderá el título ganado 
en 2021, marcará la despedida de 
su histórico compañero en el ata-
que, Ángel di María, también de 36 
años, primera señal de un inexora-
ble recambio generacional en el 
seleccionado.

“Mientras me sienta que estoy 
bien y pueda seguir aportando, lo 
voy a hacer. Hoy en lo único que 
pienso es llegar bien a la Copa Amé-
rica y poder disputarla”, declaró La 
Pulga a la plataforma Star Plus en 

diciembre pasado. “Pelearla otra 
vez, como hicimos siempre, tratar 
de ser campeones”.

El máximo artillero histórico de 
Argentina y jugador con más par-
tidos disputados en mundiales (26) 
también buscará establecer nuevas 
marcas en el certamen continental.

Primero, convertirse en el máxi-
mo goleador. Messi suma 13 en seis 
ediciones y está a cuatro de igualar 
al argentino Norberto Méndez y al 
brasileño Zizinho (17).

El capitán también intentará 
convertirse en el futbolista con 
más presencias en la Copa Amé-
rica, un récord que comparte con 

el ex arquero de la selección chile-
na  Sergio Livingston, ambos con 
34 encuentros disputados en el 
certamen.

El campeón mundial y actual 
monarca continental, Argentina, 
buscará en Estados Unidos ganar 
su decimosexta Copa América y 
despegarse de su histórico vecino 
Uruguay como los máximos gana-
dores del torneo, ambos con 15.

LEONARDO MENA GIL

Giorgos Giakoumakis es el delante-
ro que ilusiona a Cruz Azul. Al me-
nos es la percepción que se anidó 
ayer en La Noria con la presenta-
ción del griego.

Rodeado por una expectante 
multitud de medios de comunica-
ción, Giorgios mostró con palabras 
la misma frialdad que tiene para de-
finir en el área.

Desde el primer día asumió la 
“responsabilidad” que conlleva 
hacer los goles que La Máquina ha 
dejado de producir ante la falta de 
un delantero de alto nivel. Y no le 

pesa decirlo; al contrario, entiende 
que llega a un entorno que se ha ge-
nerado ilusión con su arribo. Es lo 
que provoca un artillero campeón 
de goleo con el Celtic de Escocia y 
con el Venlo de los Países Bajos, y 
que además logró 17 goles la tem-
porada pasada en la MLS. 

“Es mi trabajo y para eso me han 
elegido. Me encantan este tipo de 
retos, es una motivación y puedo 
manejarlo”, manifestó el futbolis-
ta de 29 años, y quien a partir de 
la próxima temporada utilizará el 
número 11. 

Dejar al Atlanta United y llegar a 
Cruz Azul representa un “escalón 
más alto” en su carrera.

“Me encanta trabajar para estos 
equipos porque las expectativas 
son altas. Tu motivación tiene que 
estar siempre ahí, muchas veces 
perder no está bien. Eso es lo ma-
lo que tiene la MLS, que está bien 
perder algunos partidos. Y lo odio”, 
puntualizó. 

Respecto al nivel de la MLS y la 
Liga MX se abstuvo de hacer com-
paraciones hasta no conocer la com-
petitividad del torneo mexicano. 

Lo que sí le queda claro, y lo men-
cionó abiertamente, es que los ce-
menteros están un paso por encima 
de la MLS. 

“Aclaro algo. Dije que Cruz Azul 
está en un mejor nivel. No sé toda 

El delantero griego Giakoumakis
es la esperanza del Cruz Azul

la liga porque sólo seguí los pla-
yoffs. Así que voy a esperar a jugar 
para tomar un veredicto. Pero La 
Máquina, sin duda, es un club que 
creo que está a un nivel superior a 
la MLS”, reconoció en conferencia 
de prensa. 

“Creo que la Liga MX cuenta con 
un gran nivel y no dudé en venir acá 
por lo que vi en la liguilla”, añadió.

El revuelo por la incorporación 
del ariete europeo también permeó 
el ánimo de una treintena de segui-
dores celestes que  esperaron a las 
afueras de La Noria por un autógra-
fo de su nuevo refuerzo. 

“Hace tiempo no contratábamos 
a un delantero de alto perfil, espera-
mos todo de él, no por algo el equipo 
desembolsó tanto dinero”, confesó 
Francisco Palencia mientras pa-
cientemente, pese a las altas tem-
peraturas, aguardaba la salida del 
futbolista, quien se rumora costó 
10 millones de dólares.

AFP
MADRID

El ex presidente de la Real Fe-
deración Española de Futbol 
(RFEF) Luis Rubiales será juz-
gado en febrero de 2025 por un 
tribunal de la región de Madrid 
por el beso no consentido que 
le dio a la actual jugadora de 
Tigres Jennifer Hermoso, en la 
final de la Copa del Mundo fe-
menil Australia-Nueva Zelanda 
2023, que conquistó La Roja.

En un comunicado, la Au-
diencia Nacional precisó que 
“entre los días 3 y 19 de febrero 
del próximo año, se llevará a ca-
bo el juicio al ex directivo” por 
agresión sexual y coacción tras 
un escándalo que le dio la vuelta 
al planeta.

Junto con Rubiales, se senta-
rán en el banquillo de los acusa-
dos el ex seleccionador del equi-
po, Jorge Vilda, el ex director de-
portivo, Albert Luque, y el que 
fuera responsable del área de 
marketing, Rubén Rivera, quie-
nes presuntamente sugirieron 
a Hermoso que modificara su 
relato sobre los hechos.

El juicio será en San Fernando 
de Henares, una localidad a una 
media hora de Madrid.

La Fiscalía pide para Rubiales 
una pena de dos años y medio de 
cárcel por el delito de agresión 
sexual, derivado del beso, y por 
coacciones al haber presionado 
a la deportista para que “justifi-
cara y aprobara que la acción no 
fue contra su voluntad”, según 
el escrito del Ministerio Fiscal.

Dentro de la acusación tam-
bién se exigen dos años de liber-
tad vigilada al ex directivo una 
vez que cumpla la pena de cár-
cel, prohibición de comunicarse 
o acercarse a Hermoso durante 
cuatro años e indemnizar a la 
jugadora con 50 mil euros (54 
mil dólares).

En el caso de Vilda, Luque 
y Rivera, la Fiscalía busca una 
condena de un año y seis meses.

El 20 de agosto de 2023, 
Rubiales besó en los labios a la 
internacional española ante las 
cámaras de todo el mundo, po-
cos minutos después del triunfo 
de La Roja ante Inglaterra.

Su gesto provocó una ola de 
indignación en España y en el ex-
tranjero, mientras Rubiales aca-
bó dimitiendo al mes siguiente.

Tras una reciente reforma del 
Código Penal español, un beso 
no consentido puede conside-
rarse agresión sexual.

Además de este procedimien-
to, Rubiales es investigado en 
un juzgado de Majadahonda 
por corrupción en los negocios 
y administración desleal, tras 
presuntas irregularidades en 
contratos de la RFEF.

Rubiales,
a juicio por 
el beso a 
Jennifer 
HermosoArgentina, por 

su título 16 en 
Copa América
El torneo marcará la despedida del 
histórico atacante Ángel di María

POSIBLE ÚLTIMA CITA DE MESSI

▲ Reconoce el campeón del 
mundo que cuando se envejece 
las cosas se hacen más difíciles. 
Foto Afp
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REUTERS Y AP
WASHINGTON

El director ejecutivo de Boeing, 
Dave Calhoun, comparecerá 
este martes ante un comité del 
Senado de Estados Unidos para 
garantizar que el fabricante de 
aviones comprende las preocu-
paciones sobre sus estándares 
de seguridad luego de que una 
emergencia durante un vuelo 
de un avión de Alaska Airlines 
en enero provocó alarma. 

“Se ha dicho mucho sobre la 
cultura de Boeing. Hemos es-
cuchado esas preocupaciones 
fuerte y claro. Nuestra cultura 
está lejos de ser perfecta, pero 
estamos tomando medidas y 
progresando”, señala Calhoun 
en su declaración escrita, vista 
por Reuters. 

El lunes un avión de pasajeros 
Boeing 737-800 aterrizó de for-
ma segura en un aeropuerto de 
Nueva Zelanda después de que 
uno de sus motores se detuvo de-
bido a un incendio, según el ser-
vicio de bomberos neozelandés. 

Asegura 
Boeing que 
avanza para 
mejorar 
seguridad

CLARA ZEPEDA

El peso mexicano se depreció 0.44 
por ciento este lunes (equivalente a 
8.15 centavos), frente a un dólar dé-
bil a escala mundial, para cerrar en 
18.5447 unidades por dólar spot, en 
medio de los anuncios de la próxi-
ma administración acerca de que 
la reforma al Poder Judicial será 
presentada en septiembre próximo. 

Con la atención puesta en la rue-
da de prensa de Claudia Sheinbaum 
Pardo, virtual presidenta electa, en 
la cual reiteró que la mayoría de la 
población en México está de acuer-
do en una reforma a todo el sistema 
judicial, según encuestas realizadas 
el fin de semana, el tipo de cambio 
operó relativamente estable, entre 
un máximo 18.5990 unidades y un 
mínimo de 18.4920.

El peso fue la segunda divisa más 
depreciada, detrás del real brasile-
ño, que perdió 0.82 por ciento frente 
a la divisa estadunidense.

Los acontecimientos políticos en 

México y Europa se han trasladado 
al ámbito financiero, donde el ner-
viosismo mantiene la volatilidad 
en los mercados. Muestra de ello 
es que la Comisión Permanente 
del Congreso aprobó incorporar al 
orden del día el dictamen sobre los 
foros del parlamento abierto para 
la discusión de la reforma del Poder 
Judicial. No obstante, el dictamen 
será discutido mañana.

En tanto, el dólar, medido con el 
índice DXY, el cual refleja el com-
portamiento de la moneda estadu-
nidense frente a una canasta de seis 
divisas internacionales, perdió 0.23 
por ciento, para cerrar en 104.930 
unidades.

Avanza la BMV después de 
tres sesiones perdedoras

La Bolsa Mexicana de Valores 
(BMV) ganó 0.33 por ciento, equi-
valente a 174.26 puntos, para rom-
per una racha de tres sesiones a la 
baja y cerrar en 52 mil 397.20 uni-
dades, apoyada por la ganancias 

de las acciones de Banco del Bajío, 
2.77 por ciento; Axtel, 5.07; Femsa, 
2.09; Grupo México, 0.92, y Cemex, 
1.35 por ciento.

A pesar del incremento logrado 
en la sesión de ayer, el Índice de 
Precios y Cotizaciones (IPC) siguió 
ubicándose 5.04 por ciento por de-
bajo del nivel previo a las elecciones 
del 2 de junio. 

Dow Jones, Nasdaq y S&P 
cierran con ganancias 

Wall Street se recuperó de las caí-
das iniciales de la sesión, luego de 
que el presidente de la Reserva Fe-
deral de Filadelfia, Patrick Harker, 
comentó que considera apropiado 
hacer solamente un recorte a la tasa 
de interés en el año y que necesitan 
observar varios meses de desace-
leración de la inflación antes de 
tomar medidas adicionales.

El índice Dow Jones registró un 
avance de 0.49 por ciento, cortan-
do una racha de cuatro sesiones de 
caídas, para cerrar en 38 mil 778.10 

unidades. Por su parte, el Nasdaq 
ganó 0.94 por ciento, ligando seis 
sesiones consecutivas de ganan-
cias por primera vez desde el 25 de 
enero, y alcanzó un nuevo máximo 
histórico de 17 mil 855.06 puntos. 
Asimismo, el S&P 500 cerró con 
una ganancia de 0.77 por ciento, 
con lo que ha logrado avances en 
cinco de las últimas seis sesiones y 
alcanza un nuevo máximo histórico 
de 5 mil 473.23 puntos.

El precio del petróleo subió casi 2 
dólares por barril el lunes y alcanzó 
su mayor nivel en más de un mes, lo 
que se sumó a las ganancias de la se-
mana pasada, porque los inversores 
se mostraron más optimistas sobre 
las perspectivas de la demanda.

Los futuros del crudo estaduni-
dense West Texas Intermediate ga-
naron 2.4 por ciento para finalizar 
la sesión en 80.33 dólares el barril, 
el nivel más alto desde finales de 
abril. En tanto, el Brent subió 1.63 
dólares, a 84.25 dólares por barril, 
también la cotización más alta des-
de abril.

El peso no libró la depreciación y 
cerró en 18.54 unidades por dólar
Expectativa sobre el parlamento abierto para la reforma del Poder Judicial

RETROCESO DE 0.44% 
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NEGOCIOS 
Y EMPRESAS
Nerviosismo

MIGUEL PINEDA

D ICEN LOS QUE saben de 
inversiones que los mejo-
res momentos de compra 

son cuando la mayoría se retira 
del mercado. Cuando todo mundo 
vende acciones, instrumentos 
financieros y bienes raíces es 
precisamente cuando vale la pena 
comprar.

SI EL INVERSIONISTA se mane-
ja por la razón y no por el miedo, 
si hace análisis objetivos sobre los 
instrumentos financieros, no hay 
mejor oportunidad que cuando 
los demás venden. Así lo comenta 
Benjamín Graham en su clásico 
El inversor inteligente, que se ha 
convertido en la Biblia de multimi-
llonarios, como Warren Buffett.

ESTE COMENTARIO VIENE 
al caso porque en México se pre-
senta un gran nerviosismo por 
el cambio de gobierno. El peso 
se deprecia, las acciones bajan, 
los propietarios de bienes raíces 
venden y parte de las inversiones 
en pesos se dolarizan para prote-
gerse de una posible devaluación. 
Incluso algunas personas de clase 
media alta estudian la posibilidad 
de migrar al extranjero si cambia 
la constitución en temas delicados 
como la reforma judicial.

EN PARTE, LOS dichos del 
presidente y de la próxima pre-
sidenta de la República generan 
incertidumbre. “Con Claudia, ni 
un paso atrás en la transforma-
ción”, señala AMLO; por su parte, 
Sheinbaum habla de profundizar 
los cambios. Ambos señalan que 
la reforma judicial se aprobará en 
septiembre. Este tipo de comen-
tarios no los ven con buenos ojos 
empresarios e inversionistas.

SIN EMBARGO, SI se dejan de 
lado las declaraciones y se ve el re-
sultado de las reformas a lo largo 
de este sexenio, ni los inversionis-
tas ni los empresarios perdieron 
dinero por la política guberna-
mental. Como ejemplos tenemos 
a Carlos Slim, el hombre más rico 
de México y de Latinoamérica; a 
los banqueros y a los grandes em-
presarios que obtuvieron buenos 
resultados durante el sexenio, in-
cluso en medio de la pandemia.

SLIM ACABA DE tener una reu-
nión privada en Palacio Nacional 
de más de una hora con el Presi-
dente y hace unos días estuvo con 
Claudia Sheinbaum en un evento 
de su grupo empresarial, lo que 
indica que hay receptividad de 
ambas partes, buenas relaciones 
y una política que será favorable 
para el sector empresarial.

MIENTRAS LOS TEMEROSOS 
salen del mercado, los que deciden 
invertir en México tienen grandes 
oportunidades para incrementar 
su capital. La mejor prueba es la 
de Carlos Slim y su familia.
miguelpineda.ice@hotmail.com

JULIO GUTIÉRREZ

Las reclamaciones de los usuarios 
en contra de los bancos alcanzaron 
66 mil 939 de enero a mayo, cifra 
4.5 por ciento menor respecto a lo 
registrado en el mismo periodo del 
año pasado, y representa un pro-
medio de 440 por día, de acuerdo 
con datos de la Comisión Nacional 
para la Protección y Defensa de los 
Usuarios de Servicios Financieros 
(Condusef).

Se trata del tercer mes consecu-
tivo en el que las reclamaciones en 
contra de las empresas financieras  
van a la baja respecto al año pasa-
do. Hasta marzo disminuyeron 8 
por ciento y en abril cayeron 3.5 
por ciento, de acuerdo con los 
últimos datos presentados por el 
organismo defensor.

Los cargos, consumos y trans-
ferencias electrónicas no recono-
cidas por parte de los clientes fi-
guran como las principales causas 
por las que se levanta una queja 

en contra de los bancos. En tanto, 
las tarjetas de crédito y de débito 
son los productos que en conjun-
to suman la mayor cantidad de 
reclamaciones.

Sólo en mayo, el número de que-
jas por parte de los usuarios de la 
banca sumaron 13 mil 156, cifra 
8.2 por ciento menor a las 14 mil 
330 del mismo mes de 2023. 

En los datos de la Condusef, la 
principal causa de queja son los 
consumos no reconocidos, con un 
total de 12 mil 777 reclamaciones 
presentadas entre enero y mayo de 
este año, lo que implicó un aumen-
to de 4.6 por ciento comparado 
con las 12 mil 215 presentadas en 
el mismo periodo de 2023.

En el apartado, de los consu-
mos vía Internet no reconocidos, 
el número ascendió a 3 mil 724, 
que representa un incremento de 
33.5 por ciento comparado con las 
2 mil 789 quejas del mismo lapso 
del año previo.

Debido a las malas prácticas en 
las gestiones de cobranza en las 

que presuntamente incurren los 
despachos contratados por los 
bancos, se presentaron en total 8 
mil 522 reclamaciones entre enero 
y mayo de este año, lo que impli-
có un aumento de 3.8 por ciento 
ante las 8 mil 206 en igual lapso 
de 2023.

El producto que cuenta con la 
mayor cantidad de quejas es la 
tarjeta de crédito, con 19 mil 587 
quejas presentadas a mayo, y sig-
nificó un incremento de 10.9 por 
ciento si se comparan con las 17 
mil 666 de mayo de 2023.

En tarjetas de débito, los recla-
mos sumaron 17 mil 533, mientras 
en los primeros cinco meses del 
año previo el monto ascendía a 16 
mil 809, lo que sugiere un aumen-
to de 4.3 por ciento.

CLARA ZEPEDA

A pesar del sentimiento de nervio-
sismo, debido al compromiso de 
la virtual presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum, de impulsar las 
reformas judiciales, que avivó la 
volatilidad, Julius Bär, institución 
bancaria suiza, mantiene una cali-
ficación neutral para las acciones 
mexicanas, respaldada por un pro-
misorio crecimiento de ganancias 
y valuaciones atractivas.

“Las acciones mexicanas mues-
tran un fuerte crecimiento de ga-
nancias por acción para 2024 y 
2025, y ahora están valuadas en 
niveles muy atractivos después 

de la fuerte caída, lo que puede 
brindar oportunidades para in-
versionistas tolerantes al riesgo 
que buscan una oportunidad de 
compra a corto plazo y se benefi-
cian de un alivio táctico”, destacó 
Nenad Dinic, analista de renta fija.

Volatilidad, 
en el corto plazo 

Opinó que las perspectivas a corto 
plazo para los activos mexicanos 
se mantienen volátiles y estarán 
dictadas por la agenda legislativa, 
mientras las elecciones en Esta-
dos Unidos (noviembre) agregarán 
una capa adicional de riesgo en los 
próximos meses.

Dinic describió que los resulta-
dos de los comicios del 2 de junio 
en México introdujeron un nuevo 
escenario de riesgo para los ac-
tivos locales, ya que la coalición 
gobernante liderada por Morena 
aseguró una mayoría de dos ter-
cios en la Cámara de Diputados y 
quedó a poco de obtener el mismo 
resultado en el Senado. 

Como resultado, un conjunto 
de 20 reformas propuestas por el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador en febrero de 2024 po-
drían ejecutarse con facilidad, en-
tre las que destacan las reformas al 
Poder Judicial, al sistema electoral 
y la eliminación de agencias regu-
ladoras independientes.

Asigna banco suizo califi cación neutral 
a acciones mexicanas; prevé ganancias

JULIO GUTIÉRREZ

Las personas del país que cuen-
tan con acceso a Internet utili-
zan cada vez los servicios digi-
tales para hacer operaciones 
bancarias, realizar pagos o para 
comprar productos y servicios, 
demuestran cifras del Instituto 
Nacional de Estadística y Geo-
grafía (Inegi).

El mayor uso de dicho medio 
digital para realizar este tipo 
de acciones contrasta con una 
disminución en apartados co-
mo utilizar los canales digitales 
para ver entretenimiento, leer 
periódicos, libros o revistas, la 
búsqueda de información o la 
descarga de programas infor-
máticos o aplicaciones.

De acuerdo con la Encuesta 
nacional sobre disponibilidad y 
uso de tecnologías de la infor-
mación en los hogares (Endutih) 
2023, presentada por el Inegi y 
el Instituto Federal de Teleco-
municaciones, la proporción 
de la población con acceso a In-
ternet que compra productos y 
servicios pasó de 30.6 a 33.4 por 
ciento entre 2022 y 2023.

En el rubro de pagos realiza-
dos en línea, se incrementó de 
26.9 a 29.7 por ciento, mientras 
la proporción en el segmento de 
operaciones bancarias en línea 
pasó de 24.4 a 27.3 por ciento.

Mientras el porcentaje de 
quienes utilizan este medio pa-
ra leer periódicos y/o revistas 
disminuyó de 39.9 a 36.8 entre 
2022 y 2023.

En el segmento de búsqueda 
de información, bajó de 89.3 a 
87.7 por ciento, y en el de des-
carga de programas informáti-
cos o aplicaciones cayó de 43 a 
40.5 por ciento.

Repunte en 
el ámbito rural

En el sector rural, la proporción 
de la habitantes que cuenta con 
acceso a Internet y lo usó para 
ejecutar operaciones bancarias 
subió de 12.6 a 30.5 por ciento, 
y en el segmento de compras y 
servicios en línea, la proporción 
pasó de 17.4 a 36.9.

El número de mexicanos con 
acceso a Internet al cierre de 
2023 ascendió a 97 millones, 
mientras en 2022 eran 93 millo-
nes 100 mil personas, en 2021, 
88 millones 600 mil, y en 2020, 
el año de la pandemia, 83 millo-
nes de habitantes.

La compra de artículos de uso 
e higiene personal es lo más de-
mandado, después artículos pa-
ra el hogar y alimentos; siguen 
los servicios de transporte por 
plataforma, celulares o acce-
sorios, aparatos electrónicos, 
artículos de salud, vehículos o 
refacciones así como servicios 
de almacenamiento y hospedaje.

Creció la cifra 
de usuarios 
en comercio 
electrónico, 
señala el Inegi

▲ La banca en México 
registró en mayo el tercer mes 
consecutivo de descenso en 
las inconformidades de los 
usuarios. Foto Roberto García

Bajaron a 440 al día las 
quejas contra los bancos
Aumentaron en mayo los reclamos por compras vía Internet 
no reconocidas, con 3 mil 724 casos, reporta la Condusef
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REUTERS Y AP
WILMINGTON

La directiva del fabricante de 
autos eléctricos Tesla comenzó 
una lucha jurídica por el reco-
nocimiento legal de un voto de 
los accionistas a favor de un 
pago récord para Elon Musk, 
diciendo a un juez de Delaware 
que la decisión “impacta signifi-
cativamente” el fallo que anula 
el pago, según una carta hecha 
pública ayer. 

Fue el pasado jueves cuando 
los accionistas de Tesla apro-
baron restaurar el paquete de 
remuneraciones récord de 44 
mil 900 millones de dólares de 
Musk.

En enero un juez determinó 
que Musk ejerció control sobre 
el proceso realizado en 2018 que 
desembocó en la aprobación del 
paquete salarial que favorece 
al magnate y que Tesla ocultó 
información a los accionistas 
acerca de las metas que la em-
presa tenía que cumplir como 
condición para que Musk tuvie-
ra derecho a cobrar el monto 
referido.

REUTERS

El gobierno de Estados Unidos de-
mandó el lunes a Adobe y acusó al 
fabricante de Photoshop y Acrobat, 
entre muchas otras aplicaciones 
populares, de perjudicar a los con-
sumidores al ocultar información 
acerca de elevadas tarifas de can-
celación en su plan de suscripción 
más popular, así como de dificultar 
la anulación de suscripciones. 

En una demanda presentada 
en el tribunal federal de San José, 
California, la Comisión Federal de 
Comercio (FTC, por sus siglas en 
inglés) dijo que Adobe oculta en 
letra pequeña las tarifas, que a ve-
ces alcanzan cientos de dólares, y 
otros términos importantes de su 
plan de suscripción “anual pagada 
mensualmente”, o detrás de cua-
dros de texto e hipervínculos. 

Según la denuncia, Adobe las ta-
rifas por cancelación anticipada as-
cienden a 50 por ciento de los pagos 
restantes cuando los consumidores 
cancelan en su primer año. 

Tras el anuncio, las acciones de 
la empresa perdieron ayer más de 
2 por ciento.

Defi ende 
Tesla pago 
récord a 
Elon Musk

Órgano 
regulador de 
EU acusa a 
Adobe de 
perjudicar a 
compradores

DORA VILLANUEVA

Como parte de un debate sobre 
cómo gravar el avance de la inte-
ligencia artificial –que amenaza 
con afectar 40 por ciento de los 
empleos en el mundo durante la 
próxima década–, el Fondo Mo-
netario Internacional (FMI) re-
comendó no aplicar gravámenes 
directos a la tecnología, sino el 
impuesto mínimo global a trans-
nacionales e “incluir un impuesto 
suplementario sobre las ganancias 
excesivas, impuestos más fuertes 
sobre las ganancias de capital y 
mejorar la aplicación de la ley”. 

El organismo destaca que la IA 
se perfila como un arma de doble 
filo. Tiene el potencial de impul-
sar la productividad y mejorar la 
prestación de servicios públicos, y 
al mismo tiempo “conducir a una 
mayor desigualdad de ingresos y 
concentración de la riqueza”. De 
ahí la necesidad de una política fis-

cal que promueva una distribución 
equitativa de las ganancias.

“El impuesto mínimo global 
acordado por más de 140 países, 
que establece una tasa impositiva 
efectiva mínima del 15 por ciento 
para las empresas multinacio-
nales, es un paso en la dirección 
correcta. Otras medidas podrían 
incluir un impuesto suplementa-
rio sobre las ganancias excesivas, 
impuestos más fuertes sobre las 
ganancias de capital y una mejor 
aplicación de la ley”, detalla.

En un ensayo de trabajo, el or-
ganismo destaca que la IA no sólo 
podría dejar a grandes sectores 
de la fuerza laboral sin trabajo 
durante períodos prolongados si 
se instala en economías de ingreso 
alto donde desde hace 40 años el 
trabajo paga más impuestos que 
el capital. Actualmente esa brecha 
promedia 10 puntos porcentuales.

“Los impuestos sobre la renta 
del capital deberían reforzarse 
para proteger la base impositiva 

contra una mayor disminución 
de la participación del trabajo en 
los ingresos y para compensar la 
creciente desigualdad de la distri-
bución de la riqueza. Esto es cru-
cial, ya que una mayor inversión 
en educación y gasto social para 
ampliar los beneficios de la IA re-
querirá más ingresos públicos”, 
recomienda el organismo.

Llama a tomar medidas 
ante alza del desempleo

Hace énfasis en que, con el tiempo, 
la IA podría impulsar el empleo y 
los salarios en general, pero antes 
es necesario un programa integral 
de asistencia social para los traba-
jadores que enfrentará desempleo 
prolongado. Por ello recomienda 
“reconsiderar los sistemas de 
impuestos corporativos que fa-
vorecen de manera ineficiente el 
rápido desplazamiento de empleos 
humanos, dado el riesgo de dislo-
caciones causadas por la IA”.

Gravar a trasnacionales y 
ganancias excesivas, plantea 
el FMI ante efectos de la IA
Prevé que se agudizará la concentración del ingreso

PROPONE IMPUESTO MÍNIMO GLOBAL
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Poder Judicial, infi ltrado // Reforma va; mayoría 
dice que sí // Derecha: “déjenlo como está”
CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

P
REDECIBLE, COMO SIEMPRE, 
ahora que se abre la posibilidad de 
limpiar el putrefacto Poder Judicial el 
grito a coro de la derecha es “déjenlo 
como está”, porque, justifica, “se corre 

el riesgo de que el crimen organizado lo infiltre”, 
como si éste no estuviera ya muy adentro. Sin 
embargo, la mayoría de los mexicanos se ha pro-
nunciado a favor de una reforma constitucional 
tendiente a recuperar su esencia y verdadera 
función: servir a los mexicanos, a todos, y no a 
los poderes fácticos, a quien paga por “justicia”.

ESA DERECHA RANCIA se planta en su ma-
cho y dice NO. Carece de propuestas, de alterna-
tiva alguna para sanear a esa pútrida camarilla, 
nada de nada. De hecho, no tiene la menor 
intención de hacerlo, a sabiendas –cómo no– de 
que del Poder Judicial es una deshonra para el 
Estado mexicano, el cual ahora ve el fuego cerca 
de casa y sus cabezas visibles públicamente se 
muestran “colaboradoras”, “modositas”, aunque 
por abajo del agua soltaron a sus perros (disfra-
zados de todo tipo de “asociaciones”, “agrupa-
ciones”, “especialistas” y conexos) para golpear 
mediáticamente, meter ruido e intentar frenar el 
avance de dicha reforma.

PERO LA MAYORÍA de los mexicanos se han 
pronunciado a favor de tal modificación cons-
titucional. La propia Claudia Sheinbaum hizo 
públicos los resultados de las tres encuestas le-
vantadas (Enkoll, De las Heras y la propia de Mo-
rena) para conocer la opinión ciudadana sobre 
la reforma al Poder Judicial enviada al Congreso 
por el presidente López Obrador.

DE HECHO, ANTES de esas encuestas, el Inegi 
dio a conocer que 66 por ciento de los mexicanos 
califican de corruptos a los “impartidores de 
justicia” y 60 por ciento desconfían de su proce-
der, de tal suerte que nadie puede negar que el 
costosísimo Poder Judicial está podrido hasta el 
tuétano, opera en contra de los ciudadanos y só-
lo actúa si hay buena paga de por medio. Eso es 
lo que la derecha pretende dejar intacto.

LAS ENCUESTAS CITADAS arrojaron resul-
tados altamente positivos a favor de la reforma 
constitucional (entre 77 y 83 por ciento de los 
consultados) y abiertamente contrarios a los 
“impartidores de justicia” (entre 91 y 95 por 
ciento). De igual forma, entre 68 y 75 por ciento 
se pronunciaron a favor de que sea el pueblo 
de México quien elija a jueces, magistrados y 
ministros.

ALGO MÁS: ANTE la posibilidad de crear un 
órgano independiente al Poder Judicial que 
vigile, investigue y sancione a ministros, magis-
trados y jueces que incurran en faltas o actos de 
corrupción (labor que ahora supuestamente ha-
ce el Consejo de la Judicatura Federal), entre 85 
y 89 por ciento se pronunció a favor. Actualmen-
te, la presidencia del órgano “sancionador” es 
ocupada por quien encabeza la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación, es decir, es juez y parte, 
mientras las “sanciones” y “correcciones” brillan 
por su ausencia, o lo que es igual, entre ellos mis-
mos se cubren.

TRAS DAR A conocer los resultados de las 
encuestas, Sheinbaum dijo que “no tienen otro 
objetivo más que información”; la discusión 
sobre la reforma corresponderá a la próxima 
legislatura, e hizo un llamado para “dejar espa-
cio a foros, diálogo y debate”. Habrá quienes no 
estén de acuerdo, “algunos por interés, porque 
tienen arreglos con el Poder Judicial, no legales, 

no transparentes, ya sea con ministros, jueces o 
magistrados; otros que legítimamente no estén 
de acuerdo con una postura como ésta, pero 
finalmente esa es la democracia”.

PARA EL PRESIDENTE López Obrador, una 
minoría quiere mantener al Poder Judicial “co-
mo instrumento para proteger sus intereses o 
para acrecentar sus privilegios. Entonces, ojalá 
y los abogados y todos entendamos que nos 
conviene el que no haya corrupción, que haya un 
auténtico Estado de derecho. Y no se excusen 
en que ‘se va a apoderar el crimen del Poder 
Judicial, la delincuencia organizada’. No dicen 
‘la delincuencia de cuello blanco’, porque pues 
son las dos las que tienen tomada a la Corte y a 
todo el Poder Judicial, secuestrado”. Quienes no 
quieren cambios tienen injerencia, son los que 
tienen ahí uno, dos de los ministros. Es como los 
organismos autónomos: todos están tomados 
por los mismos grupos de intereses creados, por 
las élites”.

Las rebanadas del pastel

TERRORÍFICO: DE CARLOS Salinas de Gor-
tari (quien modificó la ley respectiva) a la fecha, 
el número de concesiones de agua, manejadas 
como mercancía para favorecer a los grandes 
corporativos, se incrementó 25 mil por ciento, 
mientras México vive crisis hídrica y sequía en 
tres cuartas partes del territorio nacional” (La 
Jornada, Angélica Enciso).

X: @cafevega
Correo: cfvmexico_sa@hotmail.com

ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA
CORRESPONSAL 

La protesta de los empleados afi-
liados al Sindicato de Trabajadores 
Mineros, Metalúrgicos, Siderúrgi-
cos y Similares de la República 
Mexicana en el acceso a las instala-
ciones de ArcelorMittal en el puer-
to de Lázaro Cárdenas, Michoacán, 
cumplió 20 días por falta de acuer-
do en torno al reparto de utilidades.

Los inconformes emplazaron a 
huelga el pasado 24 de mayo y el 4 
de junio la iniciaron. Sin embargo, 
un juez ya la declaró ilegal.

El año pasado ArcelorMittal ob-
tuvo un beneficio neto ajustado de 
4 mil 900 millones de dólares.

Según la compañía con sede en 
Luxemburgo, “se ha estado nego-
ciando, ya hubo propuestas, incluso 
se les pagó un bono adicional con 
la finalidad de que reanudaran las 
actividades. Ni siquiera así han en-
tregado las instalaciones”.

Además, el gigante siderúrgico 
alertó que 300 mil toneladas de 
acero permanecen detenidas.

En conferencia de prensa, el go-
bernador de Michoacán, Alfredo 
Ramírez Bedolla, comentó que hu-
bo una reunión con el secretario del 
Trabajo y Previsión Social, Marath 
Baruch Bolaños, a la que acudieron 
representantes de ArcelorMittal y 
el sindicato minero. 

Sin embargo, indicó que no siem-
pre se pueden generar recursos su-
ficientes para pagar el reparto de 
utilidades.

En un comunicado conjunto, 
organizaciones industriales y em-
presariales de Michoacán se mani-
festaron en favor de los derechos 
laborales, la libertad sindical y la 
negociación colectiva, pero recha-
zaron “pretensiones injustificadas, 
paros ilegales y afectaciones a los 
centros de trabajo”.

Asimismo, advirtieron que “al ser 
la industria minerometalúrgica un 
componente esencial de múltiples 
actividades productivas, se están 
provocando afectaciones cada vez 
más graves en las cadenas de sumi-
nistro y las exportaciones”.

Con información de 
la Redacción y Reuters

DANIEL GONZÁLEZ DELGADILLO
ENVIADO
PEKÍN

China abrió ayer una investigación 
antidumping sobre la carne de cer-
do importada y subproductos des-
de la Unión Europea (UE), luego 
de que la semana pasada el bloque 
amenazó con imponer más arance-
les, hasta de 38.1 por ciento, a las 
exportaciones de vehículos eléctri-
cos nacionales.

El Ministerio de Comercio indicó 
en un comunicado que se centrará 
en los productos para consumo hu-
mano, como cortes enteros frescos, 
fríos y congelados, así como intes-
tinos, vejigas y estómagos de cer-
do. Añadió que la investigación se 
realizará desde el primero de enero 
hasta el 31 de diciembre de 2023.

También investigará cualquier 
daño causado a las industrias chi-
nas relacionadas desde el primero 
de enero de 2020 hasta el 31 de 
diciembre de 2023. Se espera que 
la investigación finalice antes del 
17 de junio del siguiente año, pero 
podría extenderse medio año más 
en circunstancias especiales, señaló 
el ministerio.

La medida podría afectar a Eu-
ropa, ya que las compras de China 
incluyen partes como patas, orejas 
y vísceras que tienden a usarse só-
lo como alimento para mascotas 
y no para consumo humano en el 
bloque. Las trasnacionales alimen-
tarias están en alerta.

Luego de conocerse la apertura 
de la investigación, España –princi-
pal exportador de carne de cerdo de 
la UE–, dijo que estaba trabajando 
con representantes del bloque pa-
ra evitar aranceles perjudiciales al 
sector.

“Al igual que no puede haber 
una guerra comercial, tampoco 
puede haber una carrera de sub-
venciones”, advirtió el ministro de 
Economía, Carlos Cuerpo, en una 
conferencia en Santander. 

Analistas consideraron que los 
proveedores de carne de Rusia, Sud-
américa y Estados Unidos ganarían 
mercado en el gigante asiático si se 
aplican las restricciones.

Sin embargo, un analista de Rabo-
bank en Hong Kong consideró que 
cualquier impacto en el mercado 
chino sería limitado, debido a que 
“las importaciones chinas de carne y 
vísceras de cerdo sólo representan 5 
por ciento del consumo total”.

Por otro lado, la economía china 
continuó recuperándose en mayo, 
por un crecimiento constante de la 
producción industrial y un marca-
do aumento del gasto de los consu-
midores, según datos de la Oficina 
Nacional de Estadísticas (BNE, por 
sus siglas en inglés).

Para este mes, la producción in-
dustrial de valor añadido aumentó 
5.6 por ciento interanual, mientras 
los sectores de equipos y manufac-
tura de alta tecnología crecieron 7.5 
por ciento y 10 en comparación con 
el año anterior, respectivamente.

Con información de Reuters

Investiga China a la 
UE por presunto 
dumping de carne 

Continúa huelga por reparto 
de utilidades en ArcelorMittal

▲ La presa El Palote, principal fuente de agua 
de la zona norte de León, Guanajuato, y uno de 
los principales atractivos turísticos de esa 
ciudad, está seca. El Parque Metropolitano 
instaló un albergue para proteger a gansos, 
patos y gallaretas y el gobierno municipal 
anunció una inversión de mil 200 millones de 
pesos en la instalación de un sistema de 
nanotecnología para potabilizar el líquido. Foto 
Carlos Garcia 
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El primer ministro israelí, Benja-
min Netanyahu, ha disuelto el ga-
binete de guerra de su país, acción 
orientada a afianzar su dominio de 
la toma de decisiones respecto a la 
guerra en Gaza.

El hecho se produce en momen-
tos en que cunde el descontento 
con la conducta de Israel durante 
la guerra y entre llamados de gru-
pos antigubernamentales a reali-
zar una semana de protestas. Fue 
desencadenado por la renuncia del 
líder opositor Benny Gantz al gabi-
nete, la semana pasada, a causa de 
lo que considera falta de estrategia 
sobre la guerra y lo que vendrá des-
pués de ella.

Gantz se unió a un gobierno de 
unidad nacional con la coalición 
de línea dura de Netanyahu poco 
después del principio de la guerra, 
en octubre. Había demandado que 
se formara un pequeño gabinete 
como forma de marginar a los 
legisladores de extrema derecha 
en el gobierno. De inmediato, el 
ministro de Seguridad Nacional, 
el ultraderechista Itamar Ben-
Gvir, informó que había escrito a 
Netanyahu para exigir ser añadido 
al gabinete de guerra.

Disolver el gabinete de guerra 
permite a Netanyahu evitar cho-
ques entre sus socios de la coali-
ción, cuyos llamados a los militares 
a continuar la ofensiva en Gaza es-
tán cada vez más en conflicto con 
crecientes llamados internaciona-
les a un alto el fuego.

Más de 37 mil muertos

La guerra fue desencadenada por 
un ataque de Hamas dentro de Is-
rael, en el cual unas mil 200 perso-
nas fueron asesinadas y otras 250 
tomadas en rehenes. Poco menos 
de la mitad de éstas siguen cauti-
vas en Gaza. Más de 37 mil pales-
tinos han perecido en la franja a 
consecuencia de la ofensiva militar 
en Gaza, de acuerdo con el minis-
terio local de Salud.

El establecimiento de un pe-
queño gabinete de guerra fue una 
demanda esencial de Gantz para 
unirse al gobierno de unidad. El ga-
binete se constituyó con seis miem-
bros: tres activos y tres observa-
dores. Incluyó a Gadi Eisenkot, 
socio de Gantz, y Aryeh Deri, jefe 
del partido religioso Shas, como 
observadores.

Eisenkot también ha renuncia-
do al gabinete. Él y Gantz han se-
ñalado, como razón para dejar el 

gabinete, el fracaso de Netanyahu 
en acordar un plan para Gaza que 
vaya más allá de la guerra actual. 
El líder israelí ha declinado comen-
tar sobre planes futuros, más allá 
de reafirmar que Hamas debe ser 
destruido por completo.

Se espera que Netanyahu realice 
consultas sobre la guerra con un 
pequeño grupo de ministros, entre 
ellos el de Defensa, Yoav Gallant, 
uno de los tres miembros origina-
les del gabinete, y el de Asuntos 
Estratégicos, Ron Dermer, ante-
riormente observador en el grupo. 
No se permitirá que Ben-Gvir tome 
parte en las pláticas pese a sus re-
querimientos, según la publicación 
israelí Ynet.

Sin embargo, el diario Haaretz 
reportó que algunos de los temas 
menos delicados que anteriormen-
te trataba el gabinete de guerra se 
transferirán para discusión al ga-
binete de seguridad, de 14 miem-
bros, en el cual figuran Ben-Gvir 
y el ministro de finanzas, Bezalel 
Smotrich.

La acción ocurre cuando Israel 
y Hamas sopesan la más reciente 
propuesta de alto el fuego a cam-
bio de la liberación de rehenes 
capturados por Hamas durante 
su ataque. Tropas israelíes aún 
están atascadas en la franja de 
Gaza, combatiendo en la ciudad 
sureña de Rafah y contra reductos 
de Hamas en otras partes. Y la vio-
lencia continúa sin freno entre Is-

rael y el grupo libanés Hezbollah, 
mientras un enviado del gobierno 
de Joe Biden en la región intenta 
evitar una guerra más amplia, con 
un segundo frente en la frontera 
de Israel y Líbano. Tanto Hezbo-
llah como Hamas son apoyados 
por Irán.

Amenazan con
derrocar al premier

Tanto Ben-Gvir como Smotrich 
han amenazado con derrocar al 
gobierno de Netanyahu si Israel 
continúa con un alto el fuego con 
Hamas. La propuesta más recien-
te que se está considerando forma 
parte del intento más concentrado 
del gobierno de Biden para ayudar 
a enfriar la guerra. Por ahora, el 
progreso sobre un acuerdo parece 
seguir siendo elusivo.

Según algunos críticos, el pro-
ceso de decisiones de Netanyahu 
con respecto a la guerra se ha visto 
influido por los ultranacionalistas 
de su gobierno, que desean perma-
necer en el poder. Netanyahu niega 
las acusaciones, pero tal vez sienta 
más confianza a la luz del golpe da-
do a Gantz en las encuestas a raíz 
de su decisión de dejar el gabinete 
de guerra; los números de Netan-
yahu en los sondeos se han elevado 
en consecuencia.

El contralmirante Daniel Haga-
ri, vocero militar israelí, insistió 
en que la decisión de disolver el 

gabinete de guerra no afectará las 
operaciones en Gaza, aun cuando 
los efectos políticos pudieran ser 
significativos.

“Los miembros del gabinete 
cambian y el método cambia. 
Tenemos el rango, conocemos la 
cadena de mando. Trabajamos de 
acuerdo con la cadena de mando. 
Esto es una democracia”, declaró 
ante reporteros.

Ben-Gvir había criticado la deci-
sión de los militares de introducir 
“pausas tácticas diurnas en la ac-
tividad militar” cerca de la ciudad 
sureña de Rafah para permitir 
más entregas de ayuda humani-
taria. Según medios israelíes, Ne-
tanyahu dijo en la reunión regular 
dominical del gabinete en pleno 
que, “para alcanzar al objetivo de 
elimitar las capacidades de Ha-
mas”, había “tomado decisiones 
que no siempre eran aceptables 
para los mandos militares”, pero 
añadió: “Tenemos un país con un 
ejército y no un ejército con un 
país”.

Con información de Reuters y Ap

© The Independent
Traducción: Jorge Anaya

Netanyahu disuelve el 
gabinete de guerra israelí
La medida, consecuencia de la renuncia del líder opositor Benny Gantz

BUSCA EVITAR CHOQUES ENTRE SU COALICIÓN DE GOBIERNO Rafah pasó de 
1.4 millones 
de habitantes 
a sólo 65 mil, 
dice la ONU

FRANJA DE GAZA

La Agencia de Naciones Unidas 
(ONU) para los Refugiados de Pa-
lestina en Medio Oriente (Unrwa) 
informó ayer que sólo 65 mil pa-
lestinos siguen en Rafah. La ciu-
dad, situada en la frontera entre 
la franja de Gaza y Egipto, contaba 
hace mes y medio con 1.4 millones 
de personas, la mayoría de ellas 
llegadas tras huir “una y otra vez” 
de otros puntos del enclave a causa 
de la ofensiva israelí.

La familias “siguen buscando se-
guridad donde no la hay”, afirmó la 
Unrwa. Por otra parte, indicó que 
Gaza “es el lugar más peligroso 
del mundo para los trabajadores 
humanitarios”.

Desde que comenzó la guerra, 
193 miembros de la agencia han 
muerto, lo que supone “la cifra 
más alta de decesos en la historia 
de la ONU”, pese a lo cual siguen 
trabajando en el enclave palestino, 
aseveró en un comunicado.

Noruega anunció la entrega de 
8 millones y medio de dólares a la 
Unrwa, agencia a la cual conside-
ran la “columna vertebral de la res-
puesta humanitaria en Gaza”, que 
se topó con grandes dificultades 
financieras a raíz de acusaciones 
y ataques de Israel, subrayó.

En tanto, la directora regional 
del fondo de ONU para la Infancia 
(Unicef), Adele Jodr, advirtió que 
el conflicto se convirtió en una 
“guerra contra los niños” y denun-
ció que la zona es ya un “cemente-
rio de infantes.

“Probablemente todos los niños 
quedarán traumatizados porque 
han pasado por algo que nadie de-
bería pasar”, y lamentó lo que las 
familias gazatíes están sufriendo a 
nivel físico como sicológico.

“Siempre que hay un ataque hay 
niños muertos porque Gaza tiene 
una población muy joven concen-
trada en una zona muy pequeña”, 
explicó Jodr.

De acuerdo con la Unicef, hay 
37 mil menores con malnutrición 
grave; de ellos, unos 3 mil corren el 
riesgo de morir, mientras los cerca 
de 17 mil huérfanos están expues-
tos a explotación y abusos.

Muchos niños han resultado he-
ridos, o perdieron algún miembro, 
lo que puede resultar fatal para la 
mayoría.

Afp, Prensa Latina y Europa Press

Reporta Unicef
37 mil niños 
palestinos con 
malnutrición

▲ Niños palestinos se distraen 
en el campo de refugiados de 
Jabaliya, en el noreste de la 
franja de Gaza. Foto Afp
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El secretario general de la Orga-
nización del Tratado del Atlántico 
Norte (OTAN), Jens Stoltenberg, 
sostuvo ayer que “el camino ha-
cia la paz implica más armas para 
Ucrania”, a la vez que hizo un lla-
mado para “hacer pagar a China” 
por su apoyo a Rusia.

Stoltenberg destacó, en Wa-
shington, que habrá que seguir 
dando apoyo a largo plazo a Kiev 
porque “cuanto más fuerte sea ese 
apoyo, antes terminará la guerra 
de Rusia”.

El líder de la alianza atlántica, 
que pronto dejará su puesto al 
frente de la OTAN, llegó a Wa-
shington para ajustar detalles de 
cara a la próxima cumbre del me-
canismo trasatlántico, que se rea-
lizará en la capital estadunidense 
en julio próximo como parte de su 
75 aniversario.

Durante su visita, informó que 
23 de los 32 países miembros de 
la alianza cumplirán este año con 
el objetivo de invertir en Defensa 
2 por ciento del PIB.

“Los europeos están haciendo 
más por su seguridad colectiva 
que hace apenas unos años”, se-
ñaló Stoltenberg en un discurso 
en el grupo de investigación del 
Centro Wilson, antes de reunirse 
con el presidente Joe Biden ayer 
en la Casa Blanca.

El presidente chino, Xi Jinping, 
“intenta transmitir la impresión 
de que en este conflicto está sen-
tado en el asiento de atrás, para 
así evitar sanciones y mantener 
el comercio funcionando”, declaró 
Stoltenberg en su discurso.

“La realidad es que China está 
alimentando el mayor conflic-
to armado en Europa desde la 
Segunda Guerra Mundial, y al 
mismo tiempo, quiere mantener 
buenas relaciones con Occidente”, 
afirmó.

China debe pagar

“Pekín no puede tener ambas co-
sas. En algún punto –y a menos 
que China cambie su rumbo– los 
aliados deben hacerle pagar un 
precio. Debería haber consecuen-
cias”, aseguró.

En Pekin, la cancillería China 
manifestó su disposición a “traba-
jar con la comunidad internacio-
nal, incluida Rusia, para promover 
la implementación de la Iniciativa 
de Seguridad Global, haciendo 
realidad el concepto de seguri-
dad común, integral, cooperativa 
y sostenible”.

Pekín, según la cartera, se es-
forzará también para que “los 
intereses legítimos de seguridad 
de todos los países sean tenidos 
en cuenta de forma equilibrada”, 
así como para “la resolución pa-
cífica de diferencias y disputas 
entre países a través del diálogo 
y las consultas”.

El camino hacia la paz 
implica “más armas 
para Ucrania”: OTAN

JUAN PABLO DUCH
CORRESPONSAL
MOSCÚ

El presidente de Rusia, Vladimir Pu-
tin, continuó ayer la recomposición 
de la cúpula del ministerio de De-
fensa al nombrar a tres civiles como 
viceministros y destituir a cuatro 
militares que formaban parte del 
equipo del anterior titular de la car-
tera, Serguei Shoigu, reubicado al 
frente del Consejo de Seguridad, 
mientras cinco de sus colaborado-
res más cercanos, generales todos, 
acabaron en prisión preventiva bajo 
cargos de corrupción y abuso de po-
der en espera de juicio.

El Kremlin difundió los decretos 
que incorporan al entorno del ac-
tual ministro de Defensa, Andrei 
Belousov, economista que tenía el 
cargo de viceprimer ministro de 
Rusia, a Leonid Gornin, que tendrá 
rango de viceministro primero, y a 
Anna Tsiviliova y Pavel Fradkov, de 
viceministros.

Gornin era el segundo de a bordo 
del ministerio de Finanzas y, según 
la dependencia castrense, tendrá 
entre sus tareas supervisar los in-
gentes recursos que, con motivo 
de la operación militar en Ucrania, 
constituyen el mayor presupuesto 
de la historia de las fuerzas armadas 
rusas.

Casada con Serguei Tsiviliov, ex 

gobernador de la región minera 
de Kemerovo y actual ministro de 
Energía de Rusia, Anna Tsiviliova 
se encargará de atender los asun-
tos sociales y de vivienda de los mi-
litares. De acuerdo con reporteros 
rusos que estudiaron su trayectoria, 
Tsiviliova adoptó el apellido de su 
marido y es sobrina en segundo 
grado de Putin, hija de un primo.

Pavel Fradkov, hijo de Mijail 
Fradkov, ex primer ministro de 
Rusia y ex director del servicio de 
inteligencia exterior, se ocupará 
del área de la construcción, susti-
tuyendo a Timur Ivanov, ex brazo 
derecho de Shoigu, quien protago-
nizó el primer gran escándalo de 
corrupción en el ejército en abril 
pasado.

El líder ruso removió ayer de sus 
cargos al viceministro primero Rus-
lan Tsalikov y a los viceministros 
Nikolai Pankov, Tatiana Shevtsova 
y Pavel Popov.

Junto con Belousov, llegó a la 
dependencia castrense Oleg Save-
liev, con rango de viceministro y 
jefe del secretariado del titular de 
la cartera.

Aún no concluye la remodelación 
de la plana mayor del ministerio de 
Defensa. Aparte de que no es claro 
si conservarán su puesto los cin-
co viceministros que quedan del 
equipo de Shoigu, Belousov puede 
designar a tres viceministros más, 
ya que Putin autorizó que su estruc-

tura tenga 12 y no 10 viceministros, 
dos de ellos con rango de viceminis-
tros primeros.

Nulos resultados si Rusia
no está en el diálogo

Después de que la mañana de ayer, 
el vocero de la presidencia rusa, Di-
mitri Peskov, tildó de “casi nulos” 
los resultados de la Conferencia 
por la Paz, convocada por Ucrania 
el pasado fin de semana en Suiza, 
destacando que muchos países que 
asistieron a la cumbre señalaron 
que “no puede haber una discusión 
seria y sustantiva” sin incluir a Ru-
sia, el asesor de Putin en materia 
de política exterior, Yuri Ushakov, 
dijo a las agencias noticiosas locales 
que “las propuestas del presidente 
de Rusia ensombrecieron la confe-
rencia suiza”.

Para Ushakov, ex embajador ruso 
en Washington, quienes participa-
ron en la reunión de Bürgenstock 
“se vieron obligados, a querer o no, 
a tomar en cuenta nuestras pro-
puestas”, que Kiev, Washington y 
Bruselas calificaron de ultimato 
inadmisible.

El mandatario ruso –a juicio de 
su asesor– “ofreció una posibilidad 
real no sólo para finalizar la guerra, 
sino también para lograr una solu-
ción estable a esta crisis y acordar 
las condiciones para que no se rea-
nude el conflicto”.

Putin incorpora a tres 
civiles a la cúpula del 
ministerio de Defensa

DESINTEGRA AL EQUIPO DEL EX TITULAR DE LA CARTERA

AP, AFP Y EUROPA PRESS
COPENHAGUE

Los nueve estados con armas nu-
cleares siguieron modernizando 
su arsenal atómico al tiempo que 
aumentaron su dependencia de 
esa herramienta disuasoria en 
2023, reportó el Instituto Inter-
nacional de Investigación de la 
Paz de Estocolmo (Sipri, por sus 
siglas en inglés).

De ese armamento, 90 por 
ciento pertenece a Rusia y Esta-
dos Unidos. Del inventario global 
de 12 mil 121 cabezas nucleares 
en enero, 9 mil 585 estaban en 
arsenales militares para un posi-
ble uso.

India, Pakistán y Corea del Nor-
te trabajan en alcanzar la capaci-
dad de desplegar varias cabezas 
nucleares en misiles balísticos, 
detalló el Sipri. Estados Unidos, 
Rusia, Francia, Reino Unido y 
China ya tienen esa capacidad, 
lo que les permitiría destruir un 
número significativamente mayor 
de objetivos.

En otro informe, la Campaña 
Internacional para Abolir las 
Armas Nucleares (ICAN, por sus 
siglas en inglés), coalición de ac-
tivistas con sede en Ginebra, ma-
nifestó que estos nueve estados 
gastaron 91 mil 400 millones de 
dólares en sus arsenales en 2023, 
el equivalente a 2 mil 898 dólares 
por segundo.

“En los últimos cinco años hubo 
una tendencia notable al alza en 
la cantidad de dinero destinada a 
desarrollar estas armas”, advirtió 
Alicia Sanders-Zakre, coordinado-
ra de Política e Investigación en 
la ICAN.

Estados Unidos gastó 51 mil 
500 millones de dólares, más que 
lo que gastan los otros ocho paí-
ses juntos. China está en segundo 
lugar con 11 mil 800 millones de 
dólares y Rusia en tercero, con 8 
mil 300 millones de dólares.

“Todo este dinero no está mejo-
rando la seguridad global; de he-
cho, amenaza a la gente viva don-
de viva”, aseveró Sanders-Zakre y 
afirmó que “hay una carrera arma-
mentística nuclear en marcha”.

Más de 9 mil 500 cabezas 
nucleares están listas para 
usar a nivel global: Sipri
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▲ El submarino de propulsión nuclear ruso Kazan
(en la imagen) abandonó ayer el puerto de La 
Habana, donde permaneció cinco días anclado, 
seguido de la fragata Almirante Gorshkov y del 

buque petrolero Pashin. La flotilla rusa generó gran 
expectación en Cuba. En tanto, un sumergible 
estadunidense, también nuclear, llegó a la base 
naval de Guantánamo. Foto Afp

DE VUELTA A RUSIA



AFP Y AP
SEÚL

Soldados norcoreanos que traba-
jan en la zona desmilitarizada que 
separa las dos Coreas cruzaron hoy 
brevemente hacia el Sur antes de 
regresar a su territorio, después de 
que efectivos sudcoreanos les hicie-
ron disparos de advertencia, infor-
mó el Estado Mayor Conjunto (JCS, 
por sus siglas en inglés), citado por 
la agencia sudcoreana Yonhap.

Se trata de la segunda violación 
fronteriza de Corea del Norte en 
menos de dos semanas, después de 
un incidente similar el pasado día 9.

El JCS detalló que entre 20 y 30 
soldados norcoreanos que portaban 
herramientas de trabajo cruzaron 
la Línea de Demarcación Militar 

dentro de la DMZ en la sección 
central de la frontera alrededor de 
las 8:30 de la mañana.

Un funcionario del JCS dijo que 
el incidente parece ser accidental.

La agencia de noticias sudcorea-
na indicó además que varios solda-
dos del norte resultaron heridos por 
la explosión de una mina cerca de la 
frontera de los dos países.

El incidente ocurrió luego de que 
Pyongyang desplegó cientos de tro-
pas en áreas de primera línea desde 
abril para llevar a cabo una serie de 
actividades, como plantar minas, 

erigir muros y construir carreteras 
para operaciones militares.

“Estas actividades parecen tener 
la finalidad de fortalecer el control 
interno del ejército y los residentes 
norcoreanos y defenderse de sus 
intentos de cruzar la frontera”, ex-
plicó el JCS.

Visita de Putin a Pyongyang

El presidente ruso, Vladimir Putin, 
quien hoy llegará a Pyongyang, 
agradeció a Corea del Norte por 
respaldar sus acciones en Ucrania 

y aseguró que sus naciones coope-
rarán para sobreponerse a las san-
ciones internacionales.

Putin, quien realizará su primera 
visita a Corea del Norte en 24 años, 
manifestó que está sumamente 
agradecido con el firme apoyo que 
ha recibido a su invasión en Ucra-
nia. Añadió que los países manten-
drán su “decidida oposición” a lo 
que describió como las ambiciones 
de Occidente por “obstaculizar la 
creación de un orden mundial mul-
tipolar basado en el respeto mutuo 
por la justicia”. 

JORGE ENRIQUE BOTERO
CORRESPONSAL
BOGOTÁ

Un pequeño pueblo de viviendas 
de madera y techos de zinc, con 
calles polvorientas, muchos bares, 
una escuela y unas cuantas pana-
derías, aferrado a la cumbre de una 
montaña perdida en la cordillera de 
los Andes, ha logrado entrar en la 
agenda diaria de las noticias de Co-
lombia a punta de tiros, explosivos 
y ataques aéreos, como el ocurrido 
ayer con drones bombas activados 
por las disidencias de las FARC co-
nocidas como Estado Mayor Cen-
tral (EMC).

Definido por el ejército y las fuer-
zas rebeldes como el lugar más es-
tratégico en la guerra que se libra 
en el departamento del Cauca, El 
Plateado amaneció ayer arrullado 
por el zumbido de una flotilla de 
drones manejados desde una mon-
taña vecina que hacia las 10 de la 
mañana descargó poderosas cargas 
explosivas dejando aturdida a la po-
blación y ocasionando importantes 
daños materiales, pero no víctimas.

Habitantes del caserío relataron 
a medios radiales que tanto los 
zumbidos de los drones como las 
explosiones que vienen con ellos 
ya hacen parte del paisaje sonoro 
de todos los días, lo cual no sólo ha 
creado un clima de pánico colectivo, 
sino que ha causado daños auditivos 
a la población.

Situado a unos cien kilómetros 
del lugar donde el domingo fue ob-
jeto de un atentado el padre de la 
vicepresidenta Francia Márquez, 
El Plateado fue la ficha de hoy en 
el interminable efecto dominó que 
afecta al Cauca, campo de batalla 
por excelencia de la nueva guerra 
que –según expertos– parece estar 
germinando por una importante 
porción de la geografía colombiana. 

“Tercer ciclo de la guerra con-
temporánea nacional”, como la de-
nomina el politólogo e historiador 
Horacio Duque, quien declaró a La 
Jornada que “estamos ante conflic-
tos armados y nuevas modalidades 
de guerra irregular caracterizados 
por la flexibilidad, las innovaciones 
tecnológicas y la potente influencia 
de la política y las comunicaciones. 
Se nos creció el enano y no acerta-
mos en las salidas”.

En tanto, las principales calles 
del centro de esta capital fueron 
ocupadas esta mañana por miles 

de maestros agrupados en la po-
derosa Federación Colombiana de 
Educadores (Fecode), fiel aliada del 
gobierno, que protestaban contra 
varios artículos de una ley estatu-
taria de educación que cursa en el 
Congreso.

Aunque la mayoría de analistas 
dan por un h echo el hundimiento 
del proyecto, luego de que las fuer-
zas políticas que apoyan al gobierno 
no pudieran llegar a acuerdos con 

sectores independientes, los educa-
dores marcharon para advertir que 
la iniciativa “rompe con los princi-
pios básicos de lo que es el derecho 
fundamental a la educación.

“En estas condiciones, lo que pre-
ferimos como magisterio es que el 
proyecto se hunda a que se apruebe 
la ponencia presentada por las fuer-
zas tradicionales de la oposición”, 
explicó Martha Alfonso, vocera de 
Fecode.

Para que pueda continuar su 
trámite legislativo, el proyecto de-
be ser aprobado en sesión plenaria 
del Senado antes del 20 de junio, día 
en que termina la actual legislatura.    

Disidencias de las FARC 
atacan con drones un 
poblado colombiano 

EL CAUCA, AZOTADO POR LA VIOLENCIA

Miles de maestros protestan contra un proyecto de 
reforma educativa que se debate en el Congreso
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AP
WASHINGTON

El presidente Joe Biden planea 
anunciar hoy una nueva política 
que podría eliminar la amenaza 
de deportación para miles de 
personas casadas con ciuda-
danos estadunidenses, acción 
agresiva en un año electoral que 
pedían muchos demócratas.

Biden anunciará el nuevo 
programa en un acto en la Casa 
Blanca organizado para celebrar 
una directriz de la era del ex 
presidente Barack Obama que 
ofrecía protecciones contra la 
deportación a algunos jóvenes 
inmigrantes, de acuerdo con 
tres personas que fueron in-
formadas sobre los planes de la 
Casa Blanca.

La política permitirá que 
aproximadamente 490 mil 
cónyuges de ciudadanos esta-
dunidenses tengan la oportu-
nidad de solicitar un permiso 
de permanencia temporal en el 
país, el cual los protegería de la 
deportación y les brindaría per-
misos de trabajo si han vivido 
en Estados Unidos durante al 
menos 10 años, según dos de las 
personas. Todos hablaron bajo 
condición de anonimato porque 
no estaban autorizados a discu-
tir el anuncio públicamente.

La Casa Blanca se negó a co-
mentar sobre el tema.

Se espera que familias que pu-
dieran beneficiarse de las accio-
nes de Biden asistan al anuncio 
de la Casa Blanca.

Protección legal

Funcionarios del gobierno so-
pesan desde hace tiempo varias 
opciones para ofrecer protec-
ción a los inmigrantes que care-
cen de estatus legal en Estados 
Unidos pero que tienen vínculos 
de larga data, incluso después 
de que la Casa Blanca anunció 
hace poco una propuesta que 
básicamente detuvo el procesa-
miento de solicitudes de asilo en 
la frontera entre Estados Unidos 
y México.

Biden haría uso de una fa-
cultad que no sólo brinda pro-
tección contra la deportación 
y permisos de trabajo, sino que 
también elimina una barrera 
legal para permitir que los in-
migrantes que cumplan ciertos 
requisitos soliciten la residencia 
permanente y, eventualmente, 
se naturalicen.

También se espera que Biden 
anuncie una política para hacer 
que los beneficiarios del pro-
grama de Acción Diferida para 
los Llegados en la Infancia sean 
elegibles para visas, en lugar de 
la autorización temporal de tra-
bajo que reciben actualmente.

Eliminará EU 
amenaza de 
deportación a 
migrantes 
casados con 
ciudadanos

▲ Maestros y estudiantes se 
manifestaron contra un proyecto 
de reforma educativa, ayer, en el 
centro de Bogotá. Foto Afp

Incidente en la frontera de las Coreas; 
soldados del norte cruzan hacia el sur



FRENO A LA DEFORESTACIÓN

REUTERS Y AFP
BRASILIA

El presidente brasileño, Luiz Inácio 
Lula da Silva, pidió a su gobierno 
“agilidad” en el combate a organi-
zaciones criminales en la Amazo-
nia que contribuyen a la deforesta-
ción en la mayor selva tropical del 
 mundo.

“Nunca en la historia de Brasil se 
pensó en dar un paso tan extraor-
dinario para intentar cuidar de la 
Amazonia como ahora”, afirmó 
Lula al encabezar en Brasilia la fir-
ma de un contrato que otorga 318 
millones de reales (58.7 millones de 
dólares) para ampliar la presencia 
de las fuerzas estatales en este terri-
torio de 6.3 millones de kilómetros 
cuadrados, cuyo 60 por ciento se 
ubica en Brasil.

El Plan Amazonia: Seguridad y 
Soberanía contempla un refuerzo 
en el equipamiento, como lanchas 
y helicópteros, para combatir a las 
organizaciones criminales que talan 
y queman la selva.

Lula pidió “agilidad para hacer” 
realidad ese plan, lanzado en julio 
del año pasado por su gobierno con 
un presupuesto previsto de mil 200 
millones de reales (222 millones de 
dólares).

“Si toma otro año [implementar-
lo] vamos a terminar el mandato sin 
poner en práctica el plan”, advirtió 
el mandatario izquierdista, que en-
tregará el poder al cierre de 2026, y 
subrayó que aún queda mucho por 
hacer para crear un centro policial 
internacional en Manaos, en el no-
roeste del país.

Fondo internacional

Los recursos proceden del Fondo 
Amazonia, dotado con mil 300 mi-
llones de dólares y creado original-
mente por Noruega para respaldar 
la sostenibilidad y detener la de-
forestación ilegal en la Amazonia. 
El fondo, gestionado por el Banco 
Nacional de Desarrollo de Brasil, ha 
recibido donaciones de Alemania, 
Reino Unido, Dinamarca, la Unión 
Europea y Estados Unidos. El plan 

de seguridad de la Amazonia es el 
primer proyecto patrocinado por 
el fondo destinado a combatir los 
delitos medioambientales en la vas-
ta región.

Los ocho países de la cuenca del 
Amazonas unirán sus fuerzas en 
el Centro de Cooperación Policial 
Internacional de Manaos, que tie-
ne previsto reunir información y 
coordinar la aplicación de la ley con 
el uso de helicópteros, lanchas pa-
trulleras fluviales y 34 bases que se 
establecerán en todo el Amazonas.

Destrucción y vía 
para traficantes

La selva se ha enfrentado a la des-
trucción sistemática de la tala ile-
gal y la minería de oro, así como las 
bandas criminales la utilizan como 
conducto para el tráfico de dro-
gas y el contrabando de animales 
 tropicales. 

Según un comunicado del gobier-
no, los esfuerzos de la Policía Fede-
ral por mejorar el rastreo del oro en 
las prospecciones ilegales ayudará 
a reprimir un comercio en auge del 
metal precioso, que cada vez sale 
más de contrabando de Brasil con 
destino a países como Suiza, Reino 
Unido, Turquía y Estados Unidos.

Brasil ha avanzado en la re-
ducción de la deforestación de la 
Amazonia desde que Lula da Silva 
asumió la presidencia el año pasado 
y trató de devolver a su país el lide-
razgo en los esfuerzos mundiales 
contra el cambio climático. En su 
primer año en el cargo, la defores-
tación de la Amazonia brasileña se 
redujo en 50 por ciento hasta alcan-
zar su nivel más bajo en cinco años. 

La ministra de Medio Ambiente, 
Marina Silva, reiteró el llamado al 
resto de los países a frenar la con-
taminación. “Si el mundo no hace 
su parte reduciendo las emisiones 
de dióxido de carbono en función 
del uso de combustibles fósiles va-
mos a perder la Amazonia de todas 
formas, porque puede entrar en un 
proceso de sabanización”, apuntó 
Silva.

Lula prometió acabar con la defo-
restación ilegal en Brasil para 2030.

AP, XINHUA Y AFP 
QUITO

Intensas lluvias que han golpeado 
Ecuador, Chile y Centroamérica 
han dejado al menos 23 muertos 
y miles de damnificados, así como 
devastación en muchas zonas del 
continente.

El intenso temporal invernal 
registrado el fin de semana, que 
causó múltiples aludes y desbor-
damientos de ríos especialmen-
te en la Amazonia y en la región 
andina de Ecuador, dejó un saldo 
de 10 fallecidos, 22 heridos y 16 
desaparecidos, informó ayer la 
Secretaría de Gestión de Riesgos.

Precisó que las lluvias causaron 
54 eventos adversos en 10 provin-
cias, en las que provocó secuelas de 
diversa magnitud en 29 ciudades y 
46 poblaciones menores, principal-
mente deslizamientos de tierra e 
inundaciones. Entre las provincias 
más afectadas están Tungurahua y 
Chimborazo, en el centro andino 
del país, y Napo, en la Amazonia.

El alcalde de Baños, provincia 
de Tungurahua, Marlon Guevara, 
dijo a The Associated Press que 
“hay 16 personas desaparecidas 
y seis heridas de gravedad”, quie-
nes, precisó, registran múltiples 

fracturas en brazos y piernas y 
fueron trasladadas a hospitales de 
otras ciudades donde han recibido 
atención quirúrgica.

La intensidad de las lluvias ha 
causado además importantes 
crecidas de ríos, como el Coca y 
Quijos, que debido a que arras-
tran gran cantidad de sedimentos 
y desperdicios obligaron a la para-
lización de la generación eléctrica 
de una de las principales centrales 
hidroeléctricas del país, Coca Co-
do Sinclair.

En Chile, el temporal que azo-
ta a la zona centro-sur dejó hasta 
ahora al menos un fallecido, 11 mil 
126 damnificados y más de 8 mil 
900 viviendas con diversos da-
ños, señaló el Servicio Nacional 
de Prevención y Respuesta ante 
Desastres.

Mientras, 13 personas han 
muerto en El Salvador y Guate-
mala por las fuertes lluvias que 
golpean Centroamérica desde la 
semana pasada, informaron auto-
ridades de ambos países, que tam-
bién reportan miles de afectados 
por inundaciones y deslaves.

En El Salvador, cinco personas 
murieron soterradas ayer tras un 
deslizamiento de tierra en el dis-
trito occidental de Tacuba, depar-
tamento de Ahuachapán, explicó 

en rueda de prensa el director de 
Protección Civil, Luis Amaya.

Otras cuatro personas perecie-
ron entre el viernes y el domingo 
en distintas circunstancias causa-
das por las precipitaciones que se 
registran desde la semana ante-
rior, agregó el funcionario.

El Congreso salvadoreño apro-
bó antenoche, a petición del pre-
sidente Nayib Bukele, un estado 
de emergencia para facilitar la 
movilización de recursos.

En Guatemala, una mujer de 
59 años y un hombre de 68 fa-
llecieron el domingo en la aldea 
Chacayá del municipio indígena 
de Sacapulas (oeste) al quedar so-
terrados por una pared que colap-
só a causa de las precipitaciones, 
informó la institución a cargo de 
la protección civil.

Cambio climático

Autoridades en Honduras infor-
maron, por su parte, que comen-
zaron a evacuar a afectadaos, 
principalmente por inundaciones, 
en el departamento sureño Valle, 
vecino de El Salvador. Hasta aho-
ra, Honduras ha contabilizado un 
total de 5 mil 87 afectados y cerca 
de un centenar de evacuados.

Todos los años, la temporada 
de lluvias deja decenas y hasta 
cientos de muertes además de 
cuantiosos daños en la infraes-
tructura en Centroamérica, una 
de las regiones más vulnerables 
al cambio climático.

Demanda Lula a 
su gobierno 
agilizar combate 
a criminales en 
la Amazonia

Lluvias en Ecuador, Chile y Centroamérica 
dejan 23 muertos y miles de damnifi cados

Signa el mandatario contrato 
para extender la presencia policiaca 
en la selva tropical brasileña

Trece personas han fallecido en El Salvador 
y Guatemala //Comienzan las evacuaciones 
en Honduras debido a inundaciones
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MINISTRA ARGENTINA VISITA PRISIÓN EN EL SALVADOR

▲ La ministra de Seguridad argentina, Patricia 
Bullrich, visitó el domingo una cárcel de máxima 
seguridad de El Salvador donde están confi nados 
miles de pandilleros. Se reunirá con varios 
funcionarios con el fi n de conocer las estrategias 
del presidente Nayib Bukele para disminuir los 
índices de violencia. “Como fruto de la reunión 
bilateral entre el presidente Nayib Bukele y el 
presidente Javier Milei, damos la bienvenida a la 

ministra Patricia Bullrich, al país más seguro de 
América Latina”, informó en la red social X el 
ministro de Seguridad salvadoreño, Gustavo 
Villatoro. “Iniciamos nuestro recorrido visitando el 
Centro de Confi namiento del Terrorismo (Cecot), la 
cárcel de máxima seguridad más grande de 
América”, agregó Villatoro, quien acompañó la 
información con fotografías de Bullrich recorriendo 
el penal. Foto tomada de la cuenta de X de Bullrich



HÉCTOR BRISEÑO 
Y SERGIO OCAMPO  
CORRESPONSALES 
ACAPULCO, GRO.

El presidente municipal electo de 
Copala, Guerrero, Salvador Villal-
va Flores, capitán retirado de la Se-
cretaría de Marina, fue asesinado 
a balazos la madrugada del lunes, 
informó la Fiscalía General del Es-
tado (FGE).

El homicidio fue perpetrado al-
rededor de las 3 de la mañana en 
la carretera federal Acapulco-Pi-
notepa Nacional, a la altura de San 
Pedro Las Playas, en la zona rural 
del puerto.

Villalva Flores viajaba en un au-
tobús que fue interceptado por su-
jetos armados que se desplazaban 
en un vehículo. Obligaron al chofer 
de la unidad a detenerse, abordaron 
el automotor y balearon de muerte 
al alcalde electo. En el ataque una 
mujer resultó lesionada. 

Salvador Villalva provenía de 
la Ciudad de México y se dirigía a 
Copala, después de sostener varias 
reuniones en las instalaciones de la 
Secretaría de Marina.

La FGE dio a conocer que inició 
una carpeta de investigación por el 
delito de homicidio calificado con-
tra el marino en retiro, quien ganó 
los comicios del 2 de junio para la 
alcaldía de Copala por el partido 
México Avanza, de registro local. 

Agentes de la Policía Investiga-
dora Ministerial y de Servicios Pe-
riciales acudieron al lugar donde se 
cometió el homicidio y efectuaron 
los actos de investigación corres-

pondientes, señaló la fiscalía de 
Guerrero. 

“La FGE refrenda su compro-
miso con las y los guerrerenses de 
procurar el acceso a la justicia y el 
combate a la impunidad”, apuntó la 
institución en el boletín que emitió 
acerca del asesinato del político de 
Copala, municipio de la región de 
Costa Chica de Guerrero.

El 29 de junio de 2023 fue en-
contrado en un paraje del muni-
cipio de Cuautepec el cadáver con 
huellas de tortura de Jesús Gonzá-
lez, coordinador del Partido Verde 
Ecologista de México en Copala, un 
día después de que fue privado de 
la libertad. 

Luego del crimen de González, 
quien era amigo cercano de Salva-
dor Villalva, éste decidió postular-
se por la presidencia municipal de 
Copala.

En este contexto, la goberna-
dora Evelyn Salgado condenó “de 
manera enérgica los deleznables 
acontecimientos en los que perdió 
la vida el presidente electo de Copa-
la, Villalva Flores. Expreso mi más 
sentido pésame y me solidarizo con 
familiares, amigos y simpatizantes 
del alcalde electo”.

Agregó que solicitó a la FGE rea-
lizar las investigaciones necesarias 
con prontitud y eficiencia, para ga-
rantizar el acceso a la justicia y que 
el asesinato no quede impune.

El pasado 29 de mayo, el candida-
to de la alianza PRI, PAN y PRD, a la 
alcaldía de Coyuca de Benítez, José 
Alfredo Cabrera Barrientos, fue ul-
timado a tiros durante su cierre de 
campaña, en la comunidad de Las 
Lomas, en la Costa Grande.

Cristóbal 
Castañeda es 
nuevo titular 
de Seguridad 
en el Edomex

CRISTINA GÓMEZ, RICARDO 
MONTOYA Y CÉSAR ARELLANO 
CORRESPONSALES Y REPORTERO

La Comisión Nacional de Búsqueda 
(CNB) dio a conocer que anoche fue 
localizada en la ciudad de Queréta-
ro Cecilia Patricia Flores Armenta, 
lideresa de la agrupación Madres 
Buscadoras de Sonora y de Méxi-
co, reportada como desaparecida 
por su hija, Milagros Flores, quien 
informó que perdió comunicación 

con ella la noche del domingo.
En su cuenta de la red social X, 

la CNB reportó: “Cecilia Flores ha 
sido localizada con vida cerca de las 
7:30 PM. Personal de la @Segob 
(Secretaría de Gobernación) ingre-
só a su domicilio, donde la encontró 
con un cuadro médico delicado, es-
tá siendo atendida por personal de 
la Cruz Roja y será trasladada a un 
hospital para estabilizar sus sínto-
mas”, mismos que el organismo no 
detalló.

Fuentes no oficiales aseguraron 

que se encontró a Flores Armenta 
en una vivienda de la calle Enreda-
deras, en la colonia Álamos de la ca-
pital queretana, adonde la activista 
llegó el domingo por la noche prove-
niente de la Ciudad de México, sin 
informar a su hija Milagros que se 
encontraba allí.

La hija de Ceci Flores pidió al 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador y a la virtual presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum Pardo, 
que la ayudaran a localizar a su 
madre. “Por favor, usted también 
es hija póngase en mis zapatos y 
ayúdenos hacer (sic) la localización 
de mi mamá más fácil”, le solicitó a 
la ex jefa de Gobierno de la Ciudad 
de México. 

La CNB, al igual que sus simila-

res estatales y de la capital del país, 
emitieron fichas para localizar a 
Flores Armenta. Ante la desapa-
rición durante casi 24 horas de la 
madre buscadora, organismos de 
derechos humanos también de-
mandaron localizar a la activista a 
la brevedad.

Perdió contacto el domingo

El último contacto que Flores Ar-
menta tuvo con su familia ocurrió 
el domingo, y su desaparición se 
reportó oficialmente a través de 
una denuncia ayer a las 11:20 horas. 

“Dejé de saber de ella a las 10:45 
del domingo, cuando me envió el 
último mensaje, tras llamar a su 
número me ha mandado a buzón y 

al momento su teléfono sigue apa-
gado”, dijo Milagros, quien encabe-
za el colectivo Jóvenes Buscadores 
de Sonora. 

Ceci Flores, incluida en el progra-
ma de protección a activistas y de-
fensores de los derechos humanos, 
es madre soltera de seis hijos, dos 
de ellos desaparecidos a la fecha. El 
año pasado su nombre figuró en la 
lista de cien mujeres más influyen-
tes en el mundo que publica la BBC.

En una entrevista que concedió 
a La Jornada, Flores Armenta dijo 
que en caso de ser víctima de des-
aparición forzada, los colectivos 
de personas ausentes saldrían a 
buscarla, “porque así como hemos 
estado con otras familias, así habrá 
quienes estén con la mía”. 
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Asesinan al alcalde electo 
de Copala, Salvador Villalva  
El capitán en retiro viajaba en 
un autobús que fue interceptado 
por sujetos armados en la 
carretera Acapulco-Pinotepa

Su hija la había reportado 
como desaparecida 

ISRAEL DÁVILA  
CORRESPONSAL 
TOLUCA, MÉX.

La gobernadora del estado de Méxi-
co, Delfina Gómez Álvarez, nombró 
a Cristóbal Castañeda Camarillo se-
cretario de Seguridad del estado de 
México, luego de que ayer renunció 
al cargo Andrés Andrade Téllez.

Castañeda Camarillo se desem-
peñó desde marzo pasado de ase-
sor en materia de seguridad de la 
administración estatal. Participó 
en la definición de estrategias y en 
las mesas para la construcción de la 
paz que a diario encabeza la manda-
taria morenista. 

El nuevo secretario de Seguridad 
mexiquense es teniente coronel del 
Ejército, graduado del Colegio Mili-
tar y laboró en el área de inteligen-
cia de la Secretaría de la Defensa 
Nacional; además, fue director ad-
junto de Banjercito. 

De 2017 a 2023 Castañeda Ca-
marillo fungió como secretario de 
Seguridad en el estado de Sinaloa, 
primero en la administración del 
priísta Quirino Ordaz y luego con 
el morenista Rubén Rocha. Partici-
pó en la captura de Iván Archivaldo 
Guzmán, hijo del narcotraficante 
Joaquín El Chapo Guzmán Loera, 
operativo que se le conoce como el 
Culiacanazo.

Tras hacer oficial su salida del 
gobierno de la entidad, Andrade 
Téllez, quien estuvo al frente de 
la dependencia los primeros 275 
días del gobierno de Delfina Gó-
mez agradeció a la gobernadora la 
oportunidad de haber colaborado 
en su administración.

Aseguró que durante su gestión, 
en la Secretaría de Seguridad se 
obtuvieron “logros históricos” en 
la  materia, aunque también reco-
noció que “falta mucho por hacer 
para lograr un estado más seguro”.

▲ El presidente municipal electo en Copala, Guerrero, Salvador 
Villalva Flores, quien fue asesinado ayer en la madrugada cuando 
se dirigía a ese municipio, proveniente de la Ciudad de México, 
después de sostener varias reuniones en las instalaciones de la 
Secretaría de Marina. Foto La Jornada

Localizan viva a Cecilia Flores, lideresa de Madres Buscadoras 
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ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL 
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS.

Desplazados de Tila advirtieron que 
si en los próximos días no hay solu-
ción para el retorno a sus hogares, 
“plantearemos ir a una conferencia 
mañanera, a hacer un plantón en el 
Zócalo o incluso iniciar una huelga 
de hambre frente al Palacio Nacio-
nal porque, la verdad, no podemos 
entrar al pueblo con gente amena-
zándonos todo el tiempo”.

Señalaron que “si regresan a sus 
casas, pasará lo mismo, y más gra-
ve que antes, porque ya ha sucedido 
como cinco veces, ya que siguen las 
amenazas del grupo conocido como 
los Autónomos de sacar a todos los 
habitantes del municipio”.

En entrevista para el noticiario 
vespertino de la estación Suprema 
Radio, con sede en San Cristóbal de 
las Casas, uno de los representan-
tes de los más de 4 mil desplazados 
(según cifras de la Fiscalía General 
del Estado) que se identificó como 
Jorge, afirmó que miembros de los 
Autónomos asesinaron a un carni-
cero de nombre Carlos Hernández 
Calín, “quien fue mi compañero en 

la preparatoria e hirieron a dos de 
sus acompañantes”.

Insistió: “la situación sigue muy 
crítica, ya que siguen las amenazas 
de muerte contra los compañeros. 
Vamos a seguir en pie de lucha por-
que no hay garantías para regresar, 
los criminales siguen sueltos y ar-
mados y lo peor de todo es que sa-
bemos dónde están y el Ejército y la 
policía no quieren hacer algo”.

Manifestó que en ocasiones an-
teriores “ha pasado que llegan los 
militares, se quedan uno o dos me-
ses, se van o los corren los mismos 
Autónomos y otra vez comienzan los 
problemas y las agresiones”.

Con el ingreso de las fuerzas de 
seguridad federal y estatal, el 7 de 
junio, salieron de la cabecera de Ti-
la, al norte de la entidad, más de 4 
mil personas hacia la localidad de 
Petalcingo y al vecino municipio 
de Yajalón, donde las autoridades 
de los tres niveles instalaron alber-
gues temporales para brindarles 
atención.

Los desplazados responsabili-
zan de la violencia en Tila al alcal-
de Limber Gutiérrez Gómez, que 
junto con su mujer, la pevemista 
Sandra Luz Cruz, ha gobernado la 
demarcación durante 21 años. 

Falleció Leonel Ferrer, defensor de los 
derechos de los trabajadores en Ecatepec 

Desplazados de 
Tila amagan con  
ayuno y plantón 
en la CDMX

JAVIER SALINAS CESÁREO 
CORRESPONSAL
ECATEPEC, MÉX.

Leonel Ferrer Sosa, activista social 
y obrero de Ecatepec, quien laboró 
durante 36 años en la desaparecida 
fábrica Sosa Texcoco, falleció el do-
mingo. Luchó por los derechos de 
los trabajadores de Ecatepec y de 
la zona metropolitana del valle de 
México desde la década de los 80; 
uno de sus esfuerzos más recorda-
dos es su participación en la huelga 
de seis años en Sosa Texcoco.

En el libro Memorial de los tra-
bajadores de Sosa Texcoco, su vida 
y sus sueños a lo largo de siete déca-
das, coordinado por la Universidad 
Autónoma Metropolitana, y publi-
cado recientemente, Ferrer Sosa 
relató la creación de la empresa 
en un contexto histórico, político 
y social singular, la huelga que sos-
tuvieron sus empleados, hasta el 
cierre de la fábrica.

Hace un mes, a propósito de la 

presentación del volumen, el ac-
tivista concedió una entrevista a 
La Jornada, en la cual expuso que 
“fueron 36 años los que trabajé en 
la Sosa Texcoco y la importancia 
era que les dio auge a varios mu-
nicipios de la región, incluyendo 
Ecatepec, era grandiosa y ahí hici-
mos historia gracias al apoyo de los 
compañeros”.

Sostuvo que lo narrado en el libro 
“es sólo una parte de lo que fue So-
sa Texcoco y su sindicato”. 

Apuntó que la huelga comenzó 
en 1991 estando él al frente del co-
mité ejecutivo del sindicato, cuan-
do los dueños le exigieron reducir 
la plantilla laboral. La factoría llegó 
a tener mil 200 obreros y 40 apren-
dices, y terminó con 622 operarios.

“Hoy ya descansa un ser huma-
no entregado a los principios más 
hermosos que un hombre puede 
poseer. Nos acompañará siempre 
su legado de honestidad y lucha por 
los demás. Agradezco a Dios y a la 
vida haber compartido estos últi-
mos años con don Leonel Ferrer. 

Lo extrañaré siempre, pero nos de-
ja su lucha que trascenderá a través 
de su gran familia y comunidad”, 
escribió en redes la alcaldesa electa 
en  Ecatepec, la morenista Azucena 
Cisneros.

A su vez Fabián Ferrer, nieto del 
activista, expresó: “Me enseñaste 
tantas cosas, siempre has sido y 
serás mi modelo a seguir, prometo 
esforzarme para llegar a ser como 
tú algún día. Fuiste bondadoso, 
honrado, sin ambiciones, obrero y 
luchador social, pero, sobre todo, 
un hombre maravilloso que nos 
daba amor a manos llenas a mí y a 
toda la familia. Te amo, abuelito, 
te alcanzo pronto”.  ALONSO URRUTIA 

Y EMIR OLIVARES 

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador salió en defensa del go-
bernador emecista de Nuevo León, 
Samuel García, quien, dijo, “enfren-
ta algo más allá que una campaña 
mediática. Está siendo víctima de 
acoso, de fuertes presiones, incluso 
personas no identificadas golpeando 
a sus colaboradores cercanos. “Va 
un colaborador en su carro, lo blo-
quean, lo paran, es gente que no está 
identificada que trabaje en ninguna 
dependencia, lo bajan de manera ar-
bitraria, brutal, y los golpean.”

En la conferencia matutina infor-
mó que ya instruyó a sus colabora-
dores a presentar un escrito ante 
la Fiscalía General de la República  
para que se haga una investigación 
porque eso no se puede permitir. 

Sostuvo que a nadie conviene que 
haya inestabilidad en los gobiernos 
estatales pues además “siempre hay 

intereses políticos. Hagan la cuenta, 
se los dejo de tarea, de cuántos go-
bernadores quitó (Carlos) Salinas”

López Obrador pidió a quienes 
están promoviendo estos actos 
vandálicos contra funcionarios 
del gobierno de Nuevo León  que 
abandonen esas prácticas porque 
independientemente del origen 
partidista del gobernador se tiene 
que buscar siempre la estabilidad 
política y no permitir esas conduc-
tas, “mucho menos cuando estos 
actos, se presumen, vienen de otras 
instancias de gobierno o de grupos 
políticos facciosos. Porque no nos 
conviene en México la discordia, la 
inestabilidad política”.

El mandatario federal comentó 
que García enfrenta también cues-
tionamientos de medios locales 
influyentes que, acusó, manipulan 
mucho la realidad del estado. “Pue-
de ser que se tengan esas campañas, 
está bien, pero no llegar a la agre-
sión; no le conviene al pueblo de 
Nuevo León ni de México”. 

AMLO defi ende a Samuel 
García: “es víctima de 
acoso y fuertes presiones” 

CARLOS GARCÍA 
CORRESPONSAL 
LEÓN, GTO.

Como Joaquín Jonathan y Brayan 
Manuel fueron identificados los dos 
sujetos arrestados por su presun-
ta participación en el asesinato de 
cuatro mujeres y dos menores en 
esta ciudad el 9 de junio. La Fiscalía 
General del Estado de Guanajuato 
(FGE informó que los nombres y 
fotos de los sujetos aparecieron 
en una manta que presuntos gru-
pos criminales colocaron en la vía 
pública el 12 de junio, en la que los 

señalaron como los responsables 
del multihomicidio.

“El análisis de videos, elementos 
balísticos, entrevistas de testigos, 
permitió identificar, ubicar y dete-
ner a los inculpados en el crimen”, 
sostuvo la FGE. Agregó que hay 
pruebas que acreditan su partici-
pación en el homicidio y en otros 
ilícitos. Indicó que en las próximas 
horas los sujetos serán llevados an-
te la autoridad competente, para 
que un agente del Ministerio Públi-
co les formule imputación y solicite 
su vinculación a proceso penal.

El 12 de junio, la policía de León 
arrestó a un hombre que al parecer 

colocó dos mantas donde un grupo 
criminal reveló los nombres y las fo-
tos de cinco individuos que habrían 
perpetrado el crimen múltiple, en-
tre ellos los de Joaquín Jonathan y 
Brayan Manuel.

A las 22 horas del 9 de junio, al 
menos cuatro hombres ingresaron 
a una vecindad en la colonia Indus-
trial, municipio de León y mataron 
a Naomi Narayama, Aracely, Nayeli 
Yareck y Ana Cristina, un bebé y 
un niño.

Minutos antes de los homicidios, 
elementos de la Guardia Nacional 
ingresaron al domicilio y salieron 
con una bolsa de plástico.

Identifi can a 2 detenidos por presuntos  
vínculos con multihomicidio en León

EXIGEN GARANTÍAS PARA SU RETORNO

▲ Uno de los esfuerzos más 
recordados del luchador social 
Leonel Ferrer Sosa, fallecido el 
domingo, es su participación en 
la huelga de seis años en la hoy 
extinta fábrica Sosa Texcoco, 
en Ecatepec, estado de México.
Foto La Jornada 
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RAÚL ROBLEDO
CORRESPONSAL 
MONTERREY. NL

El gobernador emecista de Nue-
vo León, Samuel García Sepúl-
veda, anunció ayer la suspensión 
de clases a partir del miércoles 
por la tarde, debido a las fuertes 
lluvias que, se prevé, caerán en 
la entidad; mientras la jornada 
laboral para burócratas del es-
tado quedará a consideración de 
realizar home office”. 

El mandatario agregó que la 
interrupción de las actividades 
escolares para el día 19 será en  
el turno vespertino, el jueves 
continuará y habrá la posibilidad 
de que los estudiantes tampoco 
asistan el viernes.

“Yo sé que Monterrey soñaba 
con estas precipitaciones, tras 
siete años de sequía, pero para 
que se den una idea, los vientos 
de una tormenta tropical pue-
den llegar hasta 120 kilómetros 
por hora”, agregó.

Previó que el meteoro cause 
fallas en el suministro de agua y 
luz. García Sepúlveda solicitó a 
la iniciativa privada considerar 
la posibilidad de que sus emplea-
dos trabajen desde casa.

Se espera una 
gran recuperación 
de las presas 

Subrayó que se espera una gran 
recuperación de las presas, pero 
el mayor “reto es evitar trage-
dias”, por lo que pidió a la pobla-
ción estar en alerta máxima y no 
salir durante esos dos días si no 
es necesario. 

El gobernador encabezó ayer, 
junto con el director de Protec-
ción Civil, Érik Cavazos; el di-
rector de Agua y Drenaje, Juan 
Ignacio Barragán, y el secretario 
General de Gobierno, Javier  Na-
varro, la sesión extraordinaria 
del Consejo Estatal de Protec-
ción Civil para tomar medidas 
preventivas y evitar graves 
daños.

Gloria Bazán, directora es-
tatal del Sistema para el De-
sarrollo Integral de la Familia, 
anunció que en el territorio se 
habilitaron 141 refugios tempo-
rales con capacidad de 20 mil 
213 personas.

La Comisión Nacional del 
Agua informó que, según los 
pronósticos, las lluvias del ciclón 
tropical 1 en el Golfo de México 
impactaría principalmente en el 
sur de Nuevo León.

Estimó que habrá precipita-
ciones, de intensas a torrencia-
les, en Coahuila, Tamaulipas y 
San Luis Potosí, además de vien-
tos de entre 70 y 90 kilómetros 
por hora.

Zozobra de migrantes ante crecida del cauce del Suchiate

Mañana 
suspenden 
clases en NL  
por previsión 
de lluvias 
intensas

ÉDGAR H. CLEMENTE  
CORRESPONSAL  
SUCHIATE, CHIS. 

Unos 2 mil migrantes que mantie-
nen un campamento improvisado 
en las márgenes del río Suchiate, 
que divide a México y Guatemala, 
padecen a diario las intensas lluvias 
de la temporada lo que ha provoca-
do la crecida del cauce. 

El pasado fin de semana la locali-
dad registró la mayor precipitación 
de todo el estado, con 152 milíme-
tros, lo que provocó que el río casi 
alcanzara su nivel máximo. 

“Está lloviendo desde hace cinco 
días y no se puede dormir aquí, hay 
que agarrar para las calles. El río  

se desbordó y llegó hasta la orilla”, 
contó la venezolana Maritza Mén-
dez. Los extranjeros se vieron obli-
gados a desalojar la ribera donde 
tenían instaladas carpas y lonas, y 
se dispersaron por la ciudad. 

Méndez tomó a sus tres hijos, 
levantó sus pocas pertenencias y 
buscó guarecerse bajo el techado 
de un negocio. Otros optaron por el 
domo del parque central y sólo un 
centenar acudió a un refugio habi-
litado por Protección Civil. 

“Estuvo lloviendo toda la tarde, y 
ya en la noche el río ya había avan-
zado tres o cuatro metros hacia el 
campamento, todo mundo se tuvo 
que retirar hacia arriba, gracias a 
Dios no pasó a mayor cosa, pero sí 
creció fuerte”, agregó Gustavo Ar-

teaga, también de Venezuela.
Los indocumentados viven con 

el temor constante de que se des-
borde el río y cause estragos, o que 
incluso arrastre a uno de ellos ya 
que utilizan el caudal para bañar-
se, lavar su ropa e incluso los niños 
juegan en las orillas.

“Son muy repentinas las crecidas, 
si no nos percatamos a tiempo los 
pequeños juegan en la orilla, uno es-
ta ayudando a la gente de las balsas 
a jalar y se viene de pronto y puede 
llevarse vidas”, alertó Arteaga.

Debido a esta situación hay de-
cenas de personas enfermas de tos, 
diarrea, fiebres y otras infecciones, 
según los testimonios. Por ello, los 
migrantes pidieron a las autorida-
des les brinden atención. 

Algunos llevan hasta dos se-
manas esperando que el Instituto 
Nacional de Migración les facilite 
autobuses para trasladarlos a otras 
ciudades, pues no quieren arries-
garse a caminar por la carretera, 
como lo hacen otros grupos, por 
temor a ser víctimas de la delin-
cuencia.

“Es exponernos a que nos se-
cuestren, muchas personas se han 
ido caminando, pero se los han lle-
vado”, comentó Maritza.

Y aunque las autoridades han 
advertido a los extranjeros de los 
riesgos de cruzar el cauce en las 
actuales condiciones, lo siguen 
haciendo a través de balsas que 
operan en la zona las cuales han 
triplicado el costo. 

PATRICIA VÁZQUEZ, 
IVÁN SÁNCHEZ, ELIO HENRÍQUEZ 
Y MARTÍN SÁNCHEZ 
CORRESPONSALES

Las fuertes lluvias que se registran 
en el sur del Quintana Roo conti-
nuaron ayer en la madrugada y se 
extendieron a Isla Mujeres, Benito 
Juárez, Puerto Morelos, Lázaro 
Cárdenas, Solidaridad y Tulum, 
municipios del norte de la entidad, 
informó la Coordinación Estatal de 
Protección Civil.

En tanto, el Servicio Meteorológi-
co Nacional (SMN), pronosticó que 
en esas comunidades habrá preci-
pitaciones de fuertes a puntuales 
muy fuertes, descargas eléctricas 
y posible granizada. Además activó 
protocolos de alerta y protección a 
la población por la integración del 
potencial ciclón tropical Uno, que 
afectará a los estados de Chiapas, 
Tabasco, Campeche, Yucatán y 
Quintana Roo.

Tras las precipitaciones en Che-
tumal entre la noche del viernes y la 
madrugada del sábado, el Ejército 
implementó el Plan DN-III, y conti-
núa llevando despensas a familias 
damnificadas.

Autoridades educativas de Quin-
tana Roo anunciaron que debido 
a que en gran parte de la entidad 
continúa la lluvia, las actividades 
educativas se suspendieron en los 
municipios sureños de Othón P. 
Blanco (Chetumal) y Bacalar.

Asimismo cerraron los puertos a 
embarcaciones menores y se can-
celaron las actividades náuticas 
recreativas; sólo quedaron abier-
tas las rutas federales (ferries de 
pasajeros y de carga rodada) Playa 
del Carmen, Cozumel y Cancún-
Isla Mujeres. La actividad cañera 
también quedó paralizada en el sur 
de Quintana Roo para garantizar la 
seguridad de agricultores.

Igualmente, los equipos de emer-

gencia siguieron laborando al sur 
del estado, donde se limpia y retira 
agua de las calles.

A su vez, la Secretaría de Salud 
estatal intensificó acciones de con-
trol larvario en Chetumal para com-
batir al dengue.

Alertan por tormenta 
tropical Alberto

En tanto, los gobiernos estatales de 
Tamaulipas, Veracruz y Chiapas, lo 
mismo que Protección Civil de Yu-
catán, alertaron a la población an-
te el pronóstico del SMN del ciclón 
tropical Uno, que en las primeras 
horas de hoy mantendría su movi-
miento hacia el nornoroeste, sobre 
el Golfo de México, intensificándose 

por la tarde de hoy a la tormenta 
tropical Alberto, con vientos de 63 
a 118 kilómetros por hora. El SMN 
dio a conocer que el centro del 
potencial ciclón Uno, se localizó 
anoche 245 kilómetros al norte de 
Frontera, Tabasco, y 595 kilóme-
tros al este-sureste de La Pesca, 
Tamaulipas, con vientos máximos 
sostenidos de 65 kilómetros por 
hora.

Dijo esperar que su amplia circu-
lación ocasione lluvias torrenciales 
en cinco estados, que podrían origi-
nar visibilidad reducida, deslaves, 
encharcamientos o inundaciones, al 
igual que incremento de los niveles 
de ríos y arroyos.

Asimismo previó vientos con ra-
chas de 60 a 80 kilómetros por ho-

ra y posible formación de trombas 
marinas en las costas de Yucatán 
y Quintana Roo, además de oleaje 
de dos a cuatro metros de altura en 
costas de Yucatán y Quintana Roo, 
por lo que se estableció una “zona 
de vigilancia por efectos de tormen-
ta tropical desde la desembocadura 
del río Grande hasta Boca de Ca-
tán, Tamaulipas”.

Activan protocolos ante potencial 
formación del ciclón tropical Uno 

ARRECIAN PRECIPITACIONES PLUVIALES EN CASI TODO QR

▲ Autoridades educativas de 
Quintana Roo anunciaron que 
debido a que en gran parte de 
la entidad continúa la lluvia, 
las actividades educativas se 
suspendieron en los municipios 
de Chetumal (en la imagen) y 
Bacalar. Foto La Jornada 



HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado R O S A, 

terminación de placa 7 y 8 y holograma de 
verifi cación 1 y 2 

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 50 14
Noreste 67 16

Centro 76 13
Suroeste 86 15
Sureste 82 16

pm-10 máximo hora
Noroeste 50 15
Noreste 65 18

Centro 36 18
Suroeste 34 19
Sureste 59 19

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos
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LAURA GÓMEZ FLORES Y 
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Los bares El Perro Salado y Black, 
donde se ofrecían bebidas alcohó-
licas a menores de edad y excedían 
el aforo, operaban de manera ile-
gal al carecer de permisos, sin que 
fueran sujetos de una verificación 
por las autoridades de la alcaldía 
Cuauhtémoc.

El primero, ubicado en la colonia 
Tránsito, no está registrado en el 
Sistema Electrónico de Avisos y 

Permisos de Establecimientos Mer-
cantiles (Siapem) de la Secretaría 
de Desarrollo Económico (Sedeco), 
mientras el segundo no revalidó su 
permiso el año pasado.

Ayer, las autoridades del Gobier-
no de la Ciudad de México asegura-
ron que se interpondrán denuncias 
penales en contra de los dueños de 
ambos bares y de los propietarios 
de los inmuebles que los alberga-
ban, pues se han detectado faltas en 
ambas partes luego de que fueron 
suspendidos.

El jefe de Gobierno, Martí Batres, 

señaló que muchas veces los propie-
tarios de los inmuebles se deslindan 
y las empresas desaparecen, y luego 
abren con otra razón social, a veces 
hasta en el mismo lugar; entonces, 
“se tiene que combatir las dos res-
ponsabilidades: la de quien tiene el 
inmueble y lo presta y permite y to-
lera situaciones como ésas, como la 
de los empresarios que lo alientan”, 
puntualizó. 

“Se están juntando los datos para 
ubicar perfectamente bien contra 
quiénes van dirigidas estas denun-
cias (…), porque tiene que haber 

consecuencias, no se puede poner 
en riesgo así a la gente”, declaró.

Permisos vencidos

De acuerdo con los registros del 
Siapem, la última revalidación de 
permiso de impacto zonal de la em-
presa Terraza Francisco I. Madero 
SA de CV, cuyo representante legal 
es Jesús Guillermo Rentería Hoyo, 
se realizó el 8 de febrero de 2021.

Desde ese año operaba el nego-
cio denominado Terraza Madero 
Black, en Francisco I. Madero 20, 
local 601, donde eventos como Vo-
caFest eran constantes, sin que fue-
ra clausurado, a pesar de carecer 
de permiso para operar, señalaron 
fuentes judiciales.

El nombre del dueño del estable-

cimiento, añadieron, “se desconoce, 
pues sólo se tiene el de su apoderado 
legal, pero se está investigando, así 
como un posible contubernio con 
autoridades para haberlo dejado 
operar, aunque ya está clausurado”.

En el caso del bar El Perro Salado 
no aparece un representante legal, 
pero se solicitó información a la Se-
cretaría de Desarrollo Económico 
y a la alcaldía Cuauhtémoc como 
parte de las investigaciones que se 
realizan por el delito de corrupción 
de menores.

Dicho lugar, ubicado en Lorenzo 
Bouturini 193, no está registra-
do en el Siapem y se desconoce si 
cuenta con permiso de la alcaldía, 
por lo que quedó asegurado y bajo 
resguardo de la Fiscalía General de 
Justicia.

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

El Gobierno de la Ciudad de Méxi-
co puso en marcha un programa de 
regularización administrativa para 
negocios con venta de alimentos, 
entre ellos restaurantes, cafeterías, 
loncherías y taquerías, a fin de que 
actualicen sus requisitos para ope-
ra, así como el uso de suelo y los 
programas de protección civil. 

El secretario de Desarrollo Eco-
nómico, Fadlala Akabani, detalló 
que casi la mitad de estos negocios 
no está registrado ante el Sistema 
Electrónico de Avisos y Permisos 
de Establecimientos Mercantiles, 
como establece la ley en la materia.

De acuerdo con el Instituto Na-
cional de Estadística y Geografía, 
en la Ciudad de México existen 44 
mil 98 establecimientos mercanti-
les del sector gastronómico, pero 
sólo 23 mil 595 han realizado este 
trámite, refirió.

De ahí que, añadió, se les invita-
rá a iniciar su proceso de regula-
rización, en el que se les brindará 
asesoría jurídica, capacitación, 

desarrollo empresarial y todo el 
acompañamiento para cumplir 
con la normatividad, para lo cual se 
habilitará una ventanilla exclusiva 
en el Centro de Atención Empresa-
rial de la Secretaría de Desarrollo 
Económico, ubicado en avenida 
Cuauhtémoc 899, planta baja. 

Excluye a los de alto impacto

Akabani aclaró que de este acuer-
do –que estará vigente a partir de 
su publicación en la Gaceta Oficial 
de la Ciudad de México y hasta el 
17 de septiembre– quedan exclui-
dos los negocios de alto impacto 
como bares, centros nocturnos y 
discotecas.

Explicó que en este proceso par-
ticiparán las secretarías de Medio 
Ambiente, de Gestión Integral de 
Riesgos y Protección Civil y de De-
sarrollo Urbano y Vivienda. “Estas 
tres instancias van a acompañar 
con personal para la regulariza-
ción de estos establecimientos 
mercantiles”.

Con este procedimiento, señaló, 
se busca reducir los márgenes de 
corrupción y dar certidumbre jurí-
dica a la industria restaurantera y 
gastronómica, que representa uno 
por ciento del producto interno 
bruto de la Ciudad de México.

Comentó que se les brindará ase-
soría para que cuenten con un pro-
grama de protección civil y sepan 
cómo cumplir las medidas de medio 
ambiente y el tipo de utensilios que 
deben usar para la comida a domi-
cilio, y en materia de uso de suelo, 
que estén vigentes y actualizados 
sus derechos.

Apuntó que no se trata de un 
programa punitivo, sino proposi-
tivo y coadyuvante, con el objetivo 
de ponerlos al día  para que puedan 
ejercer sus actividades en las mejo-
res condiciones.

Denunciarán penalmente a dueños 
de los antros Black y El Perro Salado

OPERABAN DE MANERA ILEGAL

La querella incluirá a propietarios de inmuebles // 
Indagan contubernio de la alcaldía Cuauhtémoc

Habilita Sedeco ventanilla para regularizar 
negocios de comida y reducir la corrupción
De 44 mil 98, casi 
la mitad no están 
registrados, señala 
Akabani // Rechaza 
que el programa 
sea punitivo

▲ Luego de la agresión a un periodista y su hijo por 
empleados del restaurante de mariscos El 
Camarón Guasaveño, ubicado en la colonia Obrera, 
tras no hacerse responsables de un golpe en su 

auto, autoridades de la alcaldía Cuauhtémoc 
clausuraron el establecimiento tras la denuncia 
iniciada ante la fiscalía capitalina por el delito de 
lesiones dolosas. Foto Alfredo Domínguez
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SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

En los juicios interpuestos contra 
la repartición de diputaciones plu-
rinominales, partidos políticos de 
oposición e incluso candidatos que 
quedaron excluidos de la asigna-
ción final, solicitaron invalidar los 
escritos de los siete aspirantes que 
pidieron ser considerados como di-
putados uninominales de los par-
tidos Verde (PVEM) y del Trabajo 
(PT), así como anular el acuerdo 
del Instituto Electoral de la Ciudad 
de México (IECM).

Si bien el Tribunal Electoral 
capitalino tenía registradas ape-
nas tres impugnaciones contra la 
distribución de curules de repre-
sentación proporcional, se ha tra-
mitado al menos una decena por 
los partidos de oposición y candi-
datos afectados con la designación, 
entre ellos la candidata del PVEM 
Martha Aguilar, la panista Gabriela 
Salido, los priístas Jhonatan Col-

meras y Fausto Zamorano, y hasta 
Mariana Moguel, quienes además 
de denunciar la presunta sobrerre-
presentación a favor de Morena, 
afirmaron que son inválidos los es-
critos de los aspirantes de la candi-
datura común Sigamos Haciendo 
Historia, pues hicieron campaña a 
favor del partido guinda.

Tanto el documento del PRI, 
como el de la diputada Gabriela 
Salido, mencionan el caso del di-
putado Gerardo Villanueva, quien 
pidió pertenecer al PVEM, pero 
en la actualidad es legislador de 
Morena y militante de ese partido 
desde noviembre de 2013.

“A todas luces es claro que se 
trata de una acción concertada 
con la finalidad de adelgazar ar-
tificial e ilegalmente el grupo par-
lamentario de Morena, y con ello 
alcanzar para el mismo partido 
una mayor asignación de diputa-
dos por el principio de represen-
tación proporcional”, refiere el 
escrito de Salido.

La candidata del PVEM Martha 
Aguilar, que terminó siendo ex-
cluida, aseguró que el convenio 
de candidatura común establece 
el grupo parlamentario al que iban 
a pertenecer los ganadores, lo cual 
en su momento no fue impugna-
do por ningún partido, por lo que 
su asignación a Morena debe ser 
cumplida.

“Aceptar modificaciones al 
convenio posterior a la elección 
implica vulnerar de manera fla-
grante los principios de legalidad 
y certeza jurídica, pues con el ac-
to que impugno ante la autoridad 
electoral abre la puerta a la incer-
tidumbre”.

El Partido Acción Nacional ase-
guró que “es absolutamente par-
cial, alevoso y ventajoso que una 
persona candidata, por sí o por im-
pulso o presión de una fuerza po-
lítica, pueda elegir el lugar donde 
debe contabilizarse el triunfo para 
efectos de la sobrerrepresentación

“Conceder a la persona can-
didata electoral la potestad de 
decidir a qué partido será atri-
buido su triunfo en un momento 
posterior a la jornada electoral, 
es decir, después de que el pueblo 
decidió en las urnas, no sería otra 
cosa que una traición a la volun-
tad popular”.

LAURA GÓMEZ FLORES

Por segunda ocasión fue diferida 
la audiencia inicial para formular 
imputaciones a 14 empresarios pre-
suntamente relacionados con la red 
de corrupción conocida como cártel 
inmobiliario en la demarcación te-
rritorial de Benito Juárez.

En las salas orales del Poder Ju-
dicial de la Ciudad de México en el 
Reclusorio Norte, el juez de control 
fijó una nueva fecha ante la inasis-
tencia de varios implicados y que 
los defensores particulares no están 
completamente informados de la 
carpeta de investigación.

Algunos representantes jurídicos 
señalaron que no conocen el delito 
que se imputa a sus clientes y no 
han podido conocer todos los regis-
tros de la indagatoria, que consta de 
30 mil fojas, por lo cual no podrían 
hacer válido su derecho a una de-
fensa justa.

Los imputados que sí llegaron y 
sus defensas ingresaron a la sala 
1, donde el juez Enrique García 
Garrido determinó aplazarla pa-
ra el lunes 7 de octubre, debido 
a la inasistencia de varios de los 
requeridos.

La carpeta de investigación ini-
ciada por la Fiscalía General de 

Justicia de la Ciudad de México 
contra empresarios del sector de 
la construcción, entre quienes 
está Luis Vizcaíno, ex director de 
Jurídico y Gobierno de la alcaldía 
Benito Juárez, es por asociación 
delictuosa.

El ex funcionario fue sentencia-
do a cuatro años de prisión por el 
delito de enriquecimiento ilícito en 
un proceso abreviado, al aceptar 
su responsabilidad penal tras soli-
citar dinero, propiedades y favores 
a empresarios a cambio de autori-
zar nuevas construcciones, pero se 
mantiene en prisión domiciliaria 
por otros delitos que se le imputan.

Fuentes judiciales informaron 
que los empresarios citados a la 
audiencia son Mario Rosendo Ta-
pia, Miguel Omar, Eduardo y Carlos 
Serio Sucar, Guillermo Serio Asaf, 
José, Carlos y Jorge Serio Canaan, 
Luis Hernández, Alejandro Rangel, 
Alexis Braun Burillo, Jorge Ibar-
guengoitia y Federico Baptista.

Sin embargo, se abstuvieron de 
dar a conocer quiénes no acudieron 
a esta audiencia, que fue aplazada 
por primera vez el 14 de junio, de-
bido también a la inasistencia de 
algunos empresarios, y a que sus 
defensas no habían recibido la car-
peta de investigación y desconocían 
el o los delitos que les imputan.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

La mitad de las 16 alcaldías de la 
Ciudad de México superaron el 
umbral de 70 por ciento de parti-
cipación en el pasado proceso elec-
toral para la jefatura de Gobierno, 
informó el Instituto Electoral de la 
Ciudad de México (IECM).

De acuerdo con datos del Siste-
ma de Cómputos Distritales y de 
Demarcación (Sicodid), la alcaldía 
Benito Juárez fue donde se registró 
la mayor cifra, con 76.9 por ciento 
de electores; seguida de Coyoacán 
y Miguel Hidalgo, con 73.2 por 
ciento; Cuajimalpa, con 73 por 
ciento; Azcapotzalco, con 72.3 por 
ciento; Magdalena Contreras, 71.1 
por ciento; Álvaro Obregón, 70.9 
por ciento, y Tlalpan, con 70.2 por 
ciento.

En total, en esas demarcaciones 
acudieron a votar 2 millones 369 
mil 448 ciudadanos, de los poco 
más de 3.2 millones de personas 
que integran la lista nominal.

Las demarcaciones donde hubo 
menor asistencia fueron Tláhuac, 
con 64.8 por ciento, y Xochimilco y 
Milpa Alta, con menos de 66.1 por 
ciento, respectivamente. En la lis-
ta destaca la alcaldía Cuauhtémoc, 
donde participaron 68.5 por 

ciento de los electores; le siguen 
Iztapalapa, Gustavo A. Madero, 
Venustiano Carranza e Iztacalco.

Fue menor 1.2 por ciento

En general, la participación en 
los recientes comicios de la Ciu-
dad de México fue 1.2 por ciento 
menor que en 2018, cuando se 
registró 70.7 por ciento de vota-
ción, contra 69.5 de este año, aun 
cuando las autoridades electorales 
preveían un nuevo máximo histó-
rico. Dicho porcentaje representa 
a 5 millones 564 mil 219 personas 
votantes capitalinas.

En tanto, la respuesta desde el 
extranjero para la elección de jefa-
tura de Gobierno registró un total 
de 45 mil 873 votos, emitidos en las 
tres modalidades de votación habi-
litadas: voto postal, electrónico por 
Internet y presencial, en 23 sedes 
consulares.

Por otra parte, el IECM informó 
que hasta el 15 de julio se realiza-
rán las sesiones de renovación de 
las personas integrantes de las 
coordinaciones de Participación 
Comunitaria en las alcaldías, que 
es la instancia ciudadana entre las 
comisiones de participación comu-
nitaria (copacos) con las alcaldías y 
el gobierno capitalino.

Votaron para jefatura de 
Gobierno más de 70% 
de electores en 8 alcaldías

Difi eren audiencia sobre 
el cártel inmobiliario por 
inasistencia de implicados

EN PUERTA, FUERTES LLUVIAS

▲ Tras la ola de calor en la ciudad, que ayer registró 
una temperatura de 29 grados Celsius, la Secretaría 
de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil 
informó que se prevén fuertes lluvias con actividad 

eléctrica, así como vientos intensos y granizo del 20 
al 27 de junio, por lo que pidió a la población 
mantenerse informada de las actualizaciones 
meteorólogicas. Foto Cristina Rodríguez

Piden partidos y excluidos 
al IECM invalidar acuerdo 
sobre asignación de curules 
En el Tribunal Electoral, al menos 
10 impugnaciones por el reparto 
de diputaciones plurinominales

CUESTIONAN ESCRITOS DE SIETE ASPIRANTES 
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MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

N
O ES VERDAD, el PRD no murió, 
lo mataron a traición. Nadie pen-
só, aquel 5 de mayo de 1989, que el 
partido que llevó por primera vez 
a la izquierda hasta niveles de go-

bierno nunca antes logrados fuera entregado al 
prianismo para que se pudriera en sus manos.

EL CRIMEN SE fraguó una mañana de julio 
de 2012 en una casa que había rentado la Fun-
dación Equipo, que planteaba el reforzamiento 
de la izquierda en el país. En la reunión estaban 
Andrés Manuel López Obrador, Cuauhtémoc 
Cárdenas, Manuel Camacho, Marcelo Ebrard, 
Jesús Ortega y Jesús Zambrano, y hay quien 
asegura que también asistió Juan Ramón de la 
Fuente.

EN ESA REUNIÓN se presentó el Pacto por 
México, el mismo que fue rechazado por ser 
contrario a los intereses nacionales, pero para 
el chuchismo significó la oportunidad de “su-
birse al camión de los triunfadores” y corrieron 
a entrevistarse con el entonces secretario de 
Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, pa-
ra ofrecerle el documento.

EN AQUEL MOMENTO el PRD murió para la 
izquierda con las reformas estructurales –edu-
cativa, energética y fiscal– que se impulsarían 
en el gobierno de Peña Nieto. Aunque más 
tarde los amarillos decidieron abandonar el 
pacto porque implicaba el ingreso de la IP en el 
área de los energéticos, cosa que sabían desde 
que llevaron el acuerdo a Bucareli, trataron de 
engañar con su acción demagógica.

MUCHOS MILITANTES PROTESTARON 
por las acciones de la cúpula del partido, entre 
ellos el entonces jefe de Gobierno, Marcelo 
Ebrard, pero el mal ya estaba hecho. El PRD 
había cavado su propia tumba.

MUY POCOS PUDIERON ver que el virus 
de los chuchos tenía infectado al organismo. 
Los gritos de alerta nunca fueron escuchados, 
cuando algo aún se podía hacer por ese parti-
do, o tal vez esos pocos lo desahuciaron muy 
pronto y se dedicaron a observar cómo aumen-
taba el mal día con día.

NO ERAN POCOS los decididos a la traición. 
Ortega, Zambrano, Acosta Naranjo, los mis-
mos que se decían salvadores, escondían el 
puñal entre el ropaje de la demagogia y se lan-
zaban como la “Nueva Izquierda” a apoderarse 
del partido, auspiciados por la debilidad que 
acusaron otras corrientes, como la de René Be-

jarano, reinante hasta el episodio de las ligas.

ESE MOMENTO MARCÓ una honda trai-
ción: la de Rosario Robles, con la colaboración 
del empresario argentino Carlos Ahumada, 
quien aún tiene deudas con el gobierno de Mé-
xico. A ella se le consideraba un muy impor-
tante activo dentro del partido del sol azteca. 

AMALIA GARCÍA, MILITANTE de siempre 
en las luchas de izquierda, tenía a su resguardo 
la otra corriente fuerte: Foro Nuevo Sol, que 
fue absorbida, por decirlo de alguna manera, 
por el chuchismo, que avanzó en el camino que 
le marcaron los intereses panistas, con lo que 
ya empezaban los acuerdos.

PERO NADA COMO el descaro de aquel 
inicio de los trabajos del Constituyente de la 
Ciudad de México. Esa mañana, la reunión con 
el grupo perredista que se efectuó en uno de 
los salones del Palacio de Minería, en el Centro 
Histórico, produjo sorpresa en muchos de los 
asistentes.

JESÚS ORTEGA, QUIEN recientemente 
había perdido a manos de Dolores Padierna 
la elección para convertirse en el líder de la 
bancada amarilla, llegó a la reunión algunos 
minutos tarde, pero antes de tomar su lugar 
amenazó con que o se iba en acuerdo con el 
PAN o no habría Constitución.

EL PRD DE aquel momento no hizo caso de la 
amenaza de Ortega y los trabajos continuaron 
sin acuerdo visible con los azules, aunque eran 
muy obvios los acercamientos entre ambos 
colores.

ENTONCES YA SE sabía quiénes eran los 
criminales y hubo quienes pretendían salvarlo, 
pero al partido ya lo habían declarado con he-
ridas que provocan la muerte por necesidad.

De pasadita

NO CABE DUDA, si de lo que se trata es 
buscar las formas de engañar a la gente este 
gobierno de la ciudad pide mano. Resulta que 
ahora, en una acción que puede considerarse 
certera, inicia una cruzada en contra de los 
lugares en los que se vende alcohol a menores 
de edad, lugares que no llegan ni a permiso de 
apertura. 

LO MALO ES que las mismas autoridades se 
niegan a decir quiénes son los dueños de esos 
lugares. Así que esta vez cerrarán algunos, 
pero mañana se abrirán otros que serán de los 
mismos dueños. ¿De quién se quieren burlar?

cd_perdida@jornada.com.mx

CIUDAD PERDIDA

La traición que mató al PRD

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

La comisionada para la recons-
trucción de la Ciudad de México, 
Jabnely Maldonado, aseguró que 
sólo falta por iniciar obras en una 
docena de inmuebles dañados por 
el sismo de 2017, entre ellos 10 cu-
yos propietarios optaron por reali-
zar los trabajos de reconstrucción 
con la iniciativa privada mediante 
la figura de redensificación para su 
financiamiento. 

En entrevista, la servidora pú-
blica detalló que a unos meses de 
concluir la actual administración 
se tiene un avance de 98 por cien-
to en la reconstrucción de más de 
22 mil viviendas que resultaron 
afectadas. 

Aseguró que el cambio de ads-
cripción a la Secretaría de Desarro-
llo Urbano y Vivienda (Seduvi) no 
implicará ningún rezago en los pro-
yectos iniciados, pues sólo se trata 
de un cambio administrativo, pero 
la naturaleza jurídica, la estructura, 

las tareas y el funcionamiento del 
fideicomiso que aporta los recursos 
para la reconstrucción se mantie-
nen sin modificación alguna.

Dijo que aún hay casos donde, 
por cuestiones jurídicas, no se han 
podido iniciar los trabajos, como en 
Aguascalientes 12, colonia Roma, 
pero confió que al concluir la actual 
administración se encuentren todas 
las obras en proceso, con certeza 
jurídica y con los recursos garanti-
zados hasta concluirlas. 

Respecto de los 10 inmuebles 
que se reconstruirán con la inicia-
tiva privada, señaló que se trató de 
una decisión de las familias dam-
nificadas, que prefirieron tratar 
directamente con los inversionis-
tas que edificarán las viviendas y 
obtendrán como contraprestación 
las adiciones que se construyan con 
la redensificación.

“Son edificios pequeños; el go-
bierno no aporta los recursos, pero 
sí se les da acompañamiento para 
obtener los permisos y la revisión 
de los proyectos para garantizar la 
seguridad”, expresó.

El 13 de junio, el gobierno capi-
talino publicó en la Gaceta Oficial 
de la Ciudad de México que la Co-
misión para la Reconstrucción de 
la Ciudad de México pasó a ser una 
unidad administrativa de la Seduvi.

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

El empresario argentino Carlos 
Ahumada Kurtz solicitó a una jueza 
federal que ordene a la Policía Inter-
nacional (Interpol) la cancelación 
de la ficha roja que se activó en su 
contra para evitar su detención en 
cualquier país.

María del Carmen Sánchez Cis-
neros, jueza cuarta de distrito de 
amparo en materia penal, también 
advirtió a las autoridades federales 
y locales que deberán abstenerse de 
aprehender, detener, hacer compa-
recer y, en general, realizar algún 
acto que impida la libertad del que-
joso en caso de ingresar a México 
para enfrentar a las autoridades 
capitalinas que lo acusan del delito 
de fraude.

“Todas las autoridades señaladas 
como responsables se encuentran 
vinculadas a cumplir la presente 
determinación, que enmarca un 
‘no hacer’, por lo que no podrán 
ejercer ningún acto que impida la 
deambulación del peticionario del 
amparo con motivo de la substan-
ciación o sentencia de los referidos 
procesos.”

La juzgadora advirtió al empresa-
rio que cuando se encuentre dentro 
del país se presente ante los jueces 

que lo requieran y tendrá que noti-
ficar al juzgado de amparo sobre su 
comparecencia, de lo contrario, la 
suspensión provisional que impide 
su captura dejará de surtir efecto y 
podrá ser capturado.

“Para mitigar todos los daños 
que pudieran ocasionar los actos 
reclamados que la parte promo-
vente señala, se instruye al director 
general de Asuntos Policiales Inter-
nacionales y al fiscal general de la 
República para que, en el ámbito 
de su competencia, gestionen de 
manera inmediata la suspensión 
de la notificación roja con número 
de control A-5568/5-2019; esto es, 
deberán realizar las actuaciones co-
rrespondientes para que con motivo 
de la nota antes referida, el peticio-
nario del amparo no pueda ser de-
tenido en algún territorio distinto al 
nacional, en el entendido que señala 
el consecutivo antes referido con-
forme a lo que indicó el supervisor 
especializado en el Sistema Interpol 
y sus áreas de la Unidad de Asuntos 
Policiales Internacionales e Inter-
pol. Los efectos antes concedidos 
tendrán vigencia según se hayan de-
cretado, pero la suspensión concedi-
da no surtirá efectos si se sorprende 
a la parte quejosa en la comisión de 
flagrante delito”, señala el resolutivo 
de la jueza.

Con avance de 98%, la 
reconstrucción tras el 
sismo del 17: Maldonado

Concede jueza a Ahumada 
una suspensión provisional 
contra su eventual detención 

Sólo hace falta iniciar 
obras en 12 predios, 
señala // Diez los 
redifi cará la IP

▲ Un muerto, dos lesionados y dos detenidos 
fue el saldo de la agresión, en  la colonia 
Tabacalera, a un menor que acudió con su 

padre a comprar un teléfono celular que vio 
anunciado en redes sociales. Foto Alfredo 
Domínguez
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Histórico: Celtics conquista su 
título 18 al apabullar a Dallas

AFP
BOSTON

Fue el mismo día, 17 de junio, pero 
de 2008, cuando los Celtics de Bos-
ton ganaron por última vez el título 
de la NBA. Luego vino la sequía que 
se prolongó de forma dolorosa. 

Ayer, por fin terminaron con esa 
racha de 16 años al vencer con un 
rotundo 106-88 a los Mavericks de 
Dallas en el TD Garden de Boston 
ante casi 20 mil asistentes para fini-
quitar las finales de la NBA por un 
global de 4-1.

La franquicia verde suma 18 ani-
llos y rompe el empate que mantenía 
con los Lakers de Los Ángeles para 
volver a ser la más ganadora de la 
historia del baloncesto profesional.

“Oh, Dios mío, lo hicimos. Es una 
sensación surrealista. ¡Lo hicimos!”, 
clamó en la pista un emocionado 
Jayson Tatum, líder de los Celtics 
y figura de esta noche memorable 
con 31 puntos y 11 asistencias.

Del lado de los Mavericks, la gran 
sorpresa de estos playoffs fue Luka 
Doncic, quien cerró las primeras fi-
nales de su extraordinaria carrera 
con 28 puntos y 12 rebotes.

La paliza que recibieron el vier-
nes en Dallas, donde fueron aplas-
tados por 38 puntos de ventaja, 
no afectó la moral de los Celtics, 
decididos a aprovechar su segunda 
oportunidad frente a sus casi 20 mil 
simpatizantes.

La corona 18 de Boston, en 23 fi-
nales disputadas, restaura el orgu-
llo de una franquicia que, después 
dominar la NBA durante décadas, 
apenas había colgado una bandera 
de campeón en 16 años. 

En ese periodo, los Lakers les ha-
bían dado alcance en la cima con 
ocho triunfos, el último de ellos en 
2020.

La presión del público local jugó 
un papel importante. En la duela 
los Mavs se vieron superados desde 
el inicio por la mejor quinteta de 
la temporada y se despidieron del 
sueño de ser el primer equipo en 

la historia de la NBA en remontar 
una desventaja de 3-0 en la serie.

Luka Doncic no pudo dominar 
el juego como en su exhibición del 
viernes y Kyrie Irving se quedó en 
15 puntos en otra frustrante noche 
en territorio rival, donde fue reci-
bido como el enemigo número uno 
tras su controvertida partida de los 
Celtics en 2019.

Sellada la victoria de su ex equi-
po, Irving saludó a sus rivales en 
la pista cuando los Mavericks reti-
raron a sus titulares a falta de dos 
minutos para el final del partido.

Apagan el brillo de Mavs

El apagón de los superastros de Da-
llas dejó el partido en manos de la 
orquesta de los Celtics, equipo que 
ha dominado con algunos de los ju-
gadores más talentosos de la liga 
como Jayson Tatum y Jaylen Brown 
(21 puntos), además de los mejores 
secundarios del torneo, como los 
bases Jrue Holiday (15), Derrick 
White (14) y el dominicano Al Hor-
ford (9), que inauguró su palmarés 
a sus 38 años.

Kristaps Porzingis (5), tras dos 
partidos de baja por lesión, tam-
bién volvió a ponerse a las órdenes 
de Joe Mazzulla, quien, a sus 35 
años, se consagró como uno de los 
entrenadores más jóvenes en ganar 
el campeonato.

Después de siete temporadas 
juntos, la dupla Tatum y Brown 
alcanzó su ansiado primer anillo 
como líderes de los verdes, borran-
do el sinsabor de la derrota de dos 
años atrás en las finales ante los 
Warriors.

El TD Garden de Boston se vistió 
de gala y culminó una noche espec-
tacular con el título que tardó en 
llegar 16 años, mientras en el ca-
mino establecieron varias marcas.

▲ Jaylen Brown levanta el trofeo 
Larry O’Brien tras superar a los 
Mavs 106-88 en el juego cinco de 
la serie fi nal. Foto AP

EDICTO
AL MARGEN DE UN SELLO CON EL ESCUDO NA-
CIONAL QUE DICE: ESTADOS UNIDOS MEXICANOS, 
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN, A TRES DE 
JUNIO DE DOS MIL VEINTICUATRO. 
En los autos del juicio ejecutivo mercantil 236/2023, 
promovido por Gabriel López Esparza, en su carácter 
de endosatario en propiedad, se admitió la demanda 
contra LAURA VALERIA STELLA, también conocida 
como LAURA STELLA STELLA. Mediante por auto de 
tres de junio de dos mil veinticuatro, se ordenó llevar a 
cabo la diligencia de requerimiento de pago y embargo a 
la demandada por medio de EDICTOS, lo anterior dado 
que se desconoce domicilio de la citada demandada, 
respecto al monto de las condenas: $600,000.00 USD 
(SEISCIENTOS MIL. 00/100 DÓLARES AMERICA-
NOS), como suerte principal y de $360,000.00 USD 
(TRESCIENTOS SESENTA MIL 00/100 DÓLARES 
AMERICANOS), por concepto de intereses moratorios, 
entregando el equivalente en moneda nacional, cantida-

veintidós de abril del año en curso. Asimismo se ordenó 

el Periódico “Diario de México”, haciendo saber a la 
demanda que deberá comparecer a las DIEZ HORAS 
DEL DOS DE JULIO DE DOS MIL VEINTICUATRO, en 
el local de este juzgado, con el apercibimiento que de 
no comparecer a la diligencia se llevara a cabo sin su 
comparecencia.

CIUDAD DE MÉXICO A 3 DE JUNIO DE 2024.
LIC. ADOLFO RAFAEL ESCALONA REYNOSO.

SECRETARIO DEL JUZGADO DECIMO TERCERO 
DE DISTRITO EN MATERIA CIVIL EN LA CIUDAD 

DE MÉXICO.

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

DÉCIMO SEGUNDO TRIBUNAL COLEGIADO EN 
MATERIA CIVIL DEL PRIMER CIRCUITO

“EDICTO”
FORMAS IMPRESAS DE MÉXICO, SOCIEDAD ANÓ-
NIMA DE CAPITAL VARIABLE
EN LOS AUTOS DEL JUICIO DE AMPARO DIRECTO 
NÚMERO D.C. 297/2024, PROMOVIDO POR DANIEL 
RODRIGO ARAUJO MORA EN EL CARÁCTER DE 
APODERADO DE HEIDELBERG MÉXICO, SOCIE-
DAD DE RESPONSABILIDAD LIMITADA DE CAPITAL 
VARIABLE, CONTRA EL ACTO QUE RECLAMA DE LA 
CUARTA SALA CIVIL DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE 
JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO, CONSISTEN-
TE EN LA SENTENCIA DE VEINTIUNO DE FEBRERO 
DE DOS MIL VEINTICUATRO, DICTADA EN EL TOCA 
DE APELACIÓN 853/2015/16, AL SER SEÑALADO 
COMO TERCERO INTERESADO Y DESCONOCERSE 
SU DOMICILIO ACTUAL, CON FUNDAMENTO EN EL 
ARTÍCULO 315 DEL CÓDIGO FEDERAL DE PROCE-
DIMIENTOS CIVILES, DE APLICACIÓN SUPLETORIA 
DE CONFORMIDAD CON LO QUE DISPONE EL ARTÍ-
CULO 2° DE LA LEY DE AMPARO Y EL ARTICULO 27, 
FRACCIÓN III, INCISO B), DE LA LEY DE LA MATE-
RIA, SE ORDENA SU EMPLAZAMIENTO AL JUICIO DE 
MÉRITO POR EDICTOS, LOS QUE SE PUBLICARÁN 
POR TRES VECES DE SIETE EN SIETE DÍAS EN EL 
DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN Y EN ALGUNO 
DE LOS PERIÓDICOS DIARIOS DE MAYOR CIRCU-
LACIÓN EN LA REPÚBLICA; SE HACE DE SU CONO-
CIMIENTO QUE EN LA SECRETARÍA DE ACUERDOS 
DE ESTE TRIBUNAL COLEGIADO, QUEDA A SU DIS-
POCIÓN COPIA DE LA DEMANDA DE AMPARO Y QUE 
CUENTA CON UN TÉRMINO DE 30 DÍAS HÁBILES, 
CONTADO A PARTIR DEL DÍA SIGUIENTE AL DE LA 
ÚLTIMA PUBLICACIÓN DE TALES EDICTOS PARA 
QUE OCURRA ANTE ESTE ÓRGANO JURISDICCIO-
NAL A HACER VALER SUS DERECHOS.

CIUDAD DE MÉXICO, 21 DE MAYO DE 2024.
EL SECRETARIO DE ACUERDOS DEL DÉCIMO 

SEGUNDO TRIBUNAL COLEGIADO EN MATERIA 
CIVIL DEL PRIMER CIRCUITO

RÚBRICA
LICENCIADO FERNANDO ARAGÓN GONZÁLEZ

 

EDICTO.
Dentro del expediente 086/2021, relativo al juicio ordi-
nario mercantil promovido por el Ingeniero Juan Efren 
Uresti Ibarra, en su carácter gerente de la persona 
moral “Plasticos Ami Sociedad Anónima De Capital 
Variable en contra de María Teresa Uresti Ibarra; EL 
Juez Tercero de Primera Instancia en Materia Mer-
cantil del Distrito Judicial de Saltillo, Carlos Enrique 
Pedroza Valdés, ordena el emplazamiento de la parte 
demandada María Teresa Uresti Ibarra, por medio de 
edictos que se publicarán, TRES VECES consecuti-
vas en un periódico de mayor circulación y de cobertu-
ra nacional y en un periódico local del Estado, hacién-
dole saber a la parte demandada María Teresa Uresti 
Ibarra, que las copias de traslado de la demanda y sus 
anexos se encuentran a su disposición en el local de 
éste Juzgado, haciéndole saber además que el plazo 
para contestar la demanda entablada en su contra 
es de TREINTA DÍAS y comenzará a correr a partir 
del día siguiente al de la publicación del último de los 
edictos. Lo anterior de conformidad con el artículo 
315 del Código Federal de Procedimientos Civiles de 
aplicación supletoria en la materia Mercantil. Conste.

Saltillo, Coahuila, 23 de enero de 2024.

LIC. GABRIELA ALEJANDRA SÁNCHEZ
 HERNÁNDEZ

SECRETARIA DE ACUERDO Y TRÁMITE 
ADSCRITA AL JUZGADO TERCERO DE PRIMERA 

INSTANCIA EN MATERIA MERCANTIL

EDICTO
A: ADELA ROSALES NIETO 
DISPOSICIÓN JUEZ DÉCIMO PRIMERO 
ESPECIALIZADO EN MATERIA MERCAN-
TIL DEL DISTRITO JUDICIAL DE PUEBLA, 
AUTOS DE FECHA ONCE DE ENERO DE 
DOS DOS MIL VEINTITRÉS, SIETE DE 
MARZO DE MIL VEINTITRES, OCHO DE 
JUNIO DE DOS MIL VEINTITRES Y NUEVE 
DE MAYO DE DOS MIL VEINTICUATRO, 
SE REQUIERE ADELA ROSALES NIETO, 
TERCERA EXTRAÑA A JUICIO PARA QUE 
DENTRO DEL TÉRMINO DE TRES DÍAS, 
CONTADOS A PARTIR DEL DÍA SIGUIEN-
TE A AQUEL EN QUE SURTA EFECTOS 
LA NOTIFICACIÓN DE LA PUBLICACION 
DE ESTE AUTO, INFORME A ESTA AUTO-
RIDAD SI TIENE O NO CONOCIMIENTO 
DE PRESUNTOS INTERESADOS EN LA 
SUCESIÓN DEL DEMANDADO RAMON 
CONTRERAS RAMIREZ, DENTRO DEL 
PRESENTE ASUNTO, Y PROPORCIONEN, 
EN SU CASO, LOS DATOS NECESARIOS 
PARA CITARLOS AL PRESENTE ASUNTO, 
CON EL APERCIBIMIENTO QUE DE NO 
HACERLO ESTA AUTORIDAD PROVEERA 
LO CONDUCENTE, EN TÉRMINOS DE LOS 
DISPUESTO POR EL ARTICULO 541 DEL 
CÓDIGO DE PROCEDIMIENTOS CIVILES 
EN EL ESTADO. EXPEDIENTE 630/2017 
JUZGADO DÉCIMO PRIMERO ESPECIALI-
ZADO EN MATERIA MERCANTIL DEL DIS-
TRITO JUDICIAL DE PUEBLA, JUICIO EJE-
CUTIVO MERCANTIL, BANCO MERCANTIL 
DEL NORTE, SOCIEDAD ANÓNIMA INS-
TITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE GRUPO 
FINANCIERO BANORTE A TRAVÉS DE SU 
APODERADO PARA PLEITOS Y COBRAN-
ZAS OSCAR HUERTA JUÁREZ, CONTRA 
DE RAMON CONTRERAS RAMIREZ. 

CIUDAD JUDICIAL A 17 MAYO 2024 
ATENTAMENTE 

C. DILIGENCIARIO PAR 
BENITO CABANAS MORALES 

Para su publicación por medio de un edicto 
que se publica tres veces consecutivas en el 
Sol de Puebla y la Jornada a nivel nacional.

EDICTO.
JUZGADO DÉCIMO CUARTO DE LO CIVIL DE 

PROCESO ESCRITO DEL PODER JUDICIAL DE LA 
CIUDAD DE MÉXICO.

EMPLAZAMIENTO.
C. CAPITAL FUND VI. S.A.P.I. DE C.V.
En los autos del juicio ORDINARIO MERCANTIL pro-
movido por ALFONSO PADILLA DE LA TORRE, en 
contra de CAPITAL FUND VI, S.A.P.I. DE C.V., “BANCO 
REGIONAL DE MONTERREY, SOCIEDAD ANONIMA, 
INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, BANREGIO 
GRUPO FINANCIERO”, EN SU CARÁCTER DE FIDU-
CIARIO, bajo el número de expediente 1145/2023, El C. 
Juez Francisco René Ramírez Rodríguez ordenó publi-
car el siguiente edicto y con fundamento en lo dispuesto 
en el artículo 1070, primer y segundo párrafo, del Código 
de Comercio, con base al auto de fecha veinticuatro de 
abril del año dos mil veinticuatro.
“En la Ciudad de México a veinticuatro de abril del año 
dos mil veinticuatro. Agréguese a sus antecedentes el 
escrito que presenta la parte actora, en virtud que no 
se cuenta con domicilio de la codemandada. Capital 
Fund VI, S.S.P.I. de C.V.; en consecuencia, con fun-
damento en lo dispuesto por el artículo 1070, párrafo 

el emplazamiento a la codemandada citada mediante 
publicación por edictos  de ésta determinación judicial, 
por tres veces consecutivas en el periódico La Jornada 

tenga conocimiento que la parte actora Alfonso Padilla 
de la Torre, le demanda en la vía ordinaria mercantil, el 
pago de las siguientes  prestaciones; El cumplimiento 
respecto de la sustitución del contrato de compraventa 

por la parte actora, el demandado primario, así como el 

previsto en el fundatorio de la acción en el que el pro-
-

0134”, para los efectos administrativos y contables que 
correspondan; y demás prestaciones. Se le concede a la 
codemandada un plazo de treinta días contados a partir 
del siguiente al de la última publicación, para contestar 
la demanda, pagar u oponer excepciones, quedando 
en la secretaría del juzgado las copias de traslado co-
rrespondientes, esto con fundamento en el artículo 315, 
del Código Federal de Procedimientos Civiles, aplicado 
supletoriamente a la materia mercantil; apercibida la 
demandada que debe señalar domicilio procesal en 
esta ciudad, cuenta de correo electrónico y/o núme-
ro telefónico, ya que, en caso de no hacerlo todas las 

se tendrán por hechas por su publicación en el Boletín 
-

so de este juzgado una copia íntegr4a de la resolución, 
por todo el tiempo del emplazamiento. “Se hace constar 

-

en su expediente digital, gozando ambas versiones de 
los mismos efectos legales”. Notifíquese. Así lo proveyó 

de Proceso Escrito de la Ciudad de México, el Maestro 
en Derecho Francisco René Ramírez Rodríguez, ante el 
Secretario de Acuerdos, Licenciado en Derecho Marco 

-
ra digital, ante quien se actúa y da fe. Doy fe”.

Ciudad de México, a 26 de abril de 2023.
C. SECRETARIO DE ACUERDOS

LIC. MARCO ANTONIO GAMBOA MADERO.

AVISO NOTARIAL
1 /2

Yurécuaro, Michoacán, a 03 de junio del 2024

En cumplimiento a lo dispuesto por el artículo 160 cien-
to sesenta de la Ley del Notariado para el estado de 
Michoacán, HAGO CONSTAR: Que por escritura 1032 
MIL TREINTA Y DOS, otorgada ante mí el día tres de 
junio del dos mil veinticuatro; y a solicitud del señor 
JOSE DE JESUS BARAJAS NUÑO, RADIQUE EN 
LA NOTARIA A MI CARGO, PARA SU TRAMITACION 
EXTRAJUDICIAL, LA SUCESION TESTAMENTARIA 
a bienes del señor LEOPOLDO BARAJAS GARCIA, 
declarando el solicitante bajo protesta de decir verdad 
que no tiene conocimiento de que existan otras perso-
nas con derecho a heredar en la presente sucesión.

EL NOTARIO PÚBLICO NÚMERO VEINTISEIS
EN EL ESTADO DE MICHOACAN DE OCAMPO

LIC. OSCAR VIDAL ALCANTAR RAMIREZ
AARO6707068X2

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DEL ESTADO DE JALISCO

CONSEJO DE LA JUDICATURA
PRIMER PARTIDO JUDICIAL

JUZGADO CUARTO DE LO MERCANTIL

E D I C T O:
EN AUTOS DEL JUICIO MERCANTIL EJECUTIVO, 
PROMOVIDO POR JOSE ALEJANDRO GARCIA 
HERNANDEZ, EN CONTRA DE DYNAMICA DESA-
RROLLOS SUSTENTABLES, S.A. DE C.V. POR CON-
DUCTO DE QUIEN RESULTE SER REPRESENTAN-
TE LEGAL, EXPEDIENTE NÚMERO 3741/2019, POR 
ESTE CONDUCTO SE HACE SABER QUE:

SE REQUIERE A LA PARTE DEMANDADA DYNAMI-
CA DESARROLLOS SUSTENTABLES S.A. DE C.V., 
PARA QUE EN EL TÉRMINO DE 30 TREINTA DÍAS 
A PARTIR DE QUE SURTA EFECTOS LA LEGAL PU-
BLICACIÓN, REALICEN EL PAGO DE LAS PRESTA-
CIONES RECLAMADAS EN EL PRESENTE JUICIO, 
A LAS QUE FUERON CONDENADOS A PAGAR 
MEDIANTE SENTENCIA DEFINITIVA DE FECHA 
16 DIECISÉIS DEL MES DE MAYO DEL AÑO 2023 
DOS MIL VEINTITRÉS, SE LE REQUIERE POR EL 
PAGO DE $4’500,000.00 (CUATRO MILLONES QUI-
NIENTOS MIL PESOS 00/100 MONEDA NACIONAL), 
MAS ACCESORIOS; ASI COMO EN CASO DE NO 
HACERLO SEÑALE BIENES DE SU PROPIEDAD 
SUFICIENTES A GARANTIZAR LO CONDENO, CON 
EL APERCIBIMIENTO QUE DE NO HACERLO EN 
EL TÉRMINO ESTABLECIDO, EL DERECHO A SE-
ÑALAR BIENES PARA EMBARGO, PASARA A LA 
PARTE ACTORA.

ZAPOPAN JALISCO, A 07 SIETE DE JUNIO DEL 
AÑO 2024 DOS MIL VEINTICUATRO.

LA C. SECRETARIO DE ACUERDOS.

LICENCIADA SALOMÉ MICAELA CÉSAR VIZCAÍNO.

PUBLIQUESE UN SOLO EDICTO EN EL PERIÓ-
DICO INFORMADOR Y EN EL DE CIRCULACIÓN 

NACIONAL LA JORNADA.

SE NOTIFICA A: ALONSO LAZCANO URIAS tam-
bién conocido como ALONSO LASCANO URIAS.
En el expediente número 1074/2021 relativo al juicio 
EJECUTIVO MERCANTIL ORAL promovido por FI-
DEL TABOADA RODRIGUEZ en contra de ALONSO 
LAZCANO URIAS también conocido como ALONSO 

-
ma que en los puntos resolutivos dice:
TIJUANA, BAJA CALIFORNIA, A DIECINUEVE DE 
ABRIL DE DOS MIL VEINTICUATRO.

RESUELVE:
PRIMERO.- Ha sido procedente la vía EJECUTIVA 
MERCANTIL ORAL intentada en el presente juicio, en 
el que la parte actora FIDEL TABOADA RODRIGUEZ, 
probó los hechos constitutivos de su acción y la parte 
demandada ALONSO LAZCANO URIAS también co-
nocido como ALONSO LASCANO URIAS, no contes-
to la demanda.
SEGUNDO.- En consecuencia, se CONDENA a la 
parte demandada ALONSO LAZCANO URIAS tam-
bién conocido como ALONSO LASCANO URIAS, 
a pagar a la parte actora FIDEL TABOADA RODRI-

MILLÓN CIENTO OCHENTA Y CUATRO MIL OCHO-
CIENTOS CUARENTA Y DOS PESOS 00/100 MONE-
DA NACIONAL), por concepto de suerte principal, así 
como al pago de los intereses Moratorios pactados a 

que incurrió en mora, lo cual aconteció al día siguiente 
de la última fecha de publicación de los edictos, más 
lo que se sigan generando hasta la total solución del 
adeudo.
TERCERO.- Se ABSUELVE a la parte demandada de 

pago de los intereses ordinarios, de conformidad con 
los razonamientos expuestos en el Considerando VI 
este fallo.
CUARTO.- Asimismo, y atento al sentido del presente 
fallo, se ABSUELVE  a la parte demandada al pago de 
los gastos y costas que el presente juicio origine, de 

Código de Comercio.
QUINTO.- Dada la forma en que se emplazó a la par-
te demandada ALONSO LAZCANO URIAS también 
conocido como ALONSO LASCANO URIAS, en este 
juicio, publíquense los puntos resolutivos de este fa-
llo dos veces de tres en tres días en un periódico de 
circulación amplia y de cobertura nacional y pasado 
tres meses contados a partir de la última publicación, 
siempre y cuando cause ejecutoria la presente reso-
lución, ejecútese la misma, acorde lo dispuesto por 
el artículo 625 de la Ley Adjetiva Civil, de aplicación 
supletoria al Código de la materia, en relación con el 
artículo 1070 del Código de Comercio.
SEXTO.- Se concede al demandado ALONSO LAZ-
CANO URIAS también conocido como ALONSO LAS-
CANO URIAS, un término de CINCO DÍAS para que 
de cumplimiento voluntario a la presente determina-
ción, a partir del día siguiente al que cause ejecutoria 
la presente resolución, y en caso de que no lo hagan, 
procédase al embargo de bienes de su propiedad, 

condenada.
SÉPTIMO.- NOTIFÍQUESE.-

-
ma electrónicamente el C. JUEZ DECIMO CIVIL 
ESPECIALIZADO EN MATERIA MERCANTIL, JUAN 
CARLOS CONSTANTINO ORTEGA VEIGA, ante su 
Secretaria de Acuerdos KARLA NIEBLA ARANA, que 
autoriza y da fe, con fundamento en los artículos 1 
fracción I, III, 2, 3, fracción I, II, XIX, XX, XXV, XXX y 
4o. Fracción I, II, 11, 12, 13, del Reglamento para el 
Uso del Expediente Electrónico y la Firma Electróni-

California.

Tijuana, Baja California, a 15 de mayo de 2024.
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS DEL JUZGADO 

DÉCIMO CIVIL
ESPECIALIZADO EN MATERIA MERCANTIL

LIC. LAURA VALERIA RUIZ SÁNCHEZ.

Firmado electrónicamente con fundamento en los ar-
tículos 1, fracción I, II, 2, 3 fracción I, II, XIX, XX, XXV, 
XXX, 4 fracción I, II, 12, 13, del Reglamento para el 
Uso del Expediente Electrónico y la Firma Electróni-

California.
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Rayuela
Minería que destruye 

vidas, deja sin agua a las 
comunidades y envenena  
el medio ambiente. Es el 

sello de la casa del Grupo 
México.

www.jornada.com.mx
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abel Barrera Hernández 12

Víctor manuel Toledo 14

magdalena Gómez 14

José Blanco 15

Luis Hernández navarro 15

Javier aranda Luna Cultura

COlumNas 

Dinero 
enrique Galván ochoa  6

astillero 
Julio Hernández López  8

Negocios y Empresas
miguel Pineda  18

méxico sa
Carlos Fernández-Vega  20

Ciudad perdida
miguel Ángel Velázquez  30

Sonora: Grupo México deja sin agua a comunidades                  

Bloquea el gobierno 
de EU exportación de 
aguacate mexicano                                                           

braulio carbajal / P 16

l Aduce agresión 
contra inspectores 
de la USDA  
en Michoacán 

l Suspende toda  
actividad para la 
compra del fruto 
hasta nuevo aviso  

l Productores 
nacionales emiten 
escrito de alerta 
sobre la medida    

l El gobernador 
Ramírez media 
ante la embajada 
estadunidense        

▲ desde hace dos meses el consorcio de Germán Larrea extrae 60 
mil litros de agua diarios de los pozos de dos ranchos que adquirió en 
el acuífero Bacoachi para su mina Buenavista del Cobre, además de 
que ya usa líquido del río sonora, mientras habitantes de la zona se 

quedaron sin abasto, acusó Fernando ramírez, integrante del Grupo 
de Productores en defensa del agua del embalse. en la imagen, los 
desechos contaminantes de la empresa destruyen el ecosistema en 
Cananea. Foto Cristina Gómez. angélica enciso / P 9  

Conquistó el 
Auditorio la 
cumbia de 
Alberto Pedraza                          
tmás de tres horas duró 
el concierto del Rey de la 
Cumbia Sonidera en el 
recinto de reforma. Los 
asistentes, como si fuera 
tocada de barrio, pedían 
al grupo ritmo y sabor 
las clásicas La guaracha 
sabrosona y la Cumbia 
sanjuanera, entre otras. 
Foto Cuartoscuro. juan j. 
olivares / eSPeCTÁCuLoS

Autoridades: se 
denunciará a los 
bares El Perro 
Salado y Black   
● ‘‘Carecían de permisos 
vigentes, además de  
vender bebidas alcohólicas  
a menores de edad’’            
 
● La alcaldía Cuauhtémoc 
fue omisa en verificarlos                  
  
l. gómez y r. gonzález / P 28 




